
Пираты 
расширили 
экран
В кинотеатрах стали 
делать больше 
нелегальных копий

Борьба с пиратством в России 
в последние пять лет не приносит 
существенных результатов, со
общило в своем отчете Торговое 
представительство США. Среди 
позитивных моментов в 2016 году 
оно отмечает лишь работу Мос
горсуда по блокировке пиратских 
сайтов. Несмотря на это, по дан
ным ведомства, за год в России 
в четыре раза выросло число ко
пий фильмов, незаконно отсня
тых в кинотеатрах.

Торговое представительство США 
(USTR) опубликовало ежегодный от-
чет о состоянии пиратства более чем 
в 30 странах мира. Россия традицион-
но вошла в список приоритетного на-
блюдения вместе с Алжиром, Индоне-
зией, Кувейтом, Украиной и еще ше-
стью странами. Уровень защиты интел-
лектуальной собственности в России 
снижается, как и в предыдущие четы-
ре года, указывается в исследовании.

В то же время есть и позитивные 
изменения: так, в 2016 году Мосгорсуд 
удовлетворил более 700 заявлений 
о принятии обеспечительных мер по 
защите интеллектуальной собствен-
ности. Несмотря на то что в России со-
вершенствуется антипиратское зако-
нодательство, остается главная про-
блема — не предусмотрено преследо-
вание владельцев коммерческих пи-
ратских сайтов, настаивают в USTR. 
Среди наиболее важных проблем так-
же отмечаются нарушения прав на то-
варные знаки, высокий уровень кон-
трафакта и непрозрачность обществ 
по коллективному управлению ав-
торскими правами. По данным USTR, 
в 2016 году в России, в частности, рез-
ко выросло количество пиратских ко-
пий фильмов, записанных в киноте-
атрах,— сразу на 300% к уровню 2015 
года. В наибольшей степени от этого 
страдают независимые продюсеры 
и прокатчики, говорится в отчете.

С началом экономического кри-
зиса спрос на пиратскую продукцию 
вырос, подтверждает президент сети 
кинотеатров «Каро» Ольга Зинякова. 
«Проблема по-прежнему стоит очень 
остро, и, несмотря на усилия и финан-
совые затраты со стороны всех участ-
ников рынка, говорить о положитель-
ной динамике нельзя. По разным под-
счетам, индустрия из-за пиратства не-
дополучает от 15% до 30% в сборах»,— 
оценивает госпожа Зинякова.
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Скорый пояс «Москва—Пекин»
Отношения между Россией и Китаем станут как Шелковые

Как стало известно ”Ъ“, стартующий 
14 мая в Пекине форум «Один пояс — 
один путь» наряду с генсеком КНР Си 
Цзиньпином откроют президент России 
Владимир Путин и генсек ООН Антониу 
Гутерриш. Мероприятие соберет пред
ставителей более 100 государств и под
ведет первые итоги развития китайской 
инициативы Шелкового пути, выдвину
той в 2013 году. Для Китая форум  станет 
демонстрацией возросшего при новом 
генсеке статуса страны в мире, для Рос
сии — возвращением «политических 
долгов» и средством укрепить позиции 
Евразийского экономического союза пе
ред лицом растущей китайской мощи.

Великое китайское благо
«
”
Один пояс — один путь“ — самое главное 

общественное благо, которое Китай на се-
годняшний день дал миру»,— без ложной 
скромности сообщил в апреле министр 
иностранных дел Китая Ван И. Приобщить-
ся к этому благу в Пекин 14–15 мая съедутся 
представители 110 стран, включая лидеров 
10 европейских, 13 азиатских, двух латино-
американских, двух африканских и одного 
микронезийского государства (Фиджи).

С того момента как председатель КНР Си 
Цзиньпин сообщил миру о новой китай-
ской инициативе «Новый Шелковый путь» 
осенью 2013 года, ее название изменилось 
сначала на «Экономический пояс Шелково-
го пути» (ЭПШП), а к концу 2016 года — на 
«Один пояс — один путь» (ОПОП). В декабре 
2014 года для финансирования инициативы 
был запущен Фонд Шелкового пути (ФШП) 
объемом $40 млрд, к этой же цели был при-
способлен начавший работу в декабре 2015 

года Азиатский банк инфраструктурных ин-
вестиций (АБИИ) объемом $100 млрд. Более 
100 государств в той или иной форме заяви-
ли о присоединении к проекту.

Единственное, что осталось неизмен-
ным,— крайняя расплывчатость идеи. 
«ОПОП фактически вобрал в себя все дру-
гие внешнеполитические инициативы 

Китая, встав в центре нашей внешней по-
литики,— пояснил 

”
Ъ“ профессор Восточ-

но-Китайского педагогического универ-
ситета Чжан Синь.— Его содержание при 

этом пока находится в стадии формиро-
вания, оно размыто. Руководство страны 
надеется, что на приближающемся фору-
ме удастся согласовать конкретные фор-
маты сотрудничества и скорректировать 
характер инициативы».

Согласно установочному документу ини-
циативы, опубликованному в марте 2015 
года, ее основными задачами провозглаша-
лись согласование стратегий развития госу-
дарств, поддержавших ОПОП, соединение 
их транспортных путей; развитие взаим-
ной торговли, создание системы финансо-
вой стабильности в Азии и развитие межче-
ловеческих контактов. Ключевым для мно-
гих стран Центральной, Южной и Юго-Вос-
точной Азии был второй пункт. Китай рас-
полагал мощностями и технологиями для 
строительства необходимой этим регионам 
инфраструктуры, а также избытком капита-
ла, что давало надежду на дешевые креди-
ты и высокоскоростные магистрали в горах 
Киргизии и джунглях Мьянмы.

За прошедшие годы Пекин заключил сот-
ни инфраструктурных соглашений, и в ки-
тайской прессе встречаются суммарные их 
оценки в размере от $300 млрд до $900 мл-
рд. Оценить более точно трудно: ОПОП 
фактически «всосал» в себя многие иници-
ативы, запущенные до 2013 года: строи-
тельство пакистанского порта Гвадар, пор-
тов в Шри-Ланке, коридора через Мьянму 
и многое другое. Подавляющее большинст-
во соглашений при этом составляют ни к че-
му не обязывающие меморандумы о взаи-
мопонимании и аналогичные документы, 
выступающие скорее как политические де-
кларации, чем как планы работ.

В первый полноценный для ОПОП 2016 
год, по подсчетам Дэвида Доллара из Brook-
ings Institute, лишь 8,5% китайских ком-
мерческих иностранных инвестиций 
($14,45 млрд) были направлены в стра-
ны ОПОП. АБИИ в 2016 году выдал всего 
$1,7 млрд на девять проектов, шесть из ко-
торых софинансировали Всемирный банк 
и другие структуры.
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Деньги вкладчиков 
предают земле
Новый механизм помощи может затруднить 
выплаты клиентам Татфондбанка

Татарстан одобрил создание  механизма 
помощи пострадавшим клиентам бан
ков региона через создание земельного 
фонда. Такое решение лишает надежды 
вкладчиков Татфондбанка, которые ра
нее пошли по судебному пути, как  того 
требовало Агентство по страхованию 
вкладов. Позитивная судебная практи
ка, которая только начала складывать
ся для вкладчиков в регионе, не устоя
ла — суды стали тотально отказывать 
в удовлетворении таких исков, уповая 
на фонд, сроки создания которого еще 
не определены.

Госсовет Татарстана вчера сразу в трех чте-
ниях принял изменения в Земельный ко-
декс республики о предоставлении земли 
в аренду спецфонду помощи клиентам рух-
нувших банков региона. Часть прибыли от 
проектов на этой земле инвесторы обязаны 
перечислять в фонд, за счет чего будут про-
изводиться выплаты пострадавшим клиен-
там. Срок, к которому этот механизм дол-
жен быть готов, пока неизвестен. В настоя-
щее время на получение земельных участ-

ков в аренду без конкурса в республике мо-
жет претендовать инвестор с проектом стои-
мостью более 350 млн руб.

Идея создания фонда была изложена пре-
зидентом Татарстана Рустамом Миннихано-
вым на встрече с Владимиром Путиным 26 
апреля в качестве одной из мер преодоления 
банковского кризиса в республике. В пер-
вую очередь планировалось, что за счет этого 
фонда помогут обманутым вкладчикам Тат-
фондбанка, которых незаконно перевели на 
обслуживание в аффилированную с банком 
компанию «ТФБ-финанс» (см. 

”
Ъ“ от 12 янва-

ря). Таких клиентов — около 1,7 тыс. человек 
с суммой требований около 2 млрд руб.

Однако правительство Татарстана оказа-
ло вкладчикам медвежью услугу, лишив их 
реального шанса на выплату. Ранее Агент-
ство по страхованию вкладов (АСВ) согла-
силось включить обманом переведенных 
в «ТФБ-финанс» клиентов в круг вкладчиков 
Татфондбанка, если суд признает факт обма-
на (см. 

”
Ъ“ от 24 апреля).
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Изъятие унитарного 
масштаба
Расчетную прибыль ГУПов и МУПов 
исключили из тарифов ЖКХ

В Белом доме продолжают борьбу 
с  государственными и муниципальными 
унитарными предприятиями (ГУП и МУП) 
в коммунальной сфере —  правительство 
поддержало идею Федеральной анти
монопольной службы (ФАС) с 2018 года 
исключить из тарифов для таких пред
приятий расчетную прибыль. Теперь 
для получения прибыли им придется со
кращать собственные  расходы. В служ
бе полагают, что это позволит сдержать 
рост тарифов, а также развить инсти
тут концессий — для «долгих инвесто
ров» возможность закладывать прибыль 
в тарифы останется.  Впрочем,  эксперты 
сомневаются, что  ГУПы и  МУПы, лишен
ные прибыли, станут  активнее перехо
дить в частные руки.

Правительство поддержало предложение 
ФАС отменить предпринимательскую при-
быль для МУПов и ГУПов, исключив ее со сле-
дующего года из тарифов на тепло, водоснаб-
жение (водоотведение) и обращение с твер-
дыми коммунальными отходами — поста-
новление вчера опубликовал Белый дом.

Сейчас тарифы рассчитываются на ос-
новании валовой выручки предприятий, 
которая включает в себя сумму планируе-
мых (в частности, на производство и реали-
зацию продукции) и экономически обосно-
ванных расходов (например, на обслужи-
вание займов), а также налог на прибыль 
и расчетную предпринимательскую при-
быль (не более 5% от учитываемых в расче-
те расходов). Как пояснил 

”
Ъ“ глава управ-

ления регулирования в сфере ЖКХ ФАС 
Алексей Матюхин, расчетная прибыль сей-
час расходуется предприятиями по сво-
ему усмотрению — у них нет обязаннос-
ти направлять ее на повышение своей эф-
фективности. Теперь же для МУПов, ГУПов 
и организаций, которые работают на ос-
новании краткосрочных договоров арен-
ды и могут в любой момент уйти с рынка, 
при расчете тарифов на 2018 год заявлен-
ная прибыль учитываться уже не будет — 
это может уменьшить размер тарифа или 
хотя бы сдержать его рост.
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Шелковому пути, но с разной 
скоростью  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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«Получать прибыль они смогут 
за счет экономии и снижения своих 
расходов»,— поясняет чиновник.

Опубликованное вчера поста-
новление — новый инструмент Бе-
лого дома в борьбе с неэффективны-
ми унитарными предприятиями в 
коммунальной сфере: как отмеча-
ется в пояснительной записке, оно 
направлено на развитие концессий 
как альтернативы унитарным пред-
приятиям. Как поясняет Алексей 
Матюхин, для «долгих» инвесторов 

в ЖКХ возможность учитывать рас-
четную прибыль будет сохранена.

У ФАС уже были претензии к тари-
фам унитарных предприятий — в ок-
тябре 2016 года в службе заявляли, 
что больше всего затрат в тарифах ГУ-
Пов и МУПов закладывается в графу 
«Прочее», что в службе воспринима-
ют как значительные нецелевые рас-
ходы. В ведомстве ранее намерева-
лись повышать эффективность ком-
мунальной сферы даже снижением 
тарифов для регионов с низким каче-
ством жилищно-коммунальных услуг 
(см. 

”
Ъ“ от 19 августа 2016 года), а так-

же хотели взять под контроль созда-
ние новых унитарных предприятий 
(см. «Ъ-Online» от 3 декабря 2015 года).

С предложением ФАС согласился 
и Минстрой, который планирует пе-
редать к 2020 году 80% предприятий 
ЖКХ в концессии и не исключает 
введения запрета на создание ГУПов 
и МУПов в отрасли (см. 

”
Ъ“ от 6 фев-

раля). Как вчера заявили 
”
Ъ“ в мини-

стерстве, «реалии таковы, что МУПы 
и ГУПы ограничены в привлечении 
финансирования на модернизацию 
коммунальной инфраструктуры и 
зачастую их деятельность неэффек-

тивна не только с финансовой, но 
и с управленческой точки зрения». 
По данным ведомства, всего в ком-
мунальной отрасли работает более 
38 тыс. предприятий, из них — око-
ло 4 тыс. ГУПы и МУПы. «Как пока-
зывает практика, перевод предпри-
ятий в концессии и привлечение 
частного инвестора позволяют по-
высить безаварийность, сократить 
потери на сетях, а также повысить 
качество услуг»,— отмечают в Мин-
строе. В сфере ЖКХ заключено более 
1,6 тыс. концессионных соглашений 
на 211 млрд руб.

Глава ассоциации «ЖКХ-развитие» 
Алексей Макрушин поясняет: поста-
новление снимает и противоречие 
между желанием ГУПов и МУПов по-
лучать прибыль и несогласием ре-
гионов учитывать ее в тарифе, в том 
числе из-за возможного роста платы 
для граждан. По его словам, у части 
ГУПов и МУПов такая прибыль уже 
равна нулю, а предприятия, которых 
постановление все-таки коснется, 
«никому не будет сильно жаль» — од-
нако в том, что их станут передавать 
в концессии, эксперт сомневается.

Евгения Крючкова

Изъятие унитарного масштаба

Как стало известно ”Ъ“, арби-
тражные управляющие (АУ) от-
реагировали на инициативу чи-
новников о наделении ФНС 
полномочиями по выявлению 
признаков фиктивного или пред-
намеренного банкротства долж-
ников. Российский союз саморе-
гулируемых организаций (СРО) 
АУ в письме в Минэкономики от-
мечает: управляющие выявля-
ют подозрительные банкротства 
чаще, чем сама ФНС,— поэтому 
их работу нельзя называть неэф-
фективной. По сведениям ”Ъ“, 
в налоговой службе вывод о низ-
ком качестве заключений АУ де-
лают исходя из того, что они 
редко приводят к возбуждению 
уголовных дел. Управляющие на 
это замечают, что не несут ответ-
ственности за работу правоохра-
нительных органов.

”
Ъ“ ознакомился с содержанием 

письма, направленного Российским 
союзом СРО арбитражных управля-

ющих в Минэкономики, Минфин и 
Счетную палату. Это письмо содер-
жит ссылки на статью в 

”
Ъ“, описы-

вающую инициативу наделения 
ФНС полномочиями по проверке за-
ключений о признаках недобросо-
вестного банкротства, которые вы-
дают АУ (см. 

”
Ъ“ от 27 апреля). На-

помним, предложив Минэкономи-
ки разработать соответствующие по-
правки к закону, Минфин ссылал-
ся на выводы Счетной палаты о не-
эффективности работы АУ по выяв-
лению таких банкротств. Минэконо-
мики в ответ запросило финансово-
экономическое обоснование идеи, 
указав, что ее реализация потребует 
бюджетных затрат.

В письме Союз СРО АУ оспарива-
ет вывод о низкой эффективности 
работы своих участников. Ссылаясь 
на статистику Единого федерально-
го реестра сведений о банкротстве, 
он сообщает, что за 2015 год и пер-
вую половину 2016-го управляющие 
выявили 1505 случаев преднамерен-

ного банкротства, ФНС — только 661 
такой случай. «Заявленная иници-
атива отражает лишь ведомствен-
ные интересы, указанные в ее обо-
снование доводы являются несосто-
ятельными, поставленная проблема 
— надуманной, а необходимость ду-
блирования функций АУ — излиш-
ней»,— пишет союз.

Источник 
”
Ъ“, близкий к ФНС, на-

стаивает: более действенный контр-
оль за недобросовестными банкрот-
ствами предложен «в интересах всех 
добросовестных участников проце-
дур банкротства, а не какого-то от-
дельного ведомства». По его словам, 
нужен доступный кредиторам меха-
низм верификации отчетов, не свя-
занный для них с дополнительны-
ми затратами. Верификацию может 
проводить любой компетентный го-
сорган, но, по мнению собеседника 

”
Ъ“, «для качества этой работы важ-

но, чтобы он обладал достаточными 
финансовыми и кадровыми ресурса-
ми». Доказательством низкого качест-

ва заключений АУ источник 
”
Ъ“ счи-

тает в том числе и то, что по ним воз-
буждается очень мало уголовных дел.

Председатель экспертного со-
вета Общероссийского профсою-
за АУ Максим Доценко такой упрек 
не принимает. «Очевидно, что арби-
тражные управляющие не являются 
лицами, ответственными за качест-
во труда следователей. По обраще-
ниям самой ФНС дела о преднаме-
ренном банкротстве возбуждаются 
менее чем в 5% случаев»,— отмечает 
он. Такой же аргумент приведен и в 
письме Союза СРО АУ. Он обращает 
внимание, что участники банкрот-
ных дел вправе просить суд назна-
чить экспертизу по признакам недо-
бросовестного банкротства должни-
ка. Судить о действенности этой ме-
ры невозможно — доступной стати-
стики таких случаев нет.

Сторонники усиления контроля за 
банкротствами утверждают, что, дей-
ствуя недобросовестно либо вообще 
бездействуя, АУ часто наносят убыт-

ки должнику и кредиторам. По дан-
ным ФНС, только в течение 2016 года 
арбитражными судами вынесены су-
дебные акты о взыскании с арбитраж-
ных управляющих убытков на сумму 
более 4 млрд руб., фактически убыт-
ки возмещены только на 75 млн руб. 
(1,8%). Максим Доценко на это отвеча-
ет, что есть множество примеров того, 
как кредиторы, понимая, что с долж-
ника получить ничего нельзя, пыта-
ются взять деньги с АУ. «Недавно бы-
ло дело о взыскании с управляющего 
1,3 млрд руб. убытков за невзыскание 
дебиторской задолженности. Практи-
ка показывает: шансы на получение 
от дебиторов таких сумм невелики — 
реально добиться 5–10%, но с АУ эту 
сумму взыскали полностью»,— гово-
рит эксперт.

В Минэкономики 
”
Ъ“ сообщили, 

что письмо Союза СРО АУ им посту-
пило, «вопрос прорабатывается». В 
Минфине на запрос не ответили.

Анна Занина,  
Татьяна Гришина

Контрольно-банкротная деятельность
Арбитражные управляющие настаивают на своей эффективности

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,5

процента составило укрепление реального эффективного курса рубля к иностранным 
валютам в апреле по сравнению с мартом 2017 года, сообщил Банк России. По предварительной оцен-
ке регулятора, с декабря 2016 года по апрель 2017 года показатель, демонстрирующий изменение курса 
рубля к валютам основных торговых партнеров РФ с учетом инфляции (в корзине основную долю занима-
ют Китай — 13,9%, Германия — 10% и Нидерланды — 9,6%), вырос на 8,3%. За январь—апрель 2017 года 
в годовом выражении укрепление составило 31,3% (к доллару — на 27%, к евро — на 33,2%). На фоне за-
медляющейся инфляции в РФ реальный курс рубля к доллару за апрель вырос на 3,2%, а к евро — на 2,7%.

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКИЙ 
КЛИМАТ

Чем мельче бизнес,  
тем хуже ожидания

Хотя большая часть некрупных 
предприниметелей говорит о не-
плохом финансовом положении 
(как хорошее его оценивают 35%, 
как среднее — еще 44%), бизнес, 
особенно микропредприятия, 
не ждет улучшения конъюнктуры 
в ближайшее время — это следует 
из опроса Аналитического центра 
НАФИ в марте 2017 года. Отметим, 
микрокомпании — самые много-
численные: по данным реестра 
ФНС на 10 мая 2017 года, из 6 млн 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства (МСП) 5,79 млн, 
или 96,5%,— это микропредприятия 
(до 15 человек, выручка до 120 млн 
руб. в год), и их доля в общем 
составе субъектов МСП растет. 

В лучшем финансовом положе-
нии находятся средние компании 
(более 100 человек, выручка — от 
2 млрд руб.). 39% их представите-
лей заявили о хорошем финансовом 
положении, среди микропред-

приятий об этом говорит лишь 
21% (см. диаграмму). Чем мельче 
бизнес, тем мрачнее настроения 
предпринимателей: ухудшений 
в будущем ждут 8% представителей 
малого и среднего бизнеса, а в сре-
де микробизнеса их доля составляет 
14%. Распространено среди микро-
предприятий и ожидание стагнации 
— о том, что в ближайшее время 
положение не изменится, заявило 
33% (24% — среди малых и 28% — 
среди средних компаний). 

Другие исследования только 
подтверждают незавидное 
положение микропредприятий. 
На фоне общей стагнации деловой 
активности (индекс Опоры RSBI 
после пересмотра методики упал 
с 50,5 пункта в четвертом квартале 
2016 года до 48,8 пункта в первом 
квартале 2017 года) микробизнес 
отмечает большее падение деловой 
активности (48,1 пункта против 
49,7 у малого и 53,4 — у среднего 
бизнеса). Среди мелких компаний 
выше всего и доля тех, кто вынуж-
ден выживать,— 27% (в малом 
бизнесе — 19%, в среднем — 9%). 
Соответственно, стабильных и 
растущих компаний в микробизнесе 
меньше всего — 41% (в малом — 
49%, в среднем — 67%). 

Микробизнес — это прежде 
всего компании сферы торговли 
и услуг, которые живут за счет 
оборотных средств и не имеют 
дополнительных фондов. Они 
крайне чувствительны к измене-
нию экономической конъюнктуры, 
отмечает руководитель направле-
ния корпоративных исследований 
НАФИ Ольга Стасевич. «В ситуации, 
когда россияне все больше эконо-
мят за счет походов по магазинам 
и отказа от мелких бытовых услуг, 
именно микробизнес не видит яс-
ных перспектив своего развития»,— 
отмечает эксперт. 

Дарья Николаева
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ОЦЕНКА ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМИ 
ФИНАНСОВОГО СОСТОЯНИЯ СВОЕЙ 
КОМПАНИИ (% ОПРОШЕННЫХ) 

Очень плохое

Плохое

Среднее 

Хорошее

Очень хорошее
ИСТОЧНИК: НАФИ.

Микропредприятия
Малый бизнес
Средний бизнес

Банк России собирается на год 
отсрочить требование перевода 
страховых активов в облигации 
с рейтингом аккредитованных 
при ЦБ агентств — АКРА и «Экс-
перт РА». До 14 июля страхов-
щики должны были переложить 
237 млрд руб. в активы с рейтин-
гами, определенными по новым 
правилам. Послабление от ЦБ 
позволит страховщикам сохра-
нить 80% облигаций в структуре 
активов и резервов — но по-преж-
нему не спасет их от потери части 
доходов по депозитам и заставит 
избавиться от акций нерейтинго-
ванных эмитентов.

ЦБ разместил на своем сайте два 
проекта поправок к своим указаниям 
— «О порядке инвестирования собст-
венных средств страховщика и переч-
не разрешенных для инвестирования 
активов» и «О порядке инвестирова-
ния средств страховых резервов и пе-
речне разрешенных для инвестирова-
ния активов». С 14 июля допустимы-
ми кредитными рейтингами, исполь-
зуемыми для регуляторных целей, 
считаются оценки агентств из реестра 
ЦБ — АКРА и «Эксперт РА». Как уже пи-
сал 

”
Ъ“, это вынуждало страховщиков 

к этой дате переразместить 237 млрд 
руб., сейчас размещенных на депози-
тах и в ценных бумагах, не имеющих 
рейтингов нужных агентств. (см. 

”
Ъ“ 

от 17 апреля). В структуре этих вложе-
ний порядка 100 млрд руб приходят-
ся на  депозиты, оставшаяся часть — 
на облигации и  акции.

ЦБ решил пойти на послабления. 
Суть поправок в указаниях регулято-
ра заключаются в том, что для облига-
ций предлагается ввести так называ-
емую «дедушкину оговорку» — при-
обретенные до 14 июля 2017 года без 
нужного рейтинга бумаги могут оста-
ваться в капитале страховщиков до 
30 июня 2018 года. Однако для депо-
зитов и акций корпоративных эми-
тентов такая оговорка не предусмо-
трена. С просьбой смягчить требо-
вания в ЦБ ранее обращались сами 
страховщики. Как заявлял председа-
тель комитета Всероссийского союза 
страховщиков (ВСС) по страхованию 
от несчастных случаев и развитию 
страхования жизни Максим Чернин, 
значительное число российских эми-
тентов не имеет рейтинга российских 
рейтинговых агентств АКРА и «Экс-
перт РА», получая рейтинги междуна-
родных агентств. Так, рейтингов хо-
тя бы одного из российских агентств 
нет у таких компаний, как «Газпром», 
«Роснефть», ЛУКОЙЛ, НОВАТЭК, «Но-
рильский никель», СУЭК и Внешэко-
номбанк. По его словам, отказ от уче-
та кредитных рейтингов международ-
ных агентств приведет к тому, что ак-
тивы страховщиков перестанут соот-
ветствовать требованиям, установ-
ленным в указании Банка России,— а 
это станет поводом для санкций.

Кроме того, тотальное перекла-
дывание активов подрывает эконо-
мику страховщиков жизни, кото-
рые вкладываются в долгосрочные 
инструменты: немедленный выход 

из них ударит по доходности про-
дуктов. Как говорит глава ВСС Игорь 
Юргенс, послабление ЦБ сохранит 
около 80% облигаций в структуре ак-
тивов и резервов страховщиков. «От-
срочка на год даст возможность полу-
чить рейтинги, и страховщикам не 
понадобится перекладываться в дру-
гие бумаги, таким образом, будет со-
блюден баланс интересов, который 
работает в конечном итоге на потре-
бителя и на доходность его инстру-
ментов, например, полиса инвести-
ционного страхования жизни»,— го-
ворит президент ВСС.

По его словам, образовавшая-
ся очередь за получением рейтинга 
российских агентств, а также суже-
ние их списка привели к тому, что 
рейтинги невозможно получить в 
сжатые сроки. Страховщики рассчи-
тывают, что аналогичное решение 
по отсрочке ЦБ примет и в отноше-
нии акций эмитентов — послабле-
ние только в отношении облигаций 
не спасет страховщиков от потери 
процентов по изъятым ранее срока 
депозитам и не избавит компании 
от пересмотра основных инвести-
ций по акциям.

В ЦБ ожидают замечаний к свое-
му проекту поправок в рамках оцен-
ки регулирующего воздействия в те-
чение двух недель — до 23 мая. По 
сведениям «Ъ», регулятор также рас-
сматривает возможность распро-
странения «дедушкиной оговорки» 
на акции. 

Татьяна Гришина

Страховщикам  
сохранят доход от облигаций
ЦБ отсрочит ввод новых рейтинговых требований для старых страховых инвестиций

Динамика реального эффективного 
курса рубля к иностранным валютам 
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Отсрочка новых требований ЦБ для старых вложений защитит 
облигационные, но не депозитные и фондовые доходы страхов-
щиков, говорит глава ВСС Игорь Юргенс  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Минюст сокращает 
тюремные сроки
Ведомство готовит поправки о замене их 
принудительными работами

Заключенному,  отсидевшему 
в тюрьме часть срока,  можно бу
дет заменять пребывание в ко
лонии на «принудительные 
работы» в исправительных цен
трах. Такие поправки к Уголов
ному кодексу (УК) РФ разрабо
таны Министерством юстиции. 
В профильном комитете Госду
мы считают поправки разумны
ми, так как они вполне вписыва
ются в тенденцию гуманизации 
уголовного законодательства. 
Правозащитники тоже призна
ют в этом «позитивный шаг», но 
считают его «очень скромным».

Минюст разработал поправки 
к УК РФ, которые позволяют сокра-
щать сроки «фактически отбытого 
наказания в виде лишения свобо-
ды», после которого возможен пере-
вод на «принудительные работы» тех, 
кто был осужден за преступления не-
большой и средней тяжести или за 
тяжкое преступление, совершенное 
впервые. Для этого Минюст предлага-
ет внести поправки в ст. 53.1 (прину-
дительные работы) и ст. 80 (замена не-
отбытой части наказания более мяг-
ким видом наказания) УК РФ. Предло-
жения Минюста размещены для об-
щественного обсуждения на прави-
тельственном портале проектов нор-
мативных актов. Необходимость по-
добного смягчения наказания в Ми-
нюсте связывают с «созданием новых 

альтернативных возможностей ре-
социализации осужденных, твердо 
вставших на путь исправления» с воз-
можностью последующего «условно-
досрочного освобождения». Как пояс-
нили 

”
Ъ“ в пресс-службе министерст-

ва, «принудительные работы» как вид 
наказания применяются российски-
ми судами лишь с января 2017 года.

Те, кто осужден к принудитель-
ным работам, отбывают наказание 
не в традиционных колониях, а в 
специальных учреждениях — испра-
вительных центрах, которые имеют-
ся в каждом субъекте федерации. Та-
ким образом, осужденный трудить-
ся в том регионе, в котором он про-
живал до совершения преступления. 
Трудиться заключенный будет на тех 
объектах, которые определят мест-
ные органы Федеральной службы ис-
полнения наказаний. Исправитель-
ные центры — учреждения изоли-
рованные, но, в отличие от тюрьмы, 
организованы как общежития, а у за-
ключенных есть право свободного 
хождения по зданию и прилегающей 
территории, беспрепятственный до-
ступ к мобильным телефонам.

В думском комитете по госстрои-
тельству одобряют намерение Ми-
нюста, поскольку оно вписывается в 
тенденцию гуманизации уголовного 
законодательства, чем законодатели 
занялись в 2010–2011 годах при пре-
зиденте Дмитрии Медведеве. «Долж-

на приветствоваться любая инициа-
тива, которая заменяет лишение сво-
боды альтернативным видом нака-
зания»,— заявил 

”
Ъ“ глава комитета 

единоросс Павел Крашенинников.
«Тюрьму закрытую заменят тюрь-

мой открытой»,— заявил 
”
Ъ“ член 

президентского Совета по правам че-
ловека Андрей Бабушкин (возглав-
ляет комиссию СПЧ по реформе пе-
нитенциарной системы). Сам по се-
бе этот «шаг позитивный, но очень 
скромный», уверен правозащитник. 
Он напомнил, что статья о принуди-
тельных работах появилась в УК РФ 
в 2011 году, но суды не могли приме-
нять этот вид наказания в качестве 
альтернативы лишению свободы, так 
как не существовало исправительных 
центров. «На их строительство пона-
добилось шесть с половиной лет, и в 
большинстве своем они сейчас пусту-
ют»,— говорит он. По словам члена 
СПЧ, «судьи не знают этого вида нака-
зания, не понимают его, не видят, как 
оно исполняется», поэтому Минюсту 
следует «устроить рекламную кампа-
нию для судей, к примеру провезти 
их по исправительным центрам».

Виктор Хамраев

Военные  
предъявили претензий  
на 5 млрд рублей
к генподрядчику Национального центра  
управления обороной

Вчера стало известно, что Ми
нобороны РФ потребует в су
де с концерна РТИ (входит в АФК 
«Система» Владимира Евтушен
кова) почти 5 млрд руб. По дан
ным ”Ъ“, иск связан с претен
зиями военных по исполнению 
контракта на создание Наци
онального центра управле
ния обороной (НЦУО), кото
рый Минобороны заключило 
с РТИ в 2014 году. Вчера же 
«Роснефть» объявила о реги
страции иска к АФК «Система» 
почти на 107 млрд руб. в баш
кирском арбитраже.

Согласно информации, разме-
щенной на сайте Арбитражного су-
да Москвы, военное ведомство обра-
тилось с иском к РТИ 4 мая, обозна-
ченная сумма требований составля-
ет почти 5 млрд руб. Другие детали 
дела, в том числе причины подачи 
иска, на сайте не раскрываются. Ген-
директор РТИ Игорь Бевзюк заявил 
вчера 

”
Ъ“, что иск в концерн еще не 

поступил. «Вероятнее всего, он свя-
зан с разногласиями по исполнению 
одного из договоров»,— говорит он. 
О каком именно договоре идет речь, 
господин Бевзюк уточнять не стал, 
но заверил, что концерн продолжа-
ет работы «по целому ряду контрак-
тов в рамках государственного обо-
ронного заказа». В Минобороны РФ 
от комментариев по этой теме вчера 
воздержались.

По словам военного источника 

”
Ъ“, непосредственным поводом 

для подачи иска стало неисполне-
ние концерном контракта от 2014 
года на создание НЦУО. В Минобо-
роны сочли, что РТИ, выполнявший 
функции генерального подрядчика, 
не смог выполнить требования, ко-
торые были определены техниче-
ским заданием. Возникли вопросы 
и к срокам исполнения работ. По 
словам источника 

”
Ъ“ в ОПК, ситу-

ация связана, скорее, с неурегули-
рованной ситуацией вокруг затрат, 
понесенных РТИ в ходе работ, «кон-
церн представляет свое обоснова-
ние по затратам, но военные их не 

принимают, поэтому и обратились 
в суд». Дата первого заседания пока 
неизвестна.

НЦУО был введен в строй 1 дека-
бря 2014 года. Сергей Шойгу неодно-
кратно подчеркивал, что строитель-
ство здания и монтаж аппаратуры на 
Фрунзенской набережной, 20 заня-
ли рекордное время — всего 333 дня. 
Новый центр пришел на замену цен-
тральному командному пункту Ген-
штаба ВС РФ, расположенному на 
Знаменке, 19, как более современ-
ная и функциональная структура, на-
поминает источник 

”
Ъ“ в ведомстве. 

С тех пор именно из НЦУО ведется 
управление повседневной деятель-
ностью структур и подразделений 
Минобороны внутри страны и за ее 
пределами в режиме реального вре-
мени. Там же располагается и ставка 
верховного главнокомандующего.

РТИ был выбран генподрядчиком 
по работе над проектом в силу успеш-
ного опыта работы в МЧС: во время 
работы там Сергея Шойгу концерн 
создал Национальный центр управ-
ления в кризисных ситуациях. Рабо-
та по линии НЦУО была куда серьез-
нее, поскольку предъявлялись повы-
шенные требования по хранению 
информации и степени защищенно-
сти серверов. Сейчас через НЦУО осу-
ществляется контроль за выполнени-
ем приказов, ведется сбор и обработ-
ка информации, а также отслежива-
ется выполнение гособоронзаказа и 
ведется мониторинг обстановки, по-
зволяющий мобилизовать необходи-
мые ресурсы в случае ЧП.

В 2014 году гендиректор РТИ Сер-
гей Боев (ныне председатель совета 
директоров компании) заявлял, что в 
НЦУО «создана универсальная систе-
ма защиты не только самих техниче-
ских средств центра, но и сетей, она 
сегодня, по сути, предотвращает лю-
бую хакерскую атаку». В НЦУО также 
реализован ряд уникальных техно-
логий, например мультисервисный 
узел связи, обеспечивающий как от-
крытую, так и доверенную связь пра-
ктически во всех стандартах. По све-
дениям 

”
Ъ“, каких-либо других слож-

ностей во взаимоотношениях Мино-
бороны РФ и РТИ не возникает: кон-
церн ведет плановую работу по созда-
нию станций высокой заводской го-
товности (составляют основу назем-
ного сегмента системы предупре-
ждения о ракетном нападении).

Напомним, на прошлой неделе су-
дебные претензии к АФК «Система» и 
ее дочерней структуре «Система-Ин-
вест» почти на 107 млрд руб. предъ-
явили «Роснефть» и подконтрольная 
ей с октября 2016 года «Башнефть». 
В такую сумму «Роснефть» оценила 
ущерб от реорганизации «Башнеф-
ти», которая до 2014 года контроли-
ровалась АФК «Система», а затем по 
решению суда перешла госсобствен-
ность. Московский арбитраж не стал 
рассматривать этот иск, сославшись 
на неподсудность. Но вчера пресс-се-
кретарь «Роснефти» Михаил Леонть-
ев сообщил о его регистрации в баш-
кирском арбитраже (на сайте карто-
теки арбитражных дел на момент 
сдачи номера в печать отсутствовал).

Иван Сафронов,  
Дмитрий Козлов

Капитал ушел на гражданку
Глава департамента строительства Минобороны РФ 
переходит на политическую службу

Вчера стало известно, что са
мый богатый сотрудник Мин
обороны РФ — руководитель 
департамента  строительства 
ведомства Максим Ченгаев — 
покинул министерство. По дан
ным ”Ъ“, в ближайшее время он 
может занять должность вице
губернатора в одном из субъ
ектов федерации. Временно 
исполнять его обязанности в во
енном ведомстве будет заме
ститель главы департамента 
и председатель ликвидацион
ной комиссии Спецстроя Мари
на Балакирева. Поиск нового ру
ководителя департамента уже 
начался.

Первая информация об отставке 
господина Ченгаева появилась не-
сколько недель назад: тогда несколь-
ко источников 

”
Ъ“ в ведомстве со-

общили, что он написал рапорт об 
увольнении в связи с переходом на 
другую работу. Вчера на сайте Мино-
бороны временно исполняющим 
обязанности значилась уже его заме-
ститель и глава ликвидационной ко-
миссии Спецстроя Марина Балакире-
ва. По словам источников 

”
Ъ“, это вре-

менное решение — новым главой де-
партамента строительства назначат 
другого человека, ведомство уже при-
ступило к поиску кандидатов. Рапорт 
Максима Ченгаева будет удовлетво-
рен в ближайшее время: для этого до-
статочно подписи министра обороны 
Сергея Шойгу.

Господин Ченгаев перешел в Ми-
нобороны 1 февраля, сменив врио 
главы департамента строительст-
ва Александра Власова. Непосредст-
венной причиной его скорого ухо-
да из ведомства стало предложение 
перейти на новую работу, говорит 

один из собеседников 
”
Ъ“: «Он уйдет 

на повышение и будет работать в од-
ном из российских регионов в ран-
ге вице-губернатора». Информации 
о конкретном регионе, в котором бу-
дет трудиться господин Ченгаев, по-
ка нет: известно только, что это точ-
но не Калининградская область, от-
куда он сам родом. Другой источник 
сообщил, что рассматривается также 
вариант с назначением Максима Чен-
гаева заместителем полпреда прези-
дента в одном из федеральных окру-
гов. Сам господин Ченгаев вчера на 
вопросы 

”
Ъ“ отвечать не стал, посове-

товав обратиться в пресс-службу Ми-
нобороны. Там от каких-либо ком-
ментариев отказались.

Максим Ченгаев родился в городе 
Славске Калининградской области. В 
2000 году окончил юридический фа-
культет местного государственного 
университета. Спустя восемь лет он 
был избран депутатом окружного со-
вета Славского муниципального рай-
она от «Единой России», но в следую-
щих выборах не участвовал. Госпо-
дин Ченгаев также является кандида-
том психологических наук и офице-
ром милиции в отставке. Участвовал 
в боевых действиях в Чечне.

Он также числился региональным 
представителем международного 
благотворительного фонда «Мецена-
ты столетия» и зампредом калинин-
градской городской организации ин-

валидов боевых действий в Афганис-
тане. Являлся одним из учредителей 
региональной организации «Союз ра-
ботников правоохранительных орга-
нов», а также ассоциации поисковых 
отрядов «Память», организации «Об-
щество и закон», ООО «Стратегия за-
щиты». В 2002 году господин Ченгаев 
был одним из учредителей ООО «Ва-
ряг», а в 2003-м владел четвертью до-
ли ЗАО «Регионстройкомплекттранс-
Сервис» (обе компании на данный 
момент ликвидированы). Позже Мак-
сим Ченгаев трудился советником ге-
нерального директора ООО «Газ-Ойл» 
(входит в структуру «Газпрома»), пред-
ставляя в том числе проект строитель-
ства в Калининградской области ком-

плекса по строительству сжиженного 
природного газа. В 2015 году Максим 
Ченгаев входил в состав совета дирек-
торов главного управления обустрой-
ства войск, принадлежащего Мино-
бороны РФ.

Согласно декларации о доходах, 
Максим Ченгаев стал самым богатым 
сотрудником Минобороны: его доход 
за 2016 год составил 51,9 млн руб., что 
примерно в пять раз превышает до-
ход Сергея Шойгу. Задекларирован-
ной собственности у господина Чен-
гаева нет, но в пользовании имеют-
ся квартира площадью 109 кв. м и зе-
мельный участок 1000 кв. м.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Минюст придумал,  
как переводить  
некоторых заключенных  
из тюрьмы на принуди
тельные работы   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

43 ПОЕЗДКИ, 78 ВЫХОДОВ В СВЕТ, 
350 ВСТРЕЧ И ДРУГИЕ ДЕЛА 
ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ ЗА ГОД

ПОЧЕМУ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ 
ФИЛЬТР НА ГУБЕРНАТОРСКИХ 
ВЫБОРАХ ВСЕ РЕЖЕ 
ИСПОЛЬЗУЕТСЯ  
ДЛЯ ОТСЕЧЕНИЯ КАНДИДАТОВ

КАК ДОЧЬ ПРЕЗИДЕНТА США 
ВЛИЯЕТ НА РЕШЕНИЯ  
СВОЕГО ОТЦА

 ONLINE

ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ  
С 13 МАЯ

vlast.kommersant.ru

Информации о конкретном регионе, 
в котором будет трудиться господин 
Ченгаев, пока нет: известно только,  
что это точно не Калининградская 
область, откуда он сам родом



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 12 мая 2017 №82   l   Коммерсантъ

политика

По словам источников ”Ъ“, гла-
ва севастопольского избирко-
ма Валерий Медведев может 
уйти в отставку по собственно-
му желанию. Заменить госпо-
дина Медведева предлагал гла-
ве Центризбиркома (ЦИК) Элле 
Памфиловой экс-кандидат в де-
путаты Госдумы от Партии роста 
Олег Николаев. Решение должно 
быть принято до начала кампании 
по выборам губернатора города. 
Зампред ЦИКа Николай Булаев 
заявил ”Ъ“, что ситуацию обсу-
ждать рано.

Валерий Медведев был делегиро-
ван в состав избиркома Севастопо-
ля по квоте ЦИКа в 2014 году. Полно-
мочия комиссии заканчиваются в 
мае 2019 года. По словам одного из 
источников 

”
Ъ“, во время обучения 

глав региональных избиркомов в 
Москве господина Медведева вызва-
ли на беседу зампред ЦИКа Николай 
Булаев и курирующий Севастополь 
член ЦИКа Антон Лопатин. Ему пред-
ложили по собственному желанию 
покинуть пост до начала кампании 
по выборам губернатора Севастопо-
ля. Собеседник 

”
Ъ“ предположил: 

предложение было сделано в связи с 
тем, что врио губернатора Дмитрий 
Овсянников не доверяет комиссии 
под руководством местных кадров.

«Медведев планирует уйти в от-
ставку по собственному желанию, 
но столкновения с губернатором у 
него не было,— говорит источник 

”
Ъ“, близкий к ЦИКу.— Он не чело-

век Алексея Чалого (бывший спикер 
заксобрания Севастополя.— 

”
Ъ“) и 

всегда был равноудаленным». С Ва-
лерием Медведевым, по словам со-
беседника 

”
Ъ“, врио губернатора ре-

гулярно встречается, обсуждая, чем 
можно помочь комиссии. К ней если 
и были претензии, то «техническо-
го» свойства, а претензий к проведе-
нию прошлых выборов, к примеру 
по явке, не было.

Источник в системе избиратель-
ных комиссий говорит, что господи-
на Медведева хотят убрать с должно-
сти еще с декабря прошлого года. По 
его словам, преграда в том, что Вале-
рий Медведев — один из тех, кто уча-
ствовал в организации референдума 
по воссоединению Крыма с Россией, 
поэтому заменить его можно только 
заслуженным кадром, причем ново-
го человека нужно найти до старта 
кампании.

Разговор о качестве работы се-
вастопольского избиркома шел на 
встрече главы ЦИКа Эллы Памфило-
вой с руководством Партии роста в 
марте. Экс-кандидат в депутаты Гос-
думы по одномандатному Севасто-
польскому округу Олег Николаев 
заявил 

”
Ъ“, что тогда «поднимал во-

прос по председателю севастополь-
ского избиркома». «У меня были за-
мечания к приему документов и дню 
голосования на выборах в Госдуму,— 
сказал господин Николаев.— Я изло-
жил несколько моментов, которые 

неприятно удивили руководство 
ЦИКа, самые безобидные из них: от-
каз моим наблюдателям в присутст-
вии на участках и неудачная попыт-
ка не принять у меня документы».

По словам источника 
”
Ъ“ в систе-

ме избирательных комиссий, сре-
ди кандидатур на пост главы комис-
сии — сотрудник исполкома ОНФ 
(в прошлом «Единой России»), кура-
тор по работе с территориями Кав-
каза Александр Веледеев. Он слу-
жил в ВМФ, в прошлом — глава кан-
целярии главы правительства Хака-
сии, руководитель администрации 
губернатора Иркутской области Бо-
риса Говорина. Источник в заксобра-
нии Севастополя в качестве еще од-
ного кандидата называет зампреда 
региональной комиссии Миросла-
ва Погорелова (назначен в состав из-
биркома по квоте парламента горо-
да). Если выбор будет в его пользу, то 
назначение пройдет быстрее: в ко-
миссию не потребуется вводить но-
вого человека.

Валерий Медведев заявил 
”
Ъ“, что 

«пока работает». Он подтвердил, что 
был на семинаре в Москве и вернул-
ся в Севастополь 1 мая, никаких офи-
циальных предложений оставить 
должность или вопросов к его рабо-
те ему не поступало, а заявление по 
собственному желанию писать он не 
собирается. Вице-губернатор Севас-
тополя Вячеслав Гладков от коммен-
тариев 

”
Ъ“ по поводу консультаций 

о смене главы избиркома отказался.

В севастопольском избиркоме 
сейчас нет вакансий, чтобы подби-
рать кандидатуры. «Будет ситуация 

— будем обсуждать, сейчас это де-
лать некрасиво»,— заявил 

”
Ъ“ Ни-

колай Булаев.

Ирина Нагорных,  
Софья Самохина,  
Максим Иванов

11 мая президент России Влади-
мир Путин в своей сочинской ре-
зиденции Бочаров Ручей встре-
тился с лидером Палестины 
Махмудом Аббасом (Абу Мазен). 
Специальный корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников считает, что 
палестинский лидер решил за-
фиксировать свое отношение  
к России на всякий случай перед 
встречей с президентом США  
Дональдом Трампом.

Абу Мазен (в миру Махмуд Аббас) 
приехал к Владимиру Путину на пе-
реговоры в Сочи. В это время в пале-
стинском городе Вифлееме открыва-
ли многофункциональный деловой, 
культурный и спортивный центр. 
Центр можно было увидеть на мони-
торе, стоявшем перед микрофона-
ми, у которых через несколько ми-
нут должны были заговорить Вла-
димир Путин и Абу Мазен. Арабские 
девушки в зале держали в руках ин-
струменты, что-то среднее между ба-
лалайкой и арфой (не виолончели), 
и наигрывали на них «с молодецко-
го плеча». Зал в полной тишине, ко-
торую в сложившихся обстоятельст-
вах можно было назвать даже гнету-
щей (судя по лицам в зале, не все го-
сти до конца понимали, что тут с ни-
ми происходит), слушал эту музыку.

А в другом зале, в Бочаровом Ру-
чье, собирались члены российской 
и палестинской делегаций. Замести-

тель министра иностранных дел Рос-
сии Михаил Богданов полушепотом 
рассказывал, как МИД в Сирии ми-
рит шиитов и суннитов дипломати-
ческими средствами:

— Мы им говорим: «Ребята, вы 
же все мусульмане! Аллах один, рас-
ул Мухаммед! Коран один! Аллах дал 
вам одну географию, вы соседи, ни-
кто из вас друг от друга не денется! 
Вы не с Луны прилетели и не на Луну 
же улетите! Конечно, все сложно!.. Но 
Аллах-то — один!..»

Михаил Богданов на наших гла-
зах наращивал дипломатические 
усилия на сирийском направлении:

— Другое дело, за десятилетия на-
копилось много проблем, появились 
сомнения, взаимные обвинения. Мы 
не закрываем глаза! Надо решать! Ли-
бо война без конца, либо уж вести ди-
алог!

Сомнения насчет друг друга поя-
вились у шиитов и суннитов, справед-
ливости ради, не десятилетия, а столе-
тия тому назад, но попытка Михаила 
Богданова тем не менее впечатляет.

Тут выяснилось, что сейчас на теле-
мост взойдут Абу Мазен и Владимир 

Путин, и все заторопилось. Но все-
таки стоявший рядом глава группы 
«Альянс» Муса Бажаев успел шепнуть, 
отвечая на мой немой вопрос:

— Да, закончили центр! Сдали! 
$75 млн…

Мне хотелось его как-то поддержать 
и, может, даже утешить какими-то сло-

вами… Но не было у меня таких слов. 
Да и он не нуждался, похоже, в них.

— Ваш город,— сказал Владимир 
Путин залу, в котором минуту назад 
оборвалась музыка,— получил совре-
менный музыкальный, спортивный 
и деловой комплекс, оборудованный 
по последнему слову техники…

— Комплекс,— позже добавил Абу 
Мазен,— который вы дали указание 
построить!

Мусе Бажаеву, надо полагать.
Абу Мазен добавил, что управлять 

комплексом будет ассоциация по со-
трудничеству России и Палестины, 
которую принято решение назвать 
именем и фамилией Владимира Пу-
тина.

Именинник (а как его тут еще на-
звать?) без заминки принял это извес-
тие. Первый раз, что ли? В конце кон-
цов улица, на которой стоит много-
функциональный центр, тоже носит 
имя Владимира Путина.

Абу Мазен сообщил, что Влади-
мир Путин рассказал ему о намере-
нии к тому же реконструировать 
улицу Звезды, «которая примыкает к 
комплексу Рождества Христова» (ре-
новация пятиэтажек, похоже, неумо-
лимо превращается в международ-
ный проект).

Владимир Путин и Абу Мазен по-
прощались было с немым по-преж-
нему залом, но тут им сделали знак: 
сейчас вам что-то скажут оттуда! И 
правда, к микрофону на сцене вы-
шел председатель управляющего со-
вета многофункционального цент-
ра Зияд Бандак. Он пообещал, что бу-
дет бережно эксплуатировать центр, 
и выразил надежду, что Владимир Пу-
тин посетит «этот центр, который стал 
главным украшением города, где ро-
дился Иисус Христос».

То есть многофункциональный 
комплекс Рождества Христова в Виф-
лееме, естественно, померк на фоне 
многофункционального центра Му-
сы Бажаева в этом же городе.

Глава управления делами прези-
дента России Александр Колпаков, 
участвовавший в переговорах, после 
обеда подтвердил, что ни копейки из 
госбюджета на многофункциональ-
ный центр в Вифлееме истрачено не 
было и что все деньги — Мусы Бажае-
ва из фонда Зии Бажаева.

— Почему так дорого? — переспро-
сил господин Колпаков (причем он 
оперировал цифрой всего в $50 млн).

— Если вы присутствовали на этой 
земле, то видели эту инфраструкту-
ру…— пожал плечами Александр 
Колпаков.— Там все автономное: во-
доснабжение, электроэнергия… Все!

Любопытно, что ни Абу Мазен, ни 
Владимир Путин во время телемоста 
ни слова не сказали об усилиях госпо-
дина Бажаева, зато Владимир Путин, 
когда читал свое заявление после пе-
реговоров, оторвался от текста и пред-
метно и обстоятельно поблагодарил 
главу группы «Альянс». Действитель-
но, разве благодарность президента 
не стоит $75 млн?

После недолгих переговоров и 
обеда Владимир Путин и Абу Мазен 
вышли к журналистам с заявления-
ми (от пресс-конференции они отка-
зались — по обоюдному, надо пола-
гать, согласию).

Пока российский президент гово-
рил ритуальные слова о неизбежно-
сти мирного урегулирования ближ-
невосточного конфликта, лидер Па-
лестины интенсивно реагировал: 
он поднимал брови, кивал в сторо-
ну Владимира Путина и видом сво-
им всячески давал понять: «А ведь он 
дело говорит!..»

Из того, что сказал сам Абу Мазен, 
интересно было замечание о том, 
что он с радостью принял приглаше-
ние Дональда Трампа в ближайшее 
время приехать в Белый дом и за-
ключить наконец «всеобъемлющую 
мирную сделку» (так переведено, ви-
димо, потому, что так говорит и До-
нальд Трамп).

Впрочем, по данным 
”
Ъ“, сам го-

сподин Трамп прилетит в Израиль 
22 мая (то есть это он к ним). И это го-
раздо тяжеловеснее, конечно, чем 
Абу Мазен — к нему.

Очевидно, отсюда проистекает и 
смысл визита Абу Мазена в Сочи: он, 
судя по всему, считает своим долгом 
до поездки в США зафиксировать 
свое уважение господину Путину, а 
то как бы чего не вышло.

Впрочем, Абу Мазен добавил, что 
по-прежнему видит эту сделку толь-
ко с Восточным Иерусалимом в гра-
ницах 1967 года в составе Палестины.

То есть ничего ни у кого тут опять 
не выйдет, и тема ближневосточного 
урегулирования будет такой же веч-
ной, как и крымского.

Одним миром Мазен
Лидеры России, Палестины и США мечтают о ближневосточной сделке

Управделами президента 
России Александр Колпа-
ков (слева) и президент 
ОАО «Группа ”Альянс“»  
Муса Бажаев вовремя  
сдали многофункциональ-
ный центр в Вифлееме

Лидер Палестины Абу 
Мазен по-прежнему видит 
Восточный Иерусалим 
только в составе 
Палестины. Президент 
России Владимир Путин 
это не комментирует Д
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Организатора референдума оставляют в прошлом
В Севастополе может смениться глава избиркома
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Общероссийская реформа под-
готовки водителей вновь притор-
маживает: Минюст не регистри-
рует приказы МВД, в которых 
записаны правила взаимодей-
ствия ГИБДД и образовательных 
организаций во время экзаме-
нов. Прояснить ситуацию Меж-
региональная ассоциация ав-
тошкол попросила министра 
юстиции Александра Коновало-
ва. Отсутствие приказов повы-
шает риск коррупции на местах, 
говорят эксперты. Страдают и 
граждане: им приходится ездить 
на экзамены за 100–150 км от до-
ма или ждать очереди по два-три 
месяца, чтобы получить права.

Межрегиональная ассоциация 
автошкол (МААШ) обратилась с 
письмом (есть в распоряжении 

”
Ъ“) 

в адрес министра юстиции Алексан-
дра Коновалова с просьбой разъяс-
нить ситуацию с приказами МВД, 
необходимыми для дальнейшего 
проведения реформы подготовки 
водителей.

Напомним, 80% всех экзаменов 
ГИБДД принимает, используя учеб-
ные площадки и автомобили автош-
кол. До начала реформы, стартовав-
шей в 2011 году, вопросы сотруд-
ничества автоинспекции и образо-
вательных учреждений в этом по-
ле частично регулировались прика-
зом МВД №782, который впоследст-
вии был отменен. В 2014 году выш-
ло постановление правительства РФ 
№1097, предписывающее МВД опре-
делить порядок взаимодействия ав-
тошкол и экзаменационных подра-
зделений. В ГИБДД разработали два 
приказа: порядок проверки мате-
риальной базы автошкол для прие-
ма экзамена и порядок взаимодей-
ствия с автошколами. После обще-
ственных обсуждений и экспертиз 
в 2016 году документы поступили в 
МВД, 31 января 2017 года приказы 
были утверждены ведомством, за-
тем направлены на регистрацию в 
Минюст, где находятся до сих пор.

В ходе общественного обсужде-
ния «профессиональное сообщест-
во высказало существенные заме-
чания и предложения, но на сегод-
няшний день неизвестно, учтены 
они или нет в приказах», говорит-
ся в письме МААШ. «Просим предо-
ставить возможность ознакомления 
с содержанием приказов, а также со-
общить о положении дел с их реги-

страцией»,— сказано в обращении к 
Александру Коновалову.

В Минюсте 
”
Ъ“ подтвердили, что 

документы «представлены на госу-
дарственную регистрацию в уста-
новленном порядке». «В настоящее 
время проводятся их правовая и ан-
тикоррупционная экспертизы»,— 
заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе Миню-

ста, не уточнив, в связи с чем возни-
кла задержка. Отметим, что ранее 
уже были случаи, когда необходи-
мые для реформы документы дли-
тельное время не вступали в силу. В 
2014 году, в частности, Минобрнау-
ки разработало проект приказа о но-
вых требованиях к автошколам, но 

он вызвал вопросы у Минэкономи-
ки, в итоге Минюст регистрировал 
приказ три месяца.

Тем временем взаимодействие 
ГИБДД с образовательными орга-
низациями (по вопросам примене-
ния площадок и машин) фактиче-
ски «выведено за рамки правово-
го поля, что неизбежно порождает 
возможность коррупционной со-
ставляющей на местах». «Автошко-
лы взяли на себя расходную часть, 
для того чтобы кандидатам в води-
тели было где и на чем сдавать эк-
замены,— говорит Татьяна Шуты-
лева, президент МААШ.— С другой 
стороны, автошколы оказались аб-
солютно бесправны и зависимы от 
субъективного мнения представи-
телей ГИБДД на местах: идти или не 
идти в конкретную автошколу». По 
ее словам, такая ситуация «порожда-
ет вольные трактовки, местное нор-
мотворчество и выдвижение допол-
нительных требований».

Из-за отсутствия приказов, до-
бавляет госпожа Шутылева, гражда-
не зачастую вынуждены «нести до-
полнительные затраты». «Там, где 
ГИБДД отказывается сотрудничать с 
автошколами, кандидатам в водите-
ли приходится ездить в областные 
центры, которые зачастую находят-
ся за 100–150 км от места прожива-
ния»,— пояснила она. Раньше ав-
тошколы заранее подавали в ГИБДД 
списки экзаменующихся, весь про-
цесс был отлажен, добавляет гла-
ва Челябинской областной ассоци-
ации автошкол Андрей Николаев. 
«Сейчас этот вопрос не урегулиро-
ван, в итоге люди попадают на экза-
мены лишь через два-три месяца по-
сле окончания автошколы,— пояс-
нил он 

”
Ъ“.— Кроме того, если рань-

ше все экзамены можно было сдать 
вообще за день, то сейчас между те-
орией и площадкой может пройти 
один-два месяца».

Иван Буранов

Приказы прогуливают 
экзамены в автошколах
Минюст просят помочь наладить взаимодействие с ГИБДД

Столичные власти внесли уточ-
нения в правила голосования по 
вопросу участия в программе ре-
новации. Поправки регламен-
тируют процедуру голосования 
жителей домов, не попавших в 
опубликованный список на снос, 
за включение в программу ре-
новации. Для этого необходимо 
провести собрание собственни-
ков жилья, из которых две тре-
ти должны поддержать переезд. 
Право голоса получили и аренда-
торы по договору соцнайма, про-
живающие в квартирах, принад-
лежащих городу.

Постановление правительства 
Москвы от 11 мая вносит измене-
ние в документ от 2 мая 2017 года. 
Документ уточняет, что решение о 
включении дома в программу о сно-
се должно быть принято «большин-
ством не менее 2/3 голосов от обще-
го числа голосов собственников по-
мещений» в многоквартирном доме. 
Голосовать в общедомовом собрании 
смогут и наниматели, арендующие 
квартиры у города по договору соци-
ального найма. На собрании они на-
деляются «полномочием по представ-
лению интересов города Москвы как 
собственника» их квартир. Для это-
го необходимо представить договор 
социального найма или «иной доку-
мент, подтверждающий его прожива-
ние в данном жилом помещении на 
условиях социального найма жило-
го помещения». Поправки также ре-
гламентируют действия жителей до-
мов, не попавших в «сносный» спи-
сок, на случай если они хотят добить-
ся переселения: им также необходи-
мо провести общедомовое собрание 
собственников, из которых две трети 
должны поддержать реновацию.

Напомним, в Москве прошло уже 
два митинга жителей аварийных и 
ветхих домов, требующих включе-

ния в программу. «Это постановле-
ние не совсем то, чего мы добива-
лись на митинге,— заявил “Ъ“ ко-
ординатор одной из инициативных 
групп Алексей Козлов.— В резолю-
ции мы потребовали, чтобы власти 
Москвы поставили в список на голо-
сование все дома, где жители хоте-
ли бы этого, чтобы уже потом все мо-
гли проголосовать. А теперь, получа-
ется, всю работу должны сделать жи-
тели — провести собрание, собрать 
подписи собственников, отправить 
их чиновникам и ждать результа-
та. А потом, видимо, придется еще 

раз голосовать — это двойная рабо-
та, бюрократия». Представитель до-
ма на улице Лобанова Николай Круц-
ких уточнил, что в их доме полови-
на жильцов проживает по соцнайму. 
«Мы уже давно собрали подписи под 
требованием, передали и в мэрию, и 
в управу, и в префектуру, но ответа до 
сих пор не получили»,— говорит он. 
Впрочем, по данным мэра Москвы 
Сергея Собянина, после публикации 
предварительного списка жители 
пятисот не попавших в него домов 
«проводят собрания и просят вклю-
чить их в список». При этом против-
ники программы реновации говорят 
о дефиците информации: пока жите-
ли, по их словам, получили лишь ко-
роткое обращение мэра с приглаше-

нием голосовать за или против уча-
стия в программе. Противники сно-
са и переселения намерены провес-
ти общегородской митинг 14 мая на 
проспекте Академика Сахарова.

По словам господина Собянина, 
строительство новых домов начнет-
ся в течение года после окончатель-
ного принятия и утверждения про-
граммы. Новые дома, которые бу-
дут возводиться по  программе, не 
будут «небоскребами». «Это дома от 
6 до 14 этажей, такая среднего уров-
ня застройка с той плотностью, ко-
торая предусмотрена Генеральным 

планом Москвы,— сообщил мэр.— 
Большая часть — это монолитные 
дома, в силу того что нам нужны ин-
дивидуальные проекты со сложной 
застройкой. И меньше половины — 
это панельные дома, трехслойная 
панель, современная, энергоэффек-
тивная, со свободной внутренней 
планировкой. Сам дом по качеству 
отделки и по возможностям пере-
планировки внутренней ничем не 
отличается от монолита». Проекты 
домов и квартир в них, по словам мэ-
ра, будут разосланы всем жителям, 
кто включен в эту программу. Мэр от-
метил, что для «раскрутки програм-
мы расселения потребуется около 
300 млрд руб. в течение трех лет».

Афанасий Сборов

Москва подаст голос  
в хрущевках
При решении вопроса о сносе  
учтут мнение социальных нанимателей квартир

Из-за отсутствия  
необходимых докумен-
тов сотрудники автош-
кол не всегда могут до-
говориться с ГИБДД 
об условиях проведе-
ния экзамена
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Строительство новых домов начнется 
в течение года после окончательного 
принятия и утверждения программы. 
Новые дома, которые будут возводить-
ся по программе, не будут «небоскреба-
ми»: это дома от 6 до 14 этажей — сред-
него уровня застройка с плотностью, 
предусмотренной Генпланом Москвы

В Татарстане суд признал набе-
режночелнинское отделение 
(НЧО) Всетатарского обществен-
ного центра (ВТОЦ) экстремист-
ским, запретив его деятельность 
на территории России. Офици-
ально НЧО было ликвидирова-
но еще в 2004 году, но, по данным 
прокуратуры, продолжило дея-
тельность, пропагандируя нару-
шение целостности РФ. В ВТОЦ 
подчеркивают, что запрещенное 
НЧО «не имеет к ним никакого от-
ношения». 

Горсуд Набережных Челнов вчера 
рассмотрел исковое заявление про-
курора Татарстана Илдуса Нафико-
ва, который попросил признать не-
законной деятельность НЧО и запре-
тить ее на территории РФ. Деятель-
ность НЧО, считают в надзорном ор-
гане, направлена на возбуждение 
межнациональной и межрелигиоз-
ной розни, нарушение территори-
альной целостности РФ. В качестве 
ответчика был привлечен предпо-
лагаемый руководитель отделения 
60-летний Рифат Бадертдинов.

ВТОЦ был создан в конце 1980-х го-
дов, это наиболее крупное и извест-
ное общественно-политическое фор-
мирование татарского национально-
го движения. В начале 1990-х он требо-
вал предоставления Татарстану полно-
ценного государственного суверени-
тета, собирая многотысячные митин-
ги в поддержку независимости респу-
блики. Среди недавних инициатив 
ВТОЦ — предложение заключить но-
вый договор о разграничении полно-
мочий между Казанью и Москвой, где 
прописать право республики на 70% 
собственных доходов, а также сделать 
татарский язык вторым государствен-
ным в России (см. 

”
Ъ“ от 10 апреля).

НЧО было создано в 1989 году, его 
возглавлял татарский националист 
Рафис Кашапов. В 2004 году горсуд по-
становил ликвидировать отделение 
и исключить его из реестра юридиче-
ских лиц. Поводом стало заявление 
представителей Минюста о том, что 
НЧО якобы своевременно не прошло 
перерегистрацию и ни разу не отчи-
тывалось о своей деятельности.

Как сообщили вчера 
”
Ъ“ в горсу-

де, прокуратура заявила, что НЧО 
продолжило свое существование, 
несмотря на решение суда. При 

этом его участники неоднократно 
привлекались к ответственности за 
правонарушения, связанные с экс-
тремизмом. Так, в 2015 году к трем 
годам колонии был приговорен Ра-
фис Кашапов. Суд счел, что в интер-
нет-публикациях о ситуации в Кры-
му он призывал к нарушению тер-
риториальной целостности РФ и 
возбуждал ненависть (ст. 280.1 и 
ст. 282 УК РФ). По данным прокура-
туры, после этого НЧО возглавил Ри-
фат Бадертдинов, а в отделении на-
считывается более десятка актив-
ных членов.

Рифат Бадертдинов заявил в су-
де, что никакого отношения к НЧО 
не имеет. Узнав, что НЧО ликвиди-
ровано, он согласился представлять 
интересы ВТОЦ в городе с услови-
ем, что будет создана новая органи-
зация, говорит он, в конце 2016 года 
такую организацию создали как фи-
лиал казанского отдела ВТОЦ. Одна-
ко, как сказали 

”
Ъ“ в горсуде, доку-

ментов подтверждающих официаль-
ную регистрацию нового отделения, 
ответчиком представлено не было.

Господин Бадертдинов сказал 
”
Ъ“, 

что не намерен обжаловать вердикт. 
Глава ВТОЦ Фарит Закиев заявил 

”
Ъ“, 

что также не видит смысла в обжало-
вании, поскольку запрещенное НЧО 
«никогда не являлось подразделени-
ем ВТОЦ». Он подтвердил, что в На-
бережных Челнах создан филиал во 
главе с господином Бадертдиновым: 
«Для этого не обязательна юридиче-
ская регистрация. Филиал есть, он 
входит в ВТОЦ».

Казанский политолог Сергей Сер-
геев «не видит в судебном решении 
какого-то чрезмерного ужесточения 
по отношению к татарскому нацио-
нальному движению в целом». «На-
сколько мне известно, это две разные 
организации — ВТОЦ, придерживаю-
щийся умеренных взглядов, и набе-
режночелнинский татарский обще-
ственный центр, который всегда был 
радикальным»,— сказал он 

”
Ъ“. По 

его словам, апрельский съезд ВТОЦ 
прошел в Казани «не только в спо-
койной атмосфереt, но и при неофи-
циальной поддержке властей». «Ду-
маю, это вряд ли бы произошло, если 
бы к ВТОЦ имелись какие-то претен-
зии»,— заявил Сергей Сергеев.

Андрей Смирнов, Казань

Татарский 
общественный  
центр признали 
экстремистским
Его отделение в Набережных Челнах 
обвинили в сепаратизме
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МВД объявило вчера о завер-
шении расследования резо-
нансного уголовного дела о вы-
могательстве у владелицы 
ресторана Жанны Ким, совер-
шенном подручными вора в за-
коне Захария Калашова (Шакро 
Молодой). От выводов суда по 
этому эпизоду будет зависеть 
судьба других, гораздо более 
важных уголовных дел. Обвини-
тельные приговоры осложнят 
положение бывшего замести-
теля главы ГСУ СКР по Москве 
Дениса Никандрова, который, 
по версии следствия, за полу-
ченную от Шакро взятку пытал-
ся переквалифицировать де-
ло о вымогательстве на более 
мягкую статью УК РФ. Ухудшат-
ся и позиции самого «вора», по-
скольку в возбужденном в отно-
шении него уголовном деле об 
организации преступного сооб-
щества появится конкретный, 
доказанный судом эпизод.

По данным МВД, обвиняемыми 
по делу о вымогательстве проходят 14 
человек. Их представители говорят: в 
число фигурантов попали все те, кто 
вечером 14 декабря 2015 года прие-
хал в ресторан Elements на Рочдель-
ской улице в Москве и вел перего-
воры с хозяйкой заведения Жанной 
Ким о возврате ею долга за выполнен-
ные в заведении строительные рабо-
ты. Это дизайнер Фатима Мисикова; 
представлявший ее интересы «авто-
ритет» из окружения Шакро Молодо-
го Андрей Кочуйков (Итальянец); ох-
ранявшие его сотрудники ЧОПа; юри-
сты и даже нанятые на реконструк-
цию ресторана строители. Всем им 
были предъявлены окончательные 
обвинения по ст. 163 УК РФ. В число 
предполагаемых вымогателей попал 
и сам Захарий Калашов, который «за 
столом переговоров не сидел», но, по 
мнению следствия, организовал вы-
могательство дистанционно.

Напомним, что зафиксирован-
ный и пресеченный полицией эпи-
зод предполагаемого вымогательст-
ва у госпожи Ким дал старт еще не-

скольким гораздо более резонанс-
ным уголовным делам. Вчера стало 
известно, что всех фигурантов этих 
дел новость о завершении «поли-
цейской» части расследования се-
рьезно обеспокоила. Как рассказал 

”
Ъ“ представитель одного из обви-

няемых, ФСБ, курирующая все рас-
следование в целом, выбрала край-
не невыгодную для защиты после-
довательность передачи связанных 
между собой уголовных дел в суды. 
По данным собеседника 

”
Ъ“, оче-

редность построена по принципу от 
простого к сложному — с таким рас-
четом, чтобы каждый обвинитель-
ный приговор становился преце-
дентным для следующего, более от-
ветственного судебного процесса.

Так, эпизод вымогательства, кото-
рый, скорее всего, будет признан су-
дом, обязательно учтется в итоговом 
разбирательстве по уголовному делу 
о получении взятки €500 тыс. экс-за-
местителем главы ГУ СКР по Москве 
Денисом Никандровым и двумя его 
коллегами из центрального аппара-
та СКР (ст. 290 УК РФ). По версии раз-

бирающегося с этим делом следст-
венного управления ФСБ РФ, за воз-
награждение, полученное от Захария 
Калашова, Никандров пытался пере-
квалифицировать уголовное дело о 
вымогательстве на более мягкую ста-
тью УК «Самоуправство». Благодаря 
его усилиям «авторитет» Итальянец 
и его люди едва не оказались на сво-
боде и были возвращены в изолято-
ры только благодаря своевременно-
му вмешательству чекистов.

Денис Никандров свою вину не 
признает, утверждая, что решение 
о переквалификации было приня-
то коллегиально и не за взятку, а по 
результатам изучения фактических 
материалов дела. Таким образом, 
признав подручных Шакро Моло-
дого вымогателями, суд, по сути, по-
ставит точку и в юридическом спо-
ре бывшего следователя Никандро-
ва с его действующими коллегами. 
В этом случае и без того призрачные 
шансы бывшего замначальника ГСУ 
СКР по Москве добиться оправда-
тельного приговора для себя вообще 
приблизятся к нулю.

В свою очередь, судебное утвер-
ждение дела о взятках может потя-
нуть за собой обвинительный при-
говор по уголовному делу об «орга-

низации преступного сообщества» 
(ст. 210 УК РФ), в котором единствен-
ным фигурантом пока является Заха-
рий Калашов. ФСБ, напомним, счи-
тает его «лидером преступного сооб-
щества России», который занял этот 
пост после убийства в 2013 году дру-
гого вора в законе — Аслана Усоя-
на (Дед Хасан). Пока преступной ор-
ганизации Шакро, как говорят его 
представители, не хватает конкрет-
ных эпизодов. Когда в его уголовном 
деле появятся утвержденные суда-
ми «вымогательство» и «дача взятки» 
бывшим руководящим сотрудникам 
СКР, следствие сможет представить 
суду исчерпывающие доказательст-
ва и по инкриминируемой Калашо-
ву ст. 210 УК РФ. Кстати, на финаль-
ной стадии у следствия появится и 
шанс пополнить ряды преступного 
сообщества Захария Калашова — за 
счет тех, кто к этому времени уже бу-
дет осужден по делам о вымогатель-
стве и взятках.

Отметим, что, если вся судебная 
процедура пойдет по вышеописан-
ному сценарию, в выигрыше ока-
жется только один из обвиняемых 
по связанным с инцидентом на 
Рочдельской уголовным делам — ад-
вокат Эдуард Буданцев. В конфлик-
те 14 декабря 2015 года он представ-
лял интересы владелицы ресторана 
Жанны Ким и, когда переговоры за-
шли в тупик, открыл по людям Ша-
кро огонь из наградного Beretta. За-
щитник застрелил двух предпола-
гаемых вымогателей и случайно ра-
нил одного из своих коллег, став в 
итоге обвиняемым. Если Буданцев 
пойдет в суд последним, его защита 
обоснованно заявит, что клиент про-
тивостоял не просто хулиганам, а це-
лому преступному сообществу глав-
ного российского вора в законе, да к 
тому же имевшего коррумпирован-
ные связи в руководстве правоохра-
нительной системы. Таким образом, 
у обвиняемого в убийстве появит-
ся шанс получить в суде небольшой 
срок за «превышение пределов допу-
стимой самообороны» (ст. 108 УК РФ).

Сергей Машкин

От вымогательства — 
к преступному сообществу России
ФСБ выстроила схему уголовного преследования Шакро Молодого

Шакро Молодой в случае 
признания его вины соста-
рится в тюрьме 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Беспрецедентное решение при-
нял генпрокурор России Юрий 
Чайка, отменив постановление 
своего заместителя Виктора 
Гриня, который несколько дней 
назад отказался утвердить об-
винение по громкому делу в от-
ношении бывшего главы госкор-
порации «Роснано» Леонида 
Меламеда, обвиняемого в орга-
низации растраты 226 млн руб. 
При этом в среду Леонид Ме-
ламед был освобожден из-под 
домашнего ареста, а его пред-
полагаемый подельник, фи-
нансовый директор «Роснано» 
Святослав Понуров,— из СИЗО 
«Лефортово». Вчера вечером 
обоих вызвали в СКР для вруче-
ния копий обвинительного за-
ключения по делу, которое вско-
ре будет направлено в суд для 
рассмотрения по существу.

В четверг утром стало известно, 
что накануне вечером сотрудники 
ФСИН сняли так называемый элек-
тронный браслет с Леонида Меламе-
да, отбывавшего домашний арест в 

своем коттедже в Серебряном Бо-
ру. Чуть позже из СИЗО «Лефорто-
во» был выпущен финансовый ди-
ректор «Роснано» Святослав Пону-
ров. Причем произошло это в 23:59, 
за минуту до истечения срока содер-
жания под стражей, установленного 
судом. Между тем следствие не пы-
талось выходить в суд с ходатайст-
вами о продлении мер пресечения 
обвиняемым. Как сообщал 

”
Ъ“, рас-

следование в их отношении, кото-
рое вел следователь ГСУ СКР Сергей 
Михайлов, известный также участи-
ем в «большом» деле ЮКОСа, было 
завершено еще год назад. После это-
го Леонид Меламед и Святослав По-
нуров, отрицающие свою вину, из-
учали материалы следствия. Адво-
кат экс-главы «Роснано» Руслан Ко-
жура пояснил 

”
Ъ“, что протокол об 

окончании ознакомления с делом 
был подписан во второй половине 
апреля, после чего обвинительное 
заключение ушло к заместителю 
генпрокурора Виктору Гриню для 
утверждения. Однако 2 мая, как по-
яснили в надзорном ведомстве, по-
следний вернул дело в ГСУ СКР, так 
как выявил в его материалах «гру-
бейшие нарушения уголовно-про-
цессуального законодательства». 
Подобное решение господина Гри-
ня выглядело неожиданным, так 
как во время следствия надзор пол-
ностью поддерживал СКР.

«Для нас эта ситуация также ока-
залась неожиданной»,— пояснил, 
в свою очередь, адвокат Александр 
Аснис, представляющий интересы 
«Роснано», которое было признано 
следствием потерпевшей стороной. 
При этом, по словам защитника, само 
«Роснано» считает все действия Лео-
нида Меламеда и Святослава Понуро-

ва законными, настаивая, что ника-
кого ущерба ими нанесено не было.

Неожиданный поворот в деле 
произошел в четверг вечером, ког-
да официальный представитель Ген-
прокуратуры Александр Куренной 
сообщил, что обвинительное заклю-
чение по скандальному уголовному 
делу все же утверждено. Произошло 
это после того, как 10 мая генпроку-
рор Юрий Чайка, «дополнительно» 
изучив материалы дела, отменил ре-
шение своего заместителя. По зако-
ну руководство СКР могло обжало-
вать действия господина Гриня у са-
мого господина Чайки, но в данном 
случае, как утверждают источники 

”
Ъ“, руководитель надзорного ве-

домства лично решил провести до-
полнительную проверку.

Уже в четверг вечером Леонид Ме-
ламед и Святослав Понуров получи-
ли уведомления от следователя Ми-
хайлова с требованием незамедли-
тельно прибыть в ГСУ СКР для полу-
чения копий утвержденного обви-
нения. Впрочем, это отнюдь не оз-
начает, что фигурантов снова возь-

мут под стражу, так как оснований 
для этого у СКР просто не осталось. 
Подтвердив вызов фигурантов рас-
следования в СКР, адвокат Аснис на-
звал сам факт отмены генпрокуро-
ром решения своего зама «беспреце-
дентным». По данным 

”
Ъ“, никаких 

дисциплинарных решений в отно-
шении господина Гриня, допустив-
шего оплошность, пока не принято.

Отметим, что первые претензии к 
«Роснано» у СКР появились еще в сен-
тябре 2013 года, когда было возбужде-
но дело о «злоупотреблении долж-
ностными полномочиями» (ст. 285 
УК РФ) в отношении Святослава По-
нурова. Через некоторое время в ка-
честве подозреваемых допросили 
бывшего главу Минэкономики Яко-
ва Уринсона и заместителя главы 
«Роснано» Юрия Удальцова, но уже в 
рамках дела о растрате. Впрочем, об-
винение никому не предъявлялось. 
Но в июле 2015 года по материалам 
Счетной палаты возбудили новое де-
ло о растрате в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 160 УК РФ). По версии СКР, 
перед увольнением Леонида Меламе-
да в сентябре 2008 года руководством 
«Роснано» был заключен ряд догово-
ров об оказании консультационных 
услуг с инвестиционно-финансовой 
корпорацией «Алемар» (ранее ее воз-
главлял сам Леонид Меламед), на оп-
лату которых было потрачено более 
226 млн руб. Контракты, считает след-
ствие, были заключены в нарушение 
законов, а все работы «Роснано» долж-
но было выполнять своими силами. 
Третьим фигурантом дела стал быв-
ший заместитель главы «Роснано» Ан-
дрей Малышев, который не вернулся 
из-за границы, где лечился, и сейчас 
находится в розыске.

Сергей Сергеев

Генпрокурор 
выдвинул  
отменение
Обвинительное заключение  
по делу о хищениях в «Роснано» 
утверждено лично Юрием Чайкой

В Санкт-Петербурге предъявле-
но обвинение шестерым фигу-
рантам уголовного дела о терак-
те в метро, жертвами которого 
стали 15 человек. Еще один по-
дозреваемый по этому делу за-
держан в Москве. Сами фи-
гуранты свою причастность к 
преступлению отрицают. Как 
стало известно ”Ъ“, в ближай-
шее время всех подозреваемых 
и обвиняемых по этому делу на-
мереваются собрать в столице, 
чтобы устроить между ними оч-
ные ставки.

Как сообщила официальный 
представитель СКР Светлана Пет-
ренко, обвинение по ч. 3 ст. 205 УК 
РФ и ч. 2 ст. 222.1 УК РФ (террористи-
ческий акт; незаконные приобрете-
ние, передача, сбыт, хранение, пе-
ревозка или ношение взрывчатых 
веществ или взрывных устройств) 
предъявлено Сайфулле Хакимову, 
Азамжону Махмудову, Дилмуроду 
Муидинову, Бахраму Эргашеву, Иб-

рагимжону Эрматову и Махамадю-
суфу Мирзаалимову.

Все они были задержаны в 
Санкт-Петербурге в рамках рассле-
дования уголовного дела, возбу-
жденного СКР 3 апреля после терак-
та в петербургском метро. При обы-
ске в арендованной выходцами из 
Центральной Азии квартире было 
обнаружено самодельное взрывное 
устройство, конструктивно схожее 
с тем, что было использовано в ваго-
не метро террористом-смертником 
Акбаржоном Джалиловым. 7 апре-
ля решением Невского райсуда ше-
стерым гастарбайтерам была избра-
на мера пресечения в виде содержа-
ния под стражей. Но официальное 
обвинение следствие предъяви-
ло предполагаемым террористам 
лишь спустя месяц. Кстати, адвокат 
Сайфуллы Хакимова Афраддин Да-
дашов заявил 

”
Ъ“, что он не участво-

вал в этом следственном действии, 
утверждая, что других защитников 
у его клиента нет.

По данным источников 
”
Ъ“, ни 

один из шестерых арестованных в Пе-
тербурге фигурантов дела о террориз-
ме свою вину не признает. Так, адво-
кат Махамадюсуфа Мирзаалимова Ди-
ма Куталия заявил 

”
Ъ“, что его довери-

тель просто «оказался не в том месте 
не в то время». Защитник Ибрагим-
жона Эрматова Кетеван Барамия так-
же пояснила, что ее клиент считает 
себя невиновным в инкриминируе-
мых ему преступлениях. При этом го-
спожа Барамия надеется, что следст-
вие, разобравшись в обстоятельствах 
дела, снимет с ее клиента обвинение.

По неофициальным данным, в 
ближайшие дни всех арестованных 
в Санкт-Петербурге собираются от-
править в Москву, где с их участием 
будет проведен ряд следственных 
действий, в том числе очные став-
ки с их предполагаемыми подель-
никами, арестованными Басман-
ным райсудом: Аброром и Акрамом 
Азимовыми, Садиком Ортиковым и 
Шохистой Каримовой. Последним 

обвинения, по данным защиты, по-
ка не предъявлены.

Подозреваемым является и Муха-
мадюсуп Эрматов, которого сотруд-
ники ФСБ задержали вчера по пору-
чению следствия в столице. Как пола-
гают в СКР, он причастен к незакон-
ному обороту взрывчатых веществ 
и был связан с исполнителем терак-
та Агбаржоном Джалиловым. По не-
которым данным, Мухамадюсуп — 
брат арестованного в Петербурге Иб-
рагимжона Эрматова. Именно он 
был главным арендатором квартиры 
на Товарищеском проспекте, где про-
живала большая часть задержанных, 
хранивших у себя бомбу. Причем род-
ственники потеряли молодого чело-
века еще 5 апреля, через пару дней 
после теракта в петербургском метро. 
По их словам, они даже обращались в 
полицию, чтобы та нашла Мухамадю-
супа, но сделали это чекисты.

Владислав Литовченко, 
Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Террористов собирают  
на очные ставки в столицу
Предъявлены обвинения фигурантам дела о взрыве в метро

По закону руководство СКР могло 
обжаловать действия замгенпрокурора 
Виктора Гриня у самого Юрия Чайки, 
но в данном случае, как утверждают 
источники ”Ъ“, руководитель 
надзорного ведомства лично решил 
провести дополнительную проверку
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Федеральное бюро последствий
Увольнение Джеймса Коми активизирует расследование  
российского «вмешательства» в американские выборы

Отставка директора ФБР Джей-
мса Коми становится самым се-
рьезным внутриполитическим 
испытанием для президента 
США Дональда Трампа за вре-
мя его пребывания в Белом до-
ме. Объяснение отставки веду-
щего силовика провалами на 
посту главы ФБР не устраивает 
оппонентов Дональда Трампа. 
Не только демократы, но и часть 
республиканцев расценили вне-
запный уход Джеймса Коми как 
поспешную попытку остановить 
расследование «российского 
вмешательства» в президент-
ские выборы 2016 года, ход ко-
торого зависит от ФБР. Уволив 
Джеймса Коми, Дональд Трамп 
не только обострил и без того 
непростые отношения с ФБР, 
но и заставил своих противни-
ков требовать расширения рас-
следования. Сам Джеймс Коми 
приглашен на слушания сенат-
ского комитета по разведке, на-
значенные на 16 мая.

Ставки после отставки
Увольнение директора ФБР Джеймса 
Коми вызвало неутихающую бурю в 
Вашингтоне, поставив Белый дом пе-
ред крайне непростой задачей: мини-
мизировать издержки и доказать, что 
самое резонансное и неоднозначное 
кадровое решение президента Трам-
па в самом деле было продиктовано 
желанием поставить во главе ФБР но-
вого эффективного руководителя и 
не имело никакой политической по-
доплеки, связанной с Россией.

В своем первом комментарии для 
СМИ после отставки Джеймса Коми, 
который он дал после состоявшихся 
в среду встреч с главой МИД РФ Сер-
геем Лавровым и экс-госсекретарем 
США Генри Киссинджером в Белом 
доме, Дональд Трамп объяснил свои 
претензии к господину Коми корот-
кой фразой: «Все очень просто — он 
плохо работал». Отвечая на вопрос 
телекомпании CBS, президент США 
добавил, что увольнение главы ФБР 
никак не повлияло на его встречу с 
Сергеем Лавровым (подробнее о рос-
сийско-американских переговорах 
см. вчерашний номер 

”
Ъ“).

О том, что отставка директора 
ФБР никак не связана с той ролью, 
которую он играл в расследовании 
предполагаемого «российского сле-
да» в президентских выборах 2016 
года в США, ранее заявили вице-пре-

зидент Майк Пенс и старший совет-
ник президента Келлиэнн Конуэй.

Однако убедить в достоверности 
этой версии оппонентов президен-
та в Конгрессе, представителей раз-
ведывательного сообщества, экспер-
тов и американские СМИ пока не 
удается.

Сам Джеймс Коми в прощальном 
письме к сотрудникам ФБР поднял 
ставки, отвергнув обвинения в сво-
ей профнепригодности, на которые 
ссылается окружение президента 
Трампа.

«Я долгое время считал, что прези-
дент может уволить директора ФБР 
по любой причине или вообще без 
причины»,— написал господин Ко-
ми. Тем самым он признал, что кон-
фликт в отношениях между возглав-
ляемым им ведомством и Белым до-
мом возник не на пустом месте и раз-
вивался по нарастающей.

В этой ситуации часть сотрудни-
ков ФБР встала на сторону своего 
опального шефа, пытаясь дезавуи-

ровать официальную версию Бело-
го дома. Ссылаясь на источники в 
окружении Джеймса Коми, телеком-
пания CNN называет одной из двух 
главных причин увольнения одно-
го из ведущих силовиков активи-
зацию проводимого ФБР расследо-
вания предполагаемого российско-

го вмешательства в прошлогоднюю 
президентскую кампанию.

Второй причиной источники CNN 
называют отказ господина Коми за-
ранее информировать президент-
скую администрацию и генпроку-
рора Джеффа Сешенса о том, что он 
намерен рассказать на слушаниях 
в Конгрессе о «российском следе» в 
президентских выборах 2016 года и 

о расследовании дела об использо-
вании экс-госсекретарем США Хил-
лари Клинтон личной электронной 
почты для служебной переписки. 
По данным источников в ФБР, на ко-
торые ссылается CNN, в окружении 
президента расценили такое поведе-
ние Джеймса Коми как нарушение 

субординации и нелояльность гла-
ве Белого дома. В свою очередь, газе-
та The Washington Post, ссылаясь на 
свои источники, сообщает, что реше-
ние об увольнении Джеймса Коми 
было принято после его выступле-
ния на слушаниях в юридическом 
комитете Сената Конгресса о «рос-
сийском следе» в американских вы-
борах, состоявшихся 3 мая.

Одно расследование 
хорошо, а два лучше
Обострение отношений между Бе-
лым домом и ФБР, которое ждет ка-
дровая чистка, станет не единствен-
ным и не главным последствием от-
ставки Джеймса Коми. Не только де-
мократы, но и часть республикан-
цев расценили внезапный уход Ко-
ми как попытку остановить рассле-
дование «российского вмешательст-
ва» в президентские выборы 2016 го-
да, ход которого до последнего вре-
мени во многом зависел от ФБР. По 
данным The New York Times, за не-
сколько дней до своей скандальной 
отставки Джеймс Коми запросил до-
полнительное финансирование для 
расширения проводимого его ве-
домством расследования.

«С учетом того, когда это прои-
зошло, нет сомнений, что причиной 
увольнения Коми стало стремле-
ние Трампа остановить расследова-
ние, касающееся контактов членов 
его предвыборной команды с Росси-
ей»,— прокомментировала скандал 
сенатор-демократ Элизабет Уоррен.

Негативную оценку увольнения 
Джеймса Коми дал и представитель 
другого лагеря, сенатор-республи-
канец Джон Маккейн, уже преду-
предивший, что отставка главы ФБР 
не поставит точку в проводимом 
Конгрессом расследовании. «Суще-
ствует слишком много информа-
ции, которой у нас пока нет и кото-
рая еще всплывет»,— заявил госпо-
дин Маккейн.

На этом фоне сенатор-демократ 
Марк Уорнер пригласил отправлен-
ного в отставку Джеймса Коми вы-
ступить на слушаниях сенатского ко-
митета по делам разведки, намечен-
ных на 16 мая.

Отставка Джеймса Коми позволи-
ла оппонентам Дональда Трампа воз-
обновить требования о проведении 
в Конгрессе нового расследования 
о «российском вмешательстве» — в 
дополнение к работе, уже проводи-
мой законодателями. Пока эта ини-
циатива не нашла решающей под-
держки республиканцев. Лидер ре-
спубликанского большинства в Се-
нате Митч Макконнелл попытался 

остудить пыл коллег, выразив мне-
ние, что новое расследование «будет 
лишь препятствовать текущей рабо-
те не только относительно того, что 
могли сделать русские, но и по пово-
ду того, какие контрмеры и военную 
доктрину могут выработать Сенат и 
разведывательное сообщество».

Однако последствиями скандала 
с отставкой Джеймса Коми может 
стать не только новая волна интере-
са к проводимому Конгрессом рас-
следованию о «российском следе», 
но и еще одно расследование, при-
званное дать оценку решению пре-
зидента об увольнении главы ФБР. 
Как заявил глава комитета по надзо-
ру и государственной реформе Па-
латы представителей республика-
нец Джейсон Чейффиц, он уже на-
правил письмо генеральному ин-
спектору Министерства юстиции 
Майклу Хоровицу, призвав его «про-
верить решение об увольнении ди-
ректора Коми».

В свою очередь, лидер демокра-
тов в Сенате Чак Шумер призвал 
провести закрытые слушания с ру-
ководством Министерства юстиции 
для выяснения обстоятельств от-
ставки Коми. «Я требую, чтобы ли-
дер республиканского большинст-
ва созвал закрытое и, если надо, се-
кретное заседание с генпрокурором 
и первым заместителем прокуро-
ра»,— заявил он.

Джеймс Коми пробыл на своем 
посту четыре неполных года — его 
назначил на эту должность в 2013 го-
ду президент Обама (максимальный 
срок полномочий директора ФБР со-
ставляет десять лет). При этом вплоть 
до смены власти в Белом доме про-
фессиональная работа ФБР не вы-
зывала особых нареканий: возглав-
ляемое господином Коми ведомст-
во избежало проколов и скандалов, 
происходивших при его предшест-
венниках, а сам господин Трамп на 
встрече с руководителями разведы-
вательного сообщества в Белом до-
ме еще 22 января обратился к Джей-
мсу Коми со словами: «Вы более зна-
мениты, чем я».

Это обстоятельство еще больше 
усиливает сомнения конгрессме-
нов в том, что истинной причиной 
увольнения Джеймса Коми стала его 
профнепригодность, а не обуслов-
ленный теми или иными причина-
ми конфликт с администрацией Бе-
лого дома.

Сергей Строкань

ФШП и вовсе вложился за два с 
лишним года существования лишь в 
пять проектов, два из которых — вы-
куп долей в российской компании 
СИБУР и проекте «Ямал СПГ» компа-
нии НОВАТЭК.

Скромные результаты опрошен-
ные 

”
Ъ“ российские и китайские экс-

перты отнесли на счет внезапно от-
крывшихся сложностей: большая 
часть проектов для финансирования, 
поданных в ФШП и АБИИ, была оце-
нена экспертами этих институтов ли-
бо как невозвратные, либо как недо-
статочно проработанные. Из-за край-
ней аморфности ОПОП все сотруд-
ничество фактически пока идет на 
двусторонней основе между Кита-
ем, обычно выступающим в качест-
ве кредитора, и странами-реципиен-
тами, к которым банки КНР предъяв-
ляют жесткие рыночные требования 
по обеспечению займов. В частно-
сти, большинство построенных Кита-
ем инфраструктурных объектов в Па-
кистане и Мьянме после сдачи будут 
от 30 до 50 лет находиться в собствен-
ности КНР.

Разница между политической ри-
торикой о «строительстве сообщест-
ва общей судьбы» и реальными тре-
бованиями к возвратности инвести-
ций оказалась столь велика, что это 
привело к определенному охлажде-
нию отношения многих стран к ини-
циативе. Как ожидается, приближа-
ющийся форум должен наконец-то 
создать устойчивый каркас концеп-
ции ОПОП и развеять «невроз не-
сбывшихся ожиданий».

Великая евразийская 
стена
Президент России Владимир Путин, 
по информации 

”
Ъ“, займет на фору-

ме почетное место лидера Евразий-
ского экономического союза (ЕАЭС) и 
выступит наравне с Си Цзиньпином и 
генсеком ООН Антониу Гутерришем. 
Он также должен выступить в панели, 
включающей лидеров других евро-
пейских государств. Российская стра-
тегия участия в мероприятии, по сло-
вам собеседников 

”
Ъ“ в госструктурах 

РФ, сложилась следующим образом: 

отстаивать приоритет для Москвы 
ЕАЭС, подчеркивать позицию равно-
го Китаю партнера, по возможности 
дистанцироваться от ОПОП в части 
Морского Шелкового пути. Участие в 
последнем предполагает косвенное 
признание правоты Китая в террито-
риальных спорах в Южно-Китайском 
море и может неоправданно ослож-
нить отношения Москвы со странами 
Юго-Восточной Азии и Индией, кото-
рая вообще выступает против страте-
гии КНР в регионе.

Важность задачи сохранения ста-
туса России как равноправного парт-
нера объясняется тем, что меропри-
ятие во многом запланировано как 
триумф внешней политики генсе-
ка КНР Си Цзиньпина в преддверии 
критически важного XIX съезда Ком-
партии Китая, намеченного на осень 

2017 года. На нем частично обновит-
ся состав элит Китая, и чем больше 
государств приедет «на поклон» в Пе-
кин, тем проще будет генсеку КНР 
консолидировать власть и привлечь 
новых сторонников, продемонстри-
ровав успешность своей внешней 
политики. Российский лидер, пони-
мая это, своим визитом как бы от-
даст китайскому коллеге «долг» за 
9 Мая 2015 года, когда Си Цзиньпин 
стал главным гостем Парада Победы 
в Москве и позволил Кремлю утвер-
ждать, что никакой «всемирной изо-
ляции» России после событий в Кры-
му не произошло.

«Совместное заявление Си Цзинь-
пина и Владимира Путина в мае 
2015 года открыло дискуссию о том, 
как Китаю и России взаимодейство-
вать в Евразии,— напоминает 

”
Ъ“ 

старший научный сотрудник Цент-
ра исследований Восточной Азии и 
ШОС МГИМО Игорь Денисов.— Поэ-
тому отстраниться от участия в пред-
стоящем форуме, который выводит 
инициативу на новый уровень, Мо-
сква никак не могла».

При этом, по словам собеседни-
ков 

”
Ъ“ в госструктурах РФ, руковод-

ству России важно также провести 
четкую разграничительную линию 
между территорией ЕАЭС и терри-
торией ОПОП, показав, что Евразий-
ский проект России — дружествен-
ная, но отдельная и самостоятельная 
часть континента, не входящая в до-
мен китайской инициативы.

Несмотря на то что Владимир Пу-
тин поедет на саммит фактически в 
качестве лидера ЕАЭС, повестка со-
пряжения (8 мая 2015 года была под-

писана декларация о сопряжении 
ЕАЭС и ЭПШП, предполагавшая раз-
витие совместных проектов) обсу-
ждаться, по информации 

”
Ъ“, не бу-

дет. Источник 
”
Ъ“ в Евразийской 

экономической комиссии сообщил, 
что, несмотря на составление к на-
чалу 2017 года списка из 39 совмест-
ных проектов в рамках сопряжения, 
конкретику решили оставить «на по-
том», а форум посвятить «обсужде-

нию общих траекторий развития». 
Хотя с Владимиром Путиным в Пе-
кин полетит внушительный десант 
министров и бизнесменов, большую 
часть совместной российско-китай-
ской повестки решено отложить на 
лето (визит Си Цзиньпина в Россию 
запланирован на начало июля).

Дистиллированный форум
Фактически, если убрать многочи-
сленные двусторонние встречи ли-
деров, которые пройдут на полях 
форума, собственного содержания 
останется немного. Это очевидно и 
из совместного коммюнике, кото-
рое планируется принять по итогам 
форума (одна из его промежуточных 
версий есть в распоряжении 

”
Ъ“). 

Китай подошел к его составлению 
аккуратно, включив максимум об-
щих слов и выразив поддержку всем 
возможным объединениям на про-
странстве Евразии — начиная от ЕА-
ЭС и заканчивая Форумом древних 
цивилизаций. В качестве задач ини-
циативы ОПОП указывается «содей-
ствие экономическому росту, тор-
говле и инвестициям», «продвиже-
ние мира, справедливости, гендер-
ного равенства, противодействия 
коррупции» и тому подобное.

Среди конкретных мер, к кото-
рым Китай призывает всех участни-
ков форума,— координация нацио-
нальных стратегий развития стран-
участниц с ОПОП, проведение меж-
ду ними консультаций при приня-
тии важных макроэкономических 
решений, совместное строительство 
инфраструктуры, гармонизация тех-
нологических стандартов и многое 
другое. По информации 

”
Ъ“, из фи-

нальной версии документа многие 
из этих положений будут убраны, в 
том числе по настоянию России как 
ущемляющие ее суверенитет.

Итоговый документ, как предпо-
лагают собеседники 

”
Ъ“ в Москве, 

скорее всего, будет во многом выхо-
лощен из-за необходимости согласо-
вывать позиции 110 стран и десятка 
международных организаций. Впро-
чем, как заметил в беседе с 

”
Ъ“ гла-

ва азиатской программы Московско-
го центра Карнеги Александр Габуев, 
конкретики и не требуется. Главная 
задача форума — продемонстриро-
вать величие и мощь Китая внутрен-
ним и внешним оппонентам. «Си 
Цзиньпин активизировался и вы-
страивает пирамиду внешнеполи-
тических успехов: январская речь 
в Давосе, где он предстает защитни-
ком глобализации, успешный ви-
зит к Дональду Трампу, обещавше-
му до того начать торговую войну с 
Китаем, реформа армии и многое 
другое,— заметил эксперт.— Форум 
Шелкового пути будет венчать эту 
пирамиду, и поэтому он заранее объ-
явлен успешным. Символика здесь 
во много раз важнее практического 
наполнения».

Михаил Коростиков

Скорый пояс «Москва—Пекин»

Российская стратегия участия в меро-
приятии, по словам собеседников ”Ъ“ 
в госструктурах РФ, сложилась следую-
щим образом: отстаивать приоритет 
для Москвы ЕАЭС, подчеркивать пози-
цию равного Китаю партнера, по воз-
можности дистанцироваться от ОПОП 
в части Морского Шелкового пути

Не только демократы, но и часть респу-
бликанцев расценила внезапный уход 
Коми как попытку остановить рассле-
дование «российского вмешательства» 
в президентские выборы 2016 года
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110 СТРАН НАПРАВИЛИ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ НА ФОРУМ 
«ОДИН ПОЯС — ОДИН ПУТЬ» 
В ПЕКИНЕ 14–15 МАЯ.

ПРИБУДУТ ЛИДЕРЫ 28 ГОСУДАРСТВ
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Джеймс Коми в прощаль-
ном письме к сотрудникам  
ФБР поднял ставки, от-
вергнув обвинения в своей 
профнепригодности, на ко-
торые ссылается окруже-
ние президента Трампа
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных 
 сетях, а также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ 
в регионах РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фон-
да и дальше действуете сами. Возможны переводы с кредитных 
карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам  помогать. Всего собрано свыше 9,723 млрд руб. В 2017 году 
(на 11 мая) собрано 652 725 755 руб., помощь получили 905 де-
тей, протипировано 3073 потенциальных донора костного  мозга 
для Национального регистра. Мы организуем и акции помощи 
в дни национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — 
Лев  Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 
года в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Ангелина Мясоедова, 5 лет, детский 
 церебральный паралич, эпилепсия, 
 требуется лечение. 137 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 62 тыс. руб.

Дочка с первых месяцев отставала в развитии, 
в полгода ей поставили диагноз ДЦП. Мы сразу же 
занялись лечением Ангелины, в результате она на-
чала переворачиваться, появился шаговый рефлекс. 
А в два года у Ангелины случились судороги. Ей на-
значили противосудорожные препараты, судоро-
ги исчезли, но в результате побочных действий ле-
карств дочка утратила все навыки. А нынешней зи-
мой судороги возобновились. Сейчас приступы уда-
лось снять, но дочка плохо держит голову, не сидит, 
не двигается и не говорит, хотя узнает нас, улыбает-
ся, слушает сказки. Помогите нам попасть в Инсти-
тут медтехнологий (ИМТ, Москва)! Самим лечение 
не оплатить: у нас трое детей, муж работает на строй-
ке. Любовь Васильева, Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Анге-
лина нуждается в госпитализации для обследова-
ния и подбора противосудорожной терапии. Надо 
добиться длительной ремиссии. Это даст возмож-
ность начать реабилитацию».

Аня Судьина, 11 лет, сахарный диабет 1-го типа, 
требуются расходные материалы к инсулиновой 
помпе. 102 675 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 133 675 руб.  
Телезрители ГТРК «Псков» соберут 31 тыс. руб.

Аня болеет диабетом уже девять лет. Инсулино-
вая помпа, которую вы нам приобрели, стала про-
сто спасением. Теперь у дочки уровень сахара в пре-
делах нормы, она лучше себя чувствует, ходит в тан-
цевальный кружок и учится хорошо. Но расходные 
материалы к помпе заканчиваются, в нашем Мин-
здраве обещают их закупить только через полгода. 
Все это время придется пользоваться шприц-ручка-
ми, и мы опасаемся, что сразу обострятся осложне-
ния. Пожалуйста, помогите нам, у нас с мужем дохо-
ды мизерные, а Анина пенсия уходит на покупку ле-
карств. Ирина Судьина, Псковская область
Эндокринолог Детской областной  больницы 
Юлия Солдатова (Псков): «На фоне помповой 
 инсулинотерапии удалось нормализовать уровень 
сахара и улучшить состояние девочки. Необходимо 
продолжить данный вид терапии».

Максим Комаревцев, 9 лет, врожденная  
двусторонняя косолапость, рецидив,  
требуется лечение. 102 900 руб.
Внимание! Цена лечения 151 900 руб.  
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 49 тыс. руб.

У сына врожденная косолапость, лечим его с рож-
дения. Ноги малышу гипсовали, потом провели рас-
сечение сухожилий, затем нужно было носить брей-
сы, чтобы закрепить результат. Но сын не хотел их 
носить, плакал, снимал, в итоге сломал. Через год 
стопы снова стали подворачиваться. Мы заказыва-
ли специальную обувь, делали массажи, ходили на 
плавание. Но дефект остается: Максим спотыкается, 
на носочках или пятках стоять совсем не может. Мы 
обратились в ярославскую клинику, где успешно ле-
чат косолапость. Но лечение платное, а у нас совсем 
нет денег: родился второй сын, я не работаю. Помо-
гите! Ольга Ромашова, Кемеровская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Рецидив прои-
зошел на фоне роста ребенка. Необходимо повтор-
ное лечение: курс этапных гипсований, затем транс-
позиция (перемещение) сухожилия».

Рома Кошко, 2 года, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 268 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 71 тыс. руб.

Этой зимой у сына случился приступ: он поблед-
нел, покрылся испариной и стал задыхаться. Его на 
скорой отвезли в больницу. Кардиограмма показа-
ла, что у  Ромы брадикардия — снижена частота сер-
дечного ритма. Мы обратились в Томский НИИ кар-
диологии, Рому обследовали и обнаружили у него де-
формацию сердечной мышцы и большой дефект меж-
предсердной перегородки. Врачи сказали, что опера-
ция нужна в ближайшее время, иначе неизбежны се-
рьезные осложнения. Рома быстро устает, у него быва-
ют приступы сильного сердцебиения, и появляется си-
нева вокруг рта. Самим операцию не оплатить. Я дома 
с детьми, муж — инженер. Старший сын учится во вто-
ром классе.  Помогите! Екатерина Кошко, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Роме требуется эндоваску-
лярное закрытие дефекта межпредсердной перего-
родки. После щадящей операции мальчик быстро 
восстановится и будет активно развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

«Почему ваша дочка кривляется?»
Киру Каляганову спасет серия операций
На первый взгляд пятилетняя Кира 
из Ульяновска почти ничем не отлича
ется от своих сверстников. Светло
волосая, худенькая, большеглазая. 
Только уголок губ слева слегка изог
нут — вроде бы капризно. Но вот Кира 
пытается заговорить — и лицо искажа
ет болезненная гримаса. Становится 
ясно: девочка страдает, у нее беда.

— Когда едем в маршрутке или гуляем 
на детской площадке,— говорит Елена, 
мама Киры,— кто-то из незнакомых взро-
слых обязательно строго спросит: «Поче-
му ваша девочка все время кривляется?» 
А она не кривляется, у нее паралич…

Кира — долгожданный ребенок. Всю бе-
ременность Елена чувствовала себя хоро-
шо, обследования подтверждали: у плода 
никаких отклонений нет.

Кира родилась в срок. И сразу же врачи 
обнаружили у нее опухоль на левой сторо-
не лица и шеи. Поставили диагноз «лим-
фангиома».

— Мне объяснили, что это доброкаче-
ственная опухоль лимфатических сосу-
дов,— рассказывает Елена.— Когда ребе-
нок подрастет, ее нужно будет удалить. Вы-
писали из роддома с рекомендацией на-
блюдаться в областной детской больнице 
Ульяновска. Мы наблюдались, делали УЗИ 
каждую неделю.

Кире только-только исполнилось три 
месяца, когда ее прооперировали: опу-
холь стремительно росла, захватила не 
только шею, но и плечо.

— Я увидела дочку вскоре после опера-
ции и сразу поняла, что случилось страш-
ное: левый глаз у нее не закрывался, рот 
был перекошен,— продолжает Елена.— На 
все вопросы врачи отвечали, что это обык-
новенный послеоперационный отек, все 
пройдет, тревожиться не о чем. Сердились, 
что я к ним пристаю. Я сама себя пыталась 
успокоить — врачам ведь хочется верить…

Но отек не проходил, и по настоянию Еле-
ны малютку осмотрела невролог из город-
ской детской больницы №1. Та — в част-
ной беседе, почти по секрету — сказала, 
что при удалении опухоли, скорее всего, 
был поврежден нерв и теперь у девочки 
лицевой паралич.

Елена добилась, чтобы Киру госпита-
лизировали в отделение детской невроло-
гии. Там повреждение нерва не подтверди-
ли, настаивали, что девочка пока просто 
не восстановилась после операции.

Елена не верила и продолжала обивать 
пороги больниц. И в августе, спустя пять 
месяцев после операции, врачи все-таки 
диагностировали паралич лицевого нерва.

— Они сказали, что уже поздно,— Еле-
на, вспоминая, с трудом сдерживает сле-
зы,— ничего уже сделать нельзя. Но я про-
должала искать врачей, которые возьмут-
ся лечить дочку.

Опухоль по-прежнему росла, но Елена, 
испуганная последствиями первой опера-

ции, ульяновским врачам уже не доверяла 
и повезла дочку в Москву, в детскую боль-
ницу имени святого Владимира. Тогда уда-
лось получить госквоту на лечение. После 
длительного курса терапии, за которым 
последовала операция, с опухолью уда-
лось справиться. Во всяком случае, внешне 

она больше не проявляется. Но паралич, 
сковавший левую сторону лица, остался.

Левый глаз у Киры закрывается наполо-
вину, слезоотделение нарушено, глаз пере-
сыхает, поэтому приходится постоянно за-
капывать увлажняющий раствор. Зубы 
с левой стороны растут неправильно, гло-
тать Кире трудно, девочка ест только мяг-
кое и протертое, и из-за этого у нее уже на-
рушено пищеварение. И речь страдает — 
Кира говорит невнятно, занятия с логопе-
дом почти бесполезны, потому что левая 

часть лица обез движена. Попытки произ-
нести слово более четко воспринимают-
ся теми, кто не знает о Кириной беде, как 
 гримасничанье.

— Подружек у Киры нет, она все боль-
ше замыкается в себе,— говорит Елена.— 
В детском садике держится рядом с воспи-
тательницами. Хочет общаться, но уже по-
нимает: она не такая, как остальные дети. 
Одно время мы ходили в кружок при шко-
ле искусств, но дети все время смотрели на 
Киру, мамы спрашивали, что с ней такое. 
Неприятно, и мы перестали...

Недавно Елена нашла наконец клини-
ку в Ярославле, где ее дочке готовы помочь. 
Предстоят сложнейшие, поистине ювелир-
ные, дорогие этапные операции, которые 
должны восстановить подвижность ли-
ца,— пересадка мышц и нервов с бедра. 
Нужно спешить: Кира быстро растет, с ка-
ждым месяцем шансы на удачный исход 
лечения уменьшаются.

Елена воспитывает Киру и ее трехлет-
нюю сестренку Милану одна. Бывший муж 
помогает, но этой помощи хватает лишь 
на оплату детского сада и покупку одежды 
для девочек. Самой Елене денег на опера-
ции ни за что не собрать.

У Киры впереди целая жизнь. Какой она 
будет — зависит от нас с вами, друзья.

Роман Сенчин,  
Ульяновская область

Из свежей почты

НКО как фабрика добра,
или Способ превращать душевные порывы в производство

Сегодня мы открываем новую рубри
ку «НКО — фабрика добра». Мы в Рус
фонде с самого начала рассматрива
ли свое дело как производство услуг 
для читателей ”Ъ“. С виду это произ
водство совсем не похоже на завод. 
Но если заглянуть внутрь, то Русфонд, 
как и любой благотворительный фонд, 
любая НКО — это предприятие, фабри
ка. Фабрика добра. В самом прямом — 
вещном смысле. Добро как лекарство 
или инвалидная коляска, или компью
тер с Брайлем для слепого, или плата 
за лечение, которое не оплачивает го
сударство. Добро как продукт произ
водства. И тогда все, что необходимо 
для организации этого производства, 
начинает подчиняться экономической 
логике, а инструменты для его оценки 
не надо даже выдумывать. Они широ
ко известны, следует только понять их 
и освоить ради развития своей фабри
ки добра.

Мы намерены рассказывать о становле-
нии отечественных НКО и фондов, их опы-
те государственно-частного партнерства 
(ГЧП) и проблемах развития. Нам интересен 
и опыт международный. Ждем ваших пред-
ложений, друзья. А сегодня — рассказ пре-
зидента Русфонда Льва Амбиндера о встре-
чах с генеральным директором Института 
Гуттмана (Барселона, Испания)  Жузепом 
Марией Рамиресом. Его всемирно извест-
ная клиника нейрореабилитации основана 
52 года назад в качестве НКО.

Кто придумал  
Институт Гуттмана
Мы познакомились на слушаниях в Обще-
ственной палате РФ на дискуссии о ГЧП. 
Жузеп Мария Рамирес рассказывал об ор-
ганичности сотрудничества его клиники 
с властями Каталонии и Испании, а я — об 
ограничениях ГЧП у нас, когда в роли част-
ной структуры выступают наши НКО. Док-
тор Рамирес пригласил меня к себе в Бар-
селону, и я приехал.

Институт Гуттмана сегодня — это круп-
ный больничный комплекс на окраине 
столицы Каталонии. Команда из 430 про-
фессионалов. Годовой бюджет — свыше 
€20 млн, в том числе 70–75% — это пла-
тежи государства в рамках ГЧП. 150 кой-

ко-мест плюс 70 мест для амбулатор-
ных взрослых пациентов и 40 для детей. 
 Ежегодно Институт Гуттмана принимает 
до 4,5 тыс. пациентов, в том числе до 900 
пациентов — в режиме госпитализации.

Эта клиника появилась в Барселоне слу-
чайно. Ее придумал каталонец Гильермо 
Гонсалес Гильбей. После тяжелой автоката-
строфы в 1958 году семья отправила его, раз-
битого параличом рук и ног, в Англию к до-
ктору Людвигу Гуттману, лучшему нейрохи-
рургу и нейрореабилитологу, создателю все-
мирных Паралимпийских игр. Гильбей про-
вел там год. Он не начал ходить, но его нау-
чили жить заново: обслуживать себя, преду-
преждать осложнения. Он вернулся с идеей 
создать на родине такой же центр — у него 
были деньги. Гильбей решает, что это будет 
некоммерческий фонд. Он отправляет на 
стажировку к Гуттману команду медиков во 
главе с ортопедом Мигелем Сарриасом До-
минго, а в центре Барселоны приспосабли-
вает под институт здание старого госпиталя. 
В 1965 году на открытие он приглашает Гут-
тмана, тот приезжает — и узнает, что барсе-
лонцы в его честь назвали институт.

Сарриас руководил Институтом Гуттмана 
первые 25 лет. Ортопед Рамирес стал его пре-
емником. В моих глазах это такая же история, 
как и рождение института,— такая же слу-
чайность. В том смысле, что власти не прини-
мали в ней никакого участия. Уже при Сарри-
асе институт пользовался большой популяр-
ностью. Но финансово он едва выживал. Ког-
да Сарриас приглашал молодого Рамиреса, 
он, похоже, больше всего думал о его дипло-
ме MBA высшей школы бизнеса ESADE. И до-
ктор Рамирес не подвел: за пару лет он сделал 
институт финансово преуспевающим.

Но как при франкистском режиме мо-
гла выжить НКО-клиника?

И всетаки это НКО
— Как стала возможной в тоталитарной 
Испании регистрация Института Гутт мана 
в качестве НКО? — спрашиваю я у док тора 
Рамиреса.

Оказывается, это часть каталонской 
истории — отдельной от Испании, как счи-
тают в Барселоне. И любые власти страны 
свыше 100 лет вполне прагматично при-
нимают каталонские общественные реа-
лии. Франко не был исключением.

В конце ХIX века, с индустриализаци-
ей Каталонии, возникают объединения 
работников, которые создают свои боль-
ницы, дома престарелых, школы. Эти 
профсоюзы сумели поставить дело так, 
что хозяева тоже делали взносы за рабо-
чих, а новые учреждения оставались об-
щественной собственностью. Не частной 
и не государственной, впрочем, государ-
ственных клиник в конце ХIX века тут 
совсем не было. Были монастырские го-
спитали и частные, где лечили богатых. 
Способность общества создавать социаль-
ные структуры без опоры на государство 
доктор Рамирес называет самой важной 
характеристикой каталонцев.

Когда в 1932 году Каталония стала автоно-
мией, новая власть решила, что для общего 
блага следует опереться на действующие об-
щественные структуры, а не строить новые 
государственные. И сделала общественные 
больницы своими подрядчиками, провоз-
гласив право на бесплатную медицину для 
всех. Когда в 1939-м Франко ввел в Испании 
систему соцобеспечения и здравоохранения 
на манер Бисмарка, доступ к здравоохране-
нию получили только работники. Осталь-
ные испанцы не имели этого права вплоть 
до 1970-х годов. В отличие от Каталонии.

Вообще-то государству все равно, с кем 
работать, считает Рамирес,— с коммерчес-
кой клиникой или с Институтом Гуттмана. 
Но людям не нравится, когда какой-то акци-
онер зарабатывает на них деньги. Человек 
получает государственное обслуживание, 
потому что платит налоги. А что если эти на-
логи идут на обогащение какого-то дяди? 
Обществу не понравится. Вот почему в Ка-
талонии огромное значение имеют НКО.

Как это работает в Каталонии
Поскольку все НКО преследуют цель обще-
ственного блага, они находятся под кон-
тролем государства. И когда по одну сто-
рону — организации нон-профит со свои-
ми услугами, а по другую — государство, 
которое в этих услугах нуждается, самым 
 естественным является ГЧП.

— Разве не лучше для государства го-
сударственная же клиника, а не НКО? — 
спрашиваю я.

— Госучреждения обходятся намного 
дороже частных, таких как мы. Об этом го-

ворят все исследования. Частные организа-
ции — более эффективная модель. Тот же 
сервис за меньшие деньги. Если бы мы ста-
ли частью госструктуры, мои врачи и мед-
сестры работали бы меньше, а получали 
бы больше. Но им тут нравится. Если бы 
они зарабатывали на тысячу-полторы ев-
ро больше, это бы не компенсировало им 
то ощущение счастья, которое они испы-
тывают здесь. Есть прекрасные государст-
венные госпитали. Но здесь у людей боль-
ше возможностей для инициативы и роста.

Барселонские НКО работают по модели 
организации здравоохранения, которую 
в Испании зовут каталонской. Она дер-
жится на трех китах. Первый — планиро-
вание, государство строит планы совмест-
но с НКО. Второй кит — страховщики «Кат-
Салют» (CatSalut), оплачивающие государ-
ственное здравоохранение, не зависят от 
плановиков. Но финансируют они лишь 
плановые расходы. И третий — исполни-
тели. Плательщику без разницы, государ-
ственный это исполнитель, коммерче-
ский или НКО. Ему надо получить макси-
мум качества за минимум денег. В стране 
мало госпиталей типа каталонских НКО. 
Есть коммерческие клиники, они работа-
ют по этой модели на государство. Но в Ка-
талонии самые преуспевающие — НКО.

И напоследок
Чему учит опыт Института Гуттмана?

Толерантности властей — в итоге они 
имеют в лице Института Гуттмана наи-
высшее качество нейрореабилитацион-
ных услуг в стране по тем же тарифам, что 
и в своих госпиталях. Профессионализму 
сотрудников НКО — без него нет свободы 
творчества в Институте Гуттмана и свобо-
ды предпринимательства. Я еще не сказал, 
гендиректор Рамирес ежегодно заказыва-
ет не один — положенный по закону, а три 
аудита. Его электронные отчеты с ежеднев-
ными десятками наблюдений о каждом 
пациенте приводят в пример в европей-
ских университетах. Кстати, больше всего 
иностранных пациентов у Рамиреса как 
раз из России.

Нам всем бы так.
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К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К И Р Ы  К А Л Я Г А Н О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 0 5  6 5 0  Р У Б .

Руководитель ООО «Клиника Константа» Юрий Филимендиков (Ярославль): «У Киры послед-
ствия удаления доброкачественной опухоли головы и шеи слева — паралич трапециевидной мышцы лица 
и языка. У нее не закрывается левый глаз, она не может нормально есть, с левой стороны нарушен рост 
зубов. Кира плохо говорит, окружающие ее не понимают. Паралич портит и внешний вид девочки, скоро 
начнутся психологические проблемы. Помочь Кире может только хирургическое лечение. Суть его заклю-
чается в подшивании к поврежденному нерву фрагмента нерва неповрежденного с целью восстановления 
связей с центральной нервной системой. Для этого мы пересадим лоскут стройной мышцы бедра. Надеюсь, 
нам удастся вернуть Киру к нормальному образу жизни».

Стоимость лечения 748 650 руб. Телезрители ГТРК «Волга» соберут 43 тыс. руб. Не хватает 705 650 руб.
Дорогие друзья! Если вы решили спасти Киру Каляганову, пусть вас не смущает цена спасения. Любое 

ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в  Русфонд или на банковский счет мамы Киры — Елены Владимировны Калягановой. 
Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой 
электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона 
или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Кире предстоят сложнейшие, 
поистине ювелирные этапные 
операции, которые должны 
восстановить подвижность лица   
ФОТО ВАСИЛИЯ ПОПОВА

Почта за неделю 05.05.17–11.05.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 40 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 35
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3
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 деловые новости
+ индикаторы

9 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19961,55 (+61,46)
РТС 1105,83 (−5,81)
FTSE 100 7386,63 (+1,39)

DAX 30 12711,06 (−46,4)
DJIA* 20896,74 (−46,37)
NASDAQ Composite* 6103,687 (−25,456)

*На 20:07.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.05.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.05.17
Австралийский доллар 42,1117
Английский фунт 73,8968
Белорусский рубль** 30,5761
Датская крона* 83,5813

Доллар США 57,1161
Евро 62,1595
Индийская рупия*** 88,7413
Казахский тенге*** 18,0959

Канадский доллар 41,6663
Китайский юань* 82,7290
Норвежская крона* 66,6108
СДР 78,0217

Сингапурский доллар 40,5683
Новая турецкая лира 15,9873
Украинская гривна* 21,6083
Шведская крона* 64,5555

Швейцарский франк 56,6853
Японская иена*** 50,0075
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Деятельность Роскомнадзора, ока-
зывается, не сводится лишь к запре-
там интернет-мессенджеров, замед-
лению раздачи файлов с торрентов 
и надзору за использованием табуи-
рованной лексики в СМИ. Помимо 
борьбы с атеистическими группами 
в соцсетях и распутством на портале 
PornHub, ведомство иногда выступа-
ет защитником граждан в спорах с ги-
гантами рынка связи. Об этом свиде-
тельствует дело, переданное на днях в 
Верховный суд РФ (ВС).

Клиентка МТС пожаловалась в 
управление Роскомнадзора по Ка-
релии, после того как оператор свя-
зи несвоевременно приостановил 
ее обслуживание. Дело в том, что, на-
ходясь во внутрисетевом роуминге, 
клиентка 26 августа 2015 года имела 
неосторожность войти в интернет. 
Несмотря на то что ее тарифный план 
предусматривал авансовую оплату и 
кредитный лимит лишь в 300 руб., 
оператор продолжил оказывать ей 
услуги после прохождения лимита, 
приостановив их только спустя по-
чти пять часов. За это время долг або-
нента достиг 5,7 тыс. руб.

Роскомнадзор расценил это как 
фактическую смену формы опла-
ты услуг с предоплатной на посто-
платную, что означает односторон-
нее изменение существенного усло-
вия договора и нарушение лицензи-
онных условий и обязательных тре-
бований в области связи. На осно-
вании этого ведомство обратилось 
в суд за привлечением МТС к ответ-
ственности по ч. 3 ст. 14.1 КоАП (осу-
ществление предпринимательской 
деятельности с нарушением лицен-
зионных требований), санкция по 
ней составляет 30–40 тыс. руб. штра-
фа. Однако в суде спор принял нео-
жиданный оборот.

Позиции арбитражных судов ра-
зошлись в применяемых сроках дав-
ности. Первая инстанция посчитала, 
что оператор посягнул на права по-
требителя — в этой сфере срок при-
влечения к административной ответ-
ственности составляет один год, поэ-
тому МТС получил 30 тыс. руб. штра-
фа. Апелляция же решила, что это на-
рушение в лицензионной сфере, где 
такой срок ограничен тремя месяца-
ми, и отказала Роскомнадзору из-за 
пропуска срока.

В результате ведомство обратилось 
с жалобой в Верховный суд РФ (ВС) и 
добилось передачи дела в коллегию. 
Спор будет рассмотрен в июне.

Можно только приветствовать по-
зицию Роскомнадзора и надеяться, 
что ее поддержит ВС. Если на при-
влечение к ответственности опе-
ратора за несвоевременный бил-
линг отвести год, то у абонентов бу-
дет больше шансов успеть написать 
жалобу, а у ведомства — обратиться 
в суд. Тогда есть надежда, что штра-
фы, которые многократно превыша-
ют счета, выставленные ушедшим в 
минус абонентам, стимулируют опе-
раторов наладить свои биллинго-
вые системы и устрашающие долги 
из роуминга канут в Лету, как забло-
кированные тем же Роскомнадзором 
«Луркоморье» и LinkedIn.

правила  
игры

Штрафы, многократ
но превышающие 
счета, выставленные 
«ушедшим в минус» 
абонентам, могут 
стимулировать 
 операторов нала
дить свои биллин
говые системы

пытается оценить объективно 
корреспондент арбитражной группы

Андрей Райский
Механизм упрощенного 
взыскания долгов физ-
лиц в суде в рамках при-
казного производства за-
работал в полную силу. 
Кредиторы и взыскате-
ли активно используют 
возможность получе-
ния исполнительных до-
кументов без судебного 
разбирательства как та-
кового. Однако против 
массового внедрения та-
кой процедуры в нынеш-
нем виде выступают пра-
возащитники и депутаты, 
настаивая на расшире-
нии прав должников в ча-
сти оспаривания подоб-
ных заочных решений.

О росте популярности 
взыскания долгов в упро-
щенном порядке — через су-
дебные приказы — свиде-
тельствуют недавно опубли-
кованные данные Верховно-
го суда. Согласно им, в 2016 
году суды общей юрисдик-
ции и мировые судьи полу-
чили 3,2 млн исков и заявле-
ний о выдаче судебного при-
каза о взыскании сумм по до-
говору займа и кредитному 
договору. Эти инстанции рас-
сматривают кредитные спо-
ры в том случае, если одним 
из участников дела являет-
ся физлицо. Всего за год бы-
ли вынесены решения по 
3,1 млн дел, при этом на при-
казное производство при-
шлось почти 69% (2,1 млн 
штук). В 2015 году из 2,7 млн 
исков и заявлений о выда-
че судебного приказа было 
рассмотрено 2,5 млн штук. 
При этом на долю судебных 
приказов пришлось 52,5% 
(1,3 млн штук).

• Судебный приказ судья вы-
носит единолично, без су-
дебного разбирательства 
и вызова сторон для заслу-
шивания объяснений. В слу-
чае с кредитными разбира-
тельствами решение при-
нимается только на осно-
вании заявления и докумен-
тов, предоставленных кре-
дитором. Однако такая од-
носторонность компенсиру-
ется упрощенным порядком 
оспаривания. Достаточно 
в течение десяти дней с мо-

мента получения копии при-
каза представить в суд свое 
возражение по поводу приня-
того постановления, и суд 
в этом случае будет обязан 
отменить приказ, оставив 
кредитору возможность об-
ращаться по вопросам взы-
скания только в рамках 
искового производства.
Рост числа заявлений 

о рассмотрении дел в рам-
ках приказного производст-
ва связан с поправками, всту-
пившими в силу 1 июня 2016 
года. Они, в частности, обяза-
ли первичных кредиторов и 
взыскателей обращаться за 
выдачей судебного прика-
за, если сумма долга не пре-
вышает 500 тыс. руб. Ранее 
компании могли самостоя-
тельно решать, обращаться 
им для взыскания задолжен-
ности в порядке приказного 
или искового производства. 
Впрочем, полноценно поль-
зоваться удобным механиз-
мом взыскатели не могли. 
Самой существенной про-
блемой для участников рын-
ка было большое количество 
отказов в рассмотрении дел 
в рамках приказного произ-

водства. По оценкам гене-
рального директора «Агент-
ства судебного взыскания» 
Максима Богомолова, в 18% 
случаев взыскатели получи-
ли отказ в приказном произ-
водстве. Он уточнил, что ча-
ще всего суды объясняли от-
казы невозможностью взы-
скания в рамках цессии, по-
скольку она может затраги-
вать несколько сторон (36% 
отказов), тем, что требова-
ния получены расчетным пу-
тем (пени и штрафы учиты-
ваются в сумме долга и рас-
считываются по установлен-
ной договором процедуре, 
17%), и несоразмерностью не-
устойки (11%).

Эти вопросы были сняты 
лишь в конце прошлого года 
— постановлением пленума 
Верховного суда от 27 декаб-
ря 2016 года. Как следует из 
разъяснений к постановле-
нию, требования, получен-
ные по договору цессии, рас-
четные суммы долга, процен-
тов и пеней, сложность кре-
дитных отношений и мно-
гие другие популярные при-
чины не являются достаточ-
ными основаниями для отка-

за в приказном производст-
ве. Постановление открыва-
ет широкие возможности для 
взыскания долгов в рамках 
приказного производства, и 
участники рынка уже актив-
но используют их. «В первом 
квартале 2016 года доля дел, 
переданных в суд в порядке 
приказного производства, 
занимала всего 10% от обще-
го объема, а на исковое при-
ходилось около 90%,— гово-
рит зампред правления кол-
лекторского агентства 

”
Сен-

тинел Кредит Менеджмент“ 
Александр Савинов.— За три 
месяца этого года доля на-
правленных в суд исковых 
заявлений составила около 
7%, а заявлений о вынесении 
судебного приказа — 93%». 
В «Активбизнесколлекшн» 
сообщили, что в первом квар-
тале 2017 года доля искового 
производства снизилась пра-
ктически вдвое, до 7% от об-
щего количества дел, число 
судебных приказов выросло 
на 10% (на их долю пришлось 
93% всех заявлений).

инвестиции  
и финансы — с10

Декларации заливают в ЕГАИС
Производителей спиртного освободят от бумажной работы
Запланированная еще 
на октябрь 2016 года от-
мена декларирования 
для компаний, работа-
ющих на алкогольном 
рынке, становится все 
ближе: соответствую-
щие поправки начал го-
товить Минфин. Однако 
участники рынка опаса-
ются, что освободиться 
от бумажной волокиты 
смогут лишь работаю-
щие с ЕГАИС крупные иг-
роки, тогда как неболь-
шим предприятиям, для 
которых декларирова-
ние наиболее накладно, 
сохранят такую форму 
отчетности.

Минфин готовит поправ-
ки к 171-ФЗ о госрегулирова-
нии алкоголя, отменяющие 
обязательное декларирова-
ние производства и оборо-
та алкогольной продукции. 
Это следует из письма мини-
стерства «Опоре России» (ко-
пия есть у 

”
Ъ“). В нем сказа-

но, что отмена декларирова-
ния коснется тех производи-
телей, дистрибуторов и роз-
ничных продавцов спиртно-

го, которые фиксируют соот-
ветствующую информацию 
в ЕГАИС. В Минфине уточ-
нили, что необходимые для 
этого нормы вошли в законо-
проект сенатора Сергея Рябу-
хина, который уже прошел 
первое чтение в Госдуме. За-
конопроект был разработан 
для устранения дублирова-
ния данных, фиксируемых 
ЕГАИС, отметили в мини-
стерстве. Ранее замминистра 
финансов Илья Трунин заяв-
лял, что бумажное деклари-
рование не нужно, если ин-
формация на всех стадиях 
передается в ЕГАИС. «И это 
касается не только пива»,— 
подчеркивал он.

Отмена декларирования 
для алкогольной продукции 
должна была состояться еще 
в октябре прошлого года, 
следует из Стратегии разви-
тия малого и среднего пред-
принимательства до 2030 го-
да (утверждена правительст-
вом в июле 2016 года). Пода-
ча деклараций наиболее об-
ременительна для малого и 
среднего бизнеса, подчерки-
вает член президиума «Опо-

ры России» Алексей Неболь-
син. По его данным, неболь-
шому пивоваренному пред-
приятию приходится тра-
тить 30–50 тыс. руб. в месяц 
на содержание или привле-
чение необходимого специ-
алиста. Ранее «Опора» обща-
лась к премьер-министру 
Дмитрию Медведеву с прось-
бой ускорить процесс отме-
ны декларирования. Тогда 
организация подчеркивала, 
что предоставление деклара-
ций об объеме производства 
и розничной продажи спирт-
ного — избыточная форма 
отчетности, так как вся не-
обходимая информация уже 
содержится в ЕГАИС.

• ЕГАИС для производите-
лей спиртного заработала 
в 2006 году. Спустя десять 
лет, с 1 января прошлого го-
да, к ней были подключены 
оптовые продавцы, с 1 ию-
ля — розничные операторы.
Как напоминает госпо-

дин Небольсин, пивоварен-
ные заводы и производите-
ли сидра, пуаре и медовухи, 
фиксируют данные о выпу-
скаемой продукции с помо-

щью счетчиков, входящих в 
систему ЕГАИС. Те, кто про-
изводит меньше 300 тыс. 
дал таких напитков в год, от-
читываются о выпущенной 
продукции с помощью де-
клараций, внося данные в 
ЕГАИС лишь на стадии опто-
вой продажи товара. «Поэто-
му мы опасаемся, что отме-
на деклараций произойдет 
только для достаточно круп-
ных предприятий, для ко-
торых она не так обремени-
тельна, как для малых»,— го-
ворит Алексей Небольсин.

В целом декларирова-
ние не решило никаких 
проблем на рынке алкого-
ля, считает директор ЦИФ-
РРА Вадим Дробиз. «Сейчас 
оно тем более не нужно, так 
как при наличии ЕГАИС той 
информацией, которая со-
держится в декларациях, 
все равно никто не пользу-
ется»,— рассуждает эксперт. 
Он подчеркивает, что отмена 
деклараций позволит выс-
вободить рабочие силы не 
только в бизнесе, но и в регу-
лирующих органах.

Анастасия Дуленкова

Украина ловит 
«Газпром» на пике
Монополии выставляют 
новые условия транзита

В преддверии решения 
Стокгольмского арбитра-
жа НАК «Нафтогаз Украи-
ны» поднял вопрос о том, 
что «Газпром» использует 
газотранспортную систе-
му (ГТС) страны для тран-
зита в пиковом режиме, 
не оплачивая эту гиб-
кость. Решение об уровне 
тарифов на транзит сре-
ди прочего должен при-
нять арбитраж, но вопрос 
может стать одним из ар-
гументов украинской сто-
роны в ходе перегово-
ров о новом транзитном 
контракте после 2019 го-
да. По расчетам 

”
Ъ“, стро-

ительство Nord Stream 2 
и «Турецкого потока» 
вкупе с использовани-
ем ПХГ в Европе обеспе-
чит «Газпрому» гибкость 
поставок, сопоставимую 
с украинской ГТС.

По мере приближения ре-
шения Стокгольмского ар-
битража по спорам между 
«Газпромом» и «Нафтогазом» 
украинская компания делает 
новые заявления об условиях 
транзита газа после 2019 го-
да. Коммерческий директор 
«Нафтогаза» Юрий Витрен-
ко пояснил, что его слова о 
сокращении транзитного та-
рифа в десять раз в 2020 году 
(см. 

”
Ъ“ от 2 мая) предполага-

ли, что «Газпром» в 2016–2019 
годах будет платить втрое 
больший тариф, а именно 
$57,7 за тысячу кубометров. 
Дело в том, что украинская 

ГТС должна быть полностью 
амортизирована к 2020 го-
ду, когда истечет действую-
щий контракт с «Газпромом» 
и транзитные доходы иссяк-
нут. Тогда, утверждает госпо-
дин Витренко, новым поль-
зователям украинской систе-
мы с 2020 года, если те забро-
нируют 110 млрд кубометров 
транзитных мощностей, мо-
жет быть предоставлен сни-
женный в десять раз тариф. 
Кто эти пользователи и отку-
да возьмутся объемы тран-
зитного газа, остается загад-
кой. В «Газпроме» эти расчеты 
не комментируют.

Одновременно Юрий Ви-
тренко затронул важный во-
прос о том, что сейчас «Газ-
пром» использует украин-
скую ГТС прежде всего для 
покрытия пиков потребле-
ния и должен платить за гиб-
кость. Так, по данным «Нафто-
газа», годовой объем транзи-
та в 2016 году, пересчитанный 
по пиковому суточному зна-
чению, составил бы 112 млрд 
кубометров против фактиче-
ских 82 млрд кубометров.

По контракту от 2009 года 
максимальные суточные зна-
чения транзита определяют-
ся в ежегодном техническом 
соглашении, которое не об-
новлялось с 2012 года. Теперь 
вопрос порядка расчета тари-
фа определит арбитраж, ре-
шение которого ожидается 
30 июня.

энергоресурсы — с11

Вагоны подогнали 
в бюджет
Принято решение 
о субсидировании их покупки

Покупатели вагонов полу-
чат долгожданные 5   млрд 
руб. субсидий на 2017 
год — по информации 

”
Ъ“, постановление пра-

вительства подписано 
10 мая. За счет субсидий 
государство поддержит 
выпуск порядка 17 тыс. 
инновационных полу-
вагонов и специальных 
вагонов. Вместе с тем, 
по мнению экспертов, 
спрос уже настолько под-
стегнул выпуск ваго-
нов, что субсидии будут 
вычерпаны полностью 
за счет контрактов перво-
го полугодия.

Постановление правитель-
ства №544 по госсубсидиям 
на закупку железнодорожных 
вагонов подписано 10 мая, 
рассказали 

”
Ъ“ источники в 

отрасли и чиновники. Они 
утверждают, что документ не 
слишком изменился с февра-
ля, когда отказались от идеи 
ограничить субсидию дефи-
цитным спецпарком и реши-

ли включить в программу ин-
новационные полувагоны.

В рамках постановления 
5 млрд руб. будут разделены 
между двумя группами ваго-
нов. На закупку каждого ин-
новационного спецвагона 
(цистерны для химикатов и 
пищепродуктов, рефрижера-
торные вагоны, платформы 
и т. п.) будут выдавать 350 тыс. 
руб. (всего до 2,1 млрд руб.). 
На инновационные полува-
гоны, а также обычные спец-
вагоны — по 250 тыс. руб. на 
единицу, или 2,9 млрд руб. в 
целом. Право на субсидию по-
лучат лизинго- и арендодате-
ли, операторы, а также пере-
возчики грузов для собствен-
ных нужд, которые закупают 
вагоны у российских произ-
водителей.

В Минпромторге не ком-
ментируют постановление 
до официальной публика-
ции. В Минэкономики гово-
рят, что согласовали проект 
документа, в качестве резуль-
тата меры поддержки предпо-
лагается реализация 16,7 тыс. 
единиц грузового подвижно-
го состава. Глава «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров 
отмечает, что основная кон-
трактация у крупнейших ва-
гоностроителей уже прош-
ла, и задержка с постановле-
нием не оказала негативно-
го влияния на продажи. По 
словам эксперта, спрос сей-
час настолько значительный, 
что по люковым полувагонам 
субсидия уже перевыбрана — 
за первый квартал произве-
дено 7 тыс. единиц, по глухо-
донным (2,5 тыс. штук) ее хва-
тит максимум до конца вто-
рого квартала.

промышленность — с11
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Кредиторы проявили 
исполнительность
Долги с граждан все чаще взыскивают в упрощенном 
судебном порядке 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,225$ млрд ● 775,9

Публичные компании не заме
чают влияния акционеров, а гос
сектор не ориентируется на мне
ние рейтинговых агентств. Об 
этом свидетельствуют результа
ты опроса финансовых директо
ров (CFO), проведенного компа
нией Odgers Berndtson. При этом 
в сферу деятельности топменед
жеров помимо повышения эф
фективности управления и обес
печения финансовой устойчиво
сти компаний входят и непро
фильные направления — риск
менеджмент и комплаенс.

Международная рекрутинговая 
компания Odgers Berndtson провела 
опрос финансовых директоров (Chief 
Financial Officer, CFO) топ-50 россий-
ских банков, нефтехимических, ме-
таллургических, мобильных операто-
ров, фармацевтических, IT-компаний 
и др. Как пояснил управляющий парт-
нер Odgers Berndtson Роман Тышков-
ский, исследование проводилось для 
определения с учетом трансформа-
ции функции финансового директо-
ра, «какие профессионалы сейчас во-
стребованы на этой позиции».

Согласно результатам опроса, с ко-
торыми ознакомился 

”
Ъ“, приоритет-

ными задачами для себя абсолютное 
большинство респондентов считает 
традиционный функционал финан-
сового директора: эффективное 
управление затратами и жесткий 
контроль выполнения бюджета (73% 
опрошенных), а также обеспечение 
финансовой устойчивости компании 
и прогнозирование денежных пото-
ков (62%). Первое оказалось наиболее 
важным для финансовых директоров 
крупнейших компаний с оборотом 

более 1 млрд руб.— так ответили 
89,5% респондентов из этого сектора. 
Второе же наиболее актуально для 
представителей госсектора — этот 
пункт отметили 88,9% CFO.

При этом 79,1% опрошенных фи-
нансистов отметили, что помимо не-
посредственно финансовых задач в их 
функционал входят риск-менеджмент 
и комплаенс. «Рост нагрузки связан в 
первую очередь с высокой частотой 
обновления законодательной базы, в 
соответствие с которой приходится 
приводить все бизнес-процессы»,— 
отмечает гендиректор ИК «Форум» Ро-
ман Паршин. По его словам, эти функ-

ции ложатся на плечи CFO по причине 
размытости полномочий топ-менед-
жмента в российских компаниях. Фи-
нансовый директор BMS Law Firm 
Юрий Степанов считает, что дополни-
тельная нагрузка на CFO вполне 
оправданна. «Риски просчитываются 
с целью выявления резервов для их 
минимизации или покрытия. Эти 
данные закладываются в финансовую 
составляющую»,— говорит он.

Важная часть исследования каса-
лась влияния различных факторов на 
деятельность финансовых директо-
ров. Из внешних факторов (вопрос ка-
сался периода 2014–2015 годов) боль-
шинство отметило проблемы в эконо-
мике страны (84,4%), из которых 90% 
CFO работают в международных ком-

паниях. «В теории российские 
”
доч-

ки“ зарубежных компаний должны 
быть менее восприимчивы к кризис-
ным явлениям и снижению результа-
тивности финансовой деятельности 
уже хотя бы потому, что они всегда мо-
гут залатать дыры в собственном бюд-
жете за счет материнских компа-
ний»,— рассуждает господин Пар-
шин. Впрочем, по его словам, такой 
сценарий реализуем в течение одно-
го-двух лет, а «потом возникают во-
просы к деятельности финансового 
директора и о рациональности под-
держания деятельности убыточной 

”
дочки“ вообще».

Наиболее важным внутренним 
фактором для опрошенных оказалось 
«ухудшение финансовых показате-
лей компании» (51%), причем наи-
большее число ответивших так рабо-
тает в средних по размеру бизнеса 
компаниях (с оборотом от 300 млн до 
1 млрд руб.) — 80,8%. Что касается го-
сударственных и коммерческих ин-
ститутов, а также физических лиц, 
влияющих на финансовую деятель-
ность бизнеса, то здесь результаты 
оказались парадоксальными. Важ-
ность роли гендиректора и акционе-
ра компании отметили 74,1% опро-
шенных. Причем такое влияние наи-
более заметно, по мнению CFO, в 
крупных компаниях с частным капи-
талом (83,3%). Среди работающих в 

госсекторе с этим согласились только 
50%, а среди представителей публич-
ных акционерных обществ — только 
57,7%. «То, что ПАО должно много вре-
мени и сил уделять потребностям и 
желаниям акционера,— это утвер-
ждение из учебников по экономике, в 
реальной жизни оно непримени-
мо»,— категоричен аналитик «Алор 
Брокера» Алексей Антонов. По его 
словам, крупная компания часто 
представляет собой множество групп 
людей со своими интересами. И при 
неразвитой системе менеджмента 
они могут легко вводить акционера в 
заблуждение, манипулируя инфор-
мацией, на основе которой акционе-
ры принимают решения.

Наименьшее же влияние на дея-
тельность финансовых директоров, 
судя по результатам опроса, оказыва-
ют СМИ (0,9%) и рейтинговые агентст-
ва (1,9%). Причем влияния последних 
в госсекторе вообще не замечают. 
Первый заместитель гендиректора 
рейтингового агентства «Эксперт РА» 
Марина Чекурова отмечает, что на 
практике повышение рейтинга в ка-
честве KPI для менеджмента встреча-
ется крайне редко. По ее словам, част-
ные акционеры, особенно крупные, 
уже стали применять кредитный рей-
тинг как индикатор эффективности, 
тогда как государство этот показатель 
в работе госкомпаний никак не учи-
тывает. Впрочем, по мнению экспер-
та, роль рейтинговых агентств будет 
возрастать «по мере более широкого 
использования кредитных рейтин-
гов в регулировании финансовых 
рынков, а также роста культуры их ис-
пользования».

Мария Сарычева

Бухгалтер широкого профиля
В чем интересы российских финансовых директоров

Без этого по закону АСВ не имеет 
права компенсировать им потери, 
так как страхованию подлежат толь-
ко вклады банка. Как рассказали 

”
Ъ“ 

сами вкладчики, сначала суды при-
нимали положительные решения, но 
в мае ситуация развернулась в проти-
воположную сторону — это произош-
ло после того, как господин Минни-
ханов пообещал, что республика са-
ма решит вопрос с пострадавшими за 
счет создания спецфонда. «Первые 
иски были поданы в марте, и суды 
принимали сторону вкладчиков, но в 
мае начались тотальные отказы,— 
рассказал 

”
Ъ“ один из вкладчиков.— 

Очевидно, что после инициативы с 
фондом никаких положительных ре-
шений нам уже не дождаться».

В АСВ 
”
Ъ“ вчера сообщили, что по 

решению суда АСВ выплатило возме-
щение двум клиентам «ТФБ-финанс». 
«По имеющейся информации, на 10 
мая было принято 45 решений суда 
первой инстанции об удовлетворе-
нии исков клиентов 

”
ТФБ-финанс“ о 

признании их вкладчиками Татфон-
дбанка, 43 из них не вступили в си-
лу,— уточнили в АСВ.— Также приня-
то 99 решений суда первой инстан-
ции об отказе в удовлетворении та-
ких исков». Как уточнил собеседник, 
знакомый с ситуацией, сама по себе 
ситуация алогична, так как все вклад-
чики в абсолютно равных условиях и 
непонятно, почему по части исков 
были приняты положительные ре-
шения, а кому-то суд отказал.

Даже если проект с фондом будет 
реализован, какую-то прибыль он 
сможет получить не ранее чем через 
три—пять лет, в то время как в ситуа-
ции с компенсацией вкладчикам 
речь должна идти о разумных вре-
менных пределах, считает аналитик 
IFC Markets Дмитрий Лукашов. «Сама 
по себе идея нестандартная, если не 
сказать странная,— указывает он.— 

И даже выход на прибыль через три 
года (в случае если это будет застрой-
ка) или через пять лет (если это будет 
запуск производства) — это идеаль-
ный сценарий. В реальности сам 
факт наличия земельных участков 
для организации промышленного 
производства и застройки не подра-
зумевает наличия спроса на них со 

стороны инвесторов». По мнению 
члена Адвокатской палаты Москвы 
Михаила Чербы, в кратчайшие сроки 
эту идею точно не реализовать. «А 
если учесть, что деньги пойдут не 
прямо потерпевшим, а сначала в бюд-
жет, то действительного решения 
первостепенной проблемы можно 
добиваться годами»,— заключает он. 
Возврат средств через АСВ — даже с 
учетом прохождения судебных ин-
станций — был однозначно перспек-
тивнее: на получение компенсации 
можно было рассчитывать в течение 
нескольких месяцев.

Юлия Локшина;  
Полина Петрова, Казань

Деньги вкладчиков 
предают земле

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По информации 
”
Ъ“, ЦБ пред

писал АзиатскоТихоокеанско
му банку (АТБ) доначислить в те
чение 45 дней резервы на поте
ри по ссудам на 5,1 млрд руб., 
 выданные акционеру банка 
 Андрею Вдовину и связанным 
компаниям. Сомнение в воз
вратности этих кредитов ранее 
высказал аудитор АТБ, указав 
на угрозу непрерывности рабо
ты банка. Эксперты указывают, 
что справиться с ситуацией банк 
может только за счет средств ак
ционера, поскольку внутренних 
ресурсов нет, однако в банке 
не признают «претензий» регу
лятора к данным ссудам.

В возвратности кредитов на 5,1 мл-
рд руб., которые АТБ предоставил аф-
филированным структурам, усом-
нился не только аудитор банка KPMG, 
но и ЦБ. Регулятор в конце апреля вы-
дал АТБ предписание дорезервиро-
вать эти кредиты до 100% за полтора 
месяца, рассказали источники 

”
Ъ“, 

знакомые с ситуацией. «Мы не имели 
возможности получить достаточные 
надлежащие аудиторские доказатель-
ства относительно возможности пога-
шения указанных кредитов, посколь-
ку нам не была предоставлена соот-
ветствующая информация руководст-
вом группы»,— указано во «мнении с 
оговоркой» аудиторского заключения 
к отчетности АТБ по международным 
стандартам за 2016 год. Учитывая так-
же проблемы с кредитами, выданны-
ми рухнувшей «дочке» — М2М Прай-
вет-банку,— аудитор выразил сомне-
ние в способности АТБ непрерывно 
продолжать свою деятельность: про-
блемные ссуды составляют около 70% 
от капитала банка.

• Азиатско-Тихоокеанский банк — 
один из крупнейших региональных 
банков, на 1 апреля 2017 года зани-
мал 54-е место по размеру активов 

и 60-е место по размеру капитала сре-
ди  российских банков в рейтинге «Ин-
терфакса». Крупнейшими акционера-
ми банка являются Андрей Вдовин, 
 Алексей Масловский и Питер Хамбро 
(им принадлежит совокупно 67,5% ак-
ций банка), 17,9% владеет фонд East 
Capital, 6,7% — IFC, остальные акцио-
неры владеют менее 5% акций банка.

Финансовое положение АТБ по-
шатнулось после того, как было объ-
явлено о решении объединить его с 
М2М. По информации 

”
Ъ“, консоли-

дация 100% акций М2М у АТБ была 
проведена с целью их дальнейшего 
объединения. Клиенты начали ухо-
дить из М2М с начала 2016 года, в ито-
ге банк утратил ликвидность, реше-
ние об отзыве лицензии у М2М ЦБ 
принял 9 декабря 2016 года. При 
этом М2М остался должен АТБ, кото-
рому необходимо до конца года по 
этим долгам создать резервы в объе-
ме около 7 млрд руб.

Наличие новых предписаний по 
досозданию резервов, как и в прин-
ципе проблем с кредитами, выдан-
ными Андрею Вдовину и связанным 
компаниям ФТК и «Ви.Эм.Эйч.Уай 
Холдингз Лимитед», в АТБ отрицают. 
«Банк не получал никаких претензий 
относительно данных кредитов или 
каких-либо требований по досозда-
нию резервов по ним,— утверждает 
пресс-служба АТБ.— Данные кредиты 
имеют согласованный и комфорт-
ный для сторон график погашения, 
резервирование по ним осуществля-
ется в полном соответствии со всеми 
регулятивными требованиями». Од-

нако в конце 2016 года, когда стали 
очевидны проблемы М2М Прайвет-
банка (см. 

”
Ъ“ от 14 ноября 2016 года), 

АТБ как материнский банк настаивал 
на обратном.

Доначислять резервы по кредитам 
на 5 млрд руб. АТБ может только за 
счет средств акционеров, уверены 
эксперты. Внутренних ресурсов у бан-
ка нет. В международной отчетности 
за 2016 год банк отразил убыток в раз-
мере 2 млрд руб. Финансовый резуль-
тат мог быть хуже, если бы ЦБ в конце 
прошлого года не установил для бан-
ка льготный график доначисления 
резервов по вложениям в дочерний 
М2М Прайвет-банк. «45 дней — это 
очень короткий срок, банку придется 
действовать в условиях форс-мажо-
ра,— отмечает аналитик Райффайзен-
банка Денис Порывай.— Даже если 
банк найдет стороннего инвестора и 
тот захочет вложить деньги, то чисто 
физически провести сделку будет не-
реально. Как и для выпуска облига-
ций». «Тут все зависит от акционеров 
— смогут ли они найти деньги»,— за-
ключает аналитик Промсвязьбанка 
Дмитрий Монастыршин.

Юлия Полякова,  
Вероника Горячева

АТБ предписали акционера
Банку нужно доначислить резервы по кредитам собственникам

По словам директора департамен-
та по работе с просроченной задол-
женностью ОТП-банка Максима Бы-
кова, на текущий момент более поло-
вины договоров поздней стадии пе-
редаются на судебное взыскание, и 
большая их часть — это приказное 
производство.

Упрощенное судопроизводство 
обходится взыскателям в два-три ра-
за дешевле и обеспечивает быстрое 
принятие решения. По словам ген-
директора Национальной ассоциа-
ции коллекторских агентств Бориса 
Воронина, приказное производство 
выгоднее и для кредиторов, и для го-
сударства, и для должников. «По 
сравнению с исковым оно позволяет 
получить исполнительный доку-
мент быстрее и с 50-процентной эко-
номией на госпошлине,— сообщили 
в ВТБ.— Поэтому банки активно ис-
пользуют эту форму взыскания». По 
словам Александра Савинова, в иско-
вом производстве при сумме долга 
180 тыс. руб. должнику придется 
оплатить госпошлину 5 тыс. руб., а 
затраты на юриста, по очень прибли-
зительным расчетам, составят 20–
25 тыс. руб. (подготовка документов 
и представительство в суде первой 
инстанции). При этой же сумме дол-
га в приказном производстве долж-
нику не придется тратиться на юри-
ста, а размер госпошлины снизится 
до 2–3 тыс. руб. 

Однако правозащитники с такой 
позицией не согласны. «Судебный 
приказ крайне недружелюбен к от-
ветчику; должник не имеет возмож-

ности представить свою точку зрения 
на предмет спора: оспорить какие-то 
платежи, пересчитать сумму штра-
фов»,— говорит глава Международ-
ной конфедерации обществ потреби-
телей Дмитрий Янин. При этом, по 
словам финансового омбудсмена 
Павла Медведева, должник зачастую 
вовсе не знает о вынесении в отноше-
нии него судебного приказа и пропу-
скает десять дней, в течение которых 
мог бы без труда его оспорить.

Разделяют эти опасения и депута-
ты. В феврале член думского комите-
та по жилполитике и ЖКХ Андрей 
Палкин внес на рассмотрение Госду-
мы проект поправок к Гражданскому 
процессуальному кодексу, в котором 
предложил отменить выдачу судеб-
ного приказа по простым письмен-
ным сделкам (к ним относятся и кре-
дитные договоры). Проект еще не 
рассматривался по существу. Экспер-
ты не исключают, что в процессе про-
хождения он может быть существен-
но смягчен. «Полагаю, что необяза-
тельно полностью выводить рознич-
ное кредитование из сферы приме-
нения судебных приказов,— гово-
рит управляющий Федеральным 
фондом по защите прав вкладчиков 
и акционеров Марат Сафиулин.— Но 
в целях защиты прав добросовест-
ных заемщиков следует увеличить 
срок для подачи возражений физиче-
скими лицами до 30 дней, а также 
обязать кредитора предоставлять су-
ду информацию об актуальном ме-
стонахождении заемщика или ком-
пенсировать судебные расходы на 
его розыск».

Светлана Самусева

Кредиторы проявили 
исполнительность

Несколько наших банков 
обанкротились,  

и есть вкладчики,  
которые действительно 

потеряли деньги  
и волнуются…  

И конечно же, нам придется 
найти механизм
— Рустам Минниханов,

президент Республики Татарстан,  
26 апреля 2017 года

Ц И Т А Т А

79,1 процента
финансовых директоров компаний  
помимо финансовых задач занимаются 
риск-менеджментом и комплаенсом

с1

с9

Бенефициару АТБ бизнес-
мену Андрею Вдовину  
придется раскошелиться 
на резервы по кредитам 
самому себе
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР



Коммерсантъ   l   Пятница 12 мая 2017 №82   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Евразийская экономическая ко
миссия (ЕЭК) по заявлению рос
сийских металлургов ввела вре
менные антидемпинговые пош
лины на ввоз в Евразийский эко
номический союз (ЕАЭС) сталь
ных уголков с Украины. Но за 
время расследования на одном 
из обвиняемых в демпинге про
изводителей — Енакиевском 
метзаводе, принадлежащем 
 «Метинвесту» Рината Ахметова,— 
было введено внешнее управ
ление ДНР. В итоге завод может 
оказаться под двойными санк
циями: Киев ввел экономиче
скую блокаду для продукции 
из непризнанных республик.

Коллегия ЕЭК ввела предваритель-
ную антидемпинговую пошлину в 
37,89% на импорт в ЕАЭС горячеката-
ных прутков с Украины на четыре ме-
сяца, сообщила вчера комиссия. Рас-
следование началось в августе 2016 
года по заявлению Evraz, его поддер-
жали ММК и «Северсталь» (на компа-
нии приходится свыше 90% выпуска 
уголка в союзе). Период расследова-
ния — с июля 2015 года по март 2016-
го, за это время, отметила ЕЭК, произ-
водство в отрасли снизилось на 14,4%, 
объем реализации — на 11,8%. ЕЭК 
«установила демпинговый импорт» в 
ЕАЭС товара «Азовстали», Енакиевско-
го метзавода (ЕМЗ) и других украин-
ских производителей, демпинговая 
маржа — те самые 37,89%.

По данным «Металл Эксперта», в 
2016 году металлурги РФ отгрузили на 
внутренний рынок около 810 тыс. 
тонн уголка (на 5% меньше, чем в 2015 
году). Крупнейшие игроки — Evraz 

(343 тыс. тонн) и ММК (321 тыс. тонн), 
на «Северсталь» пришлось 48,6 тыс. 
тонн, на НЛМК — 25,7 тыс. тонн. В РФ 
импортируется пятая часть потребле-
ния уголка, почти 100% — с Украины 
(173,8 тыс. тонн из 178 тыс. тонн в 
2016 году), следует из статистики «Ме-
талл Эксперта». В текущих ценах им-
порт уголков с Украины в 2016 году со-
ставил бы около 6,6 млрд руб.

В отношении каких украинских 
предприятий, кроме ЕМЗ и «Азовста-
ли», вводятся пошлины, не раскрыва-
ется; по данным «Металл Эксперта», 
уголок производят ИСД и «Арселор-
Миттал Кривой Рог». В марте СКМ Ри-
ната Ахметова сообщила, что потеря-
ла контроль над активами в неприз-
нанных ДНР и ЛНР, утрачен контроль 
и над ЕМЗ (завод во «временном 
управлении» ЗАО «Внеш торгсервис», 
которое считается близким к бизнес-
мену Сергею Курченко). Говорилось и 
о перерегистрации ЕМЗ и других ак-
тивов с Украины. При этом РФ призна-
вала, что помогает пострадавшим из-
за блокады сообщения с Украиной 
предприятиям ДНР и ЛНР за счет по-
ставок из Росрезерва, а ОАО РЖД вве-
ло скидки на перевозку руды на на-
правлениях, конечные пункты кото-
рых граничат с республиками. В ЕЭК 
не смогли уточнить 

”
Ъ“, будут ли вве-

дены пошлины для ЕМЗ с учетом пе-
рехода управления активом к 
«Внешторгсервису», но собеседники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, не слыша-

ли об исключениях для завода.
Металлурги Украины аккумули-

ровали существенные запасы на 
торговых площадях в РФ, говорит 

”
Ъ“ один из металлотрейдеров. По 

его словам, сейчас уголок в Европей-
ской части РФ стоит до 38 тыс. руб. за 
тонну, а прокат из ДНР, как правило, 
продается в РФ с 20% дисконтом. 
Спрос слабый, если бы не пошлины, 
цены могли бы серьезно просесть, 
указывает собеседник 

”
Ъ“.

Сейчас в ЕАЭС также действуют 
пошлины на ввоз с Украины сталь-
ных труб, прутков и ферросилико-
марганца. ЕЭК продлила до февраля 
2018 года и антидемпинговые пош-
лины (до 20,2%) на китайский метал-
лопрокат с полимерным покрыти-
ем. Как сообщал 

”
Ъ“ в марте, эти 

пошлины, введенные в 2012 году, 
истекали в июле, НЛМК, ММК, «Се-
версталь» и казахская «АрселорМит-
тал Темиртау» просили продлить их 
(расследование, вероятно, закончит-
ся весной 2018 года). За девять меся-
цев 2016 года в ЕАЭС произведено 
1,2 млн тонн такого проката (при-
мерно на $1,2 млрд), импорт из КНР 
— 250 тыс. тонн (около $200 млн).

«Мы представили все необходи-
мые документы, ожидаем результа-
тов обоих расследований и надеем-
ся, что все наши доводы будут учте-
ны»,— говорят в «Северстали». В НЛ-
МК поддерживают «решение по за-
щите рынка от недобросовестной 
конкуренции в сегменте проката с 
полимерными покрытиями», указы-
вая, что оно «не препятствует свобод-
ной конкуренции с иностранными 
поставщиками». В Evraz и ММК отка-
зались от комментариев, в «Метин-
весте» не смогли оперативно отве-
тить 

”
Ъ“, связаться с ЕМЗ и «Внеш-

торг сервисом» не удалось.
Анатолий Джумайло

Украине добавили пошлин
Они могут затронуть и Енакиевский завод в ДНР

Президент Белоруссии Алек
сандр Лукашенко предложил со
трудничество крупнейших про
изводителей комбайнов России 
и Белоруссии — «Ростсельмаша» 
и «Гомсельмаша». Но пока Мо
сква и Минск фактически защи
щают свои рынки друг от друга. 
Эксперты полагают, что при пря
мой кооперации или объедине
нии активов в выигрыше может 
оказаться скорее российская 
продукция.

Президент Белоруссии Александр 
Лукашенко вчера поддержал возмож-
ные «партнерские договоренности» 
российских и белорусских произво-
дителей комбайнов — группы «Рос-
тсельмаш» и «Гомсельмаша». Он под-
черкнул, что совместный рынок ог-
ромный и «давить друг друга не на-
до». Министр промышленности Бе-
лоруссии Виталий Вовк сообщил, что 
достигнута договоренность разрабо-
тать до 5 июня совместную програм-
му кооперации «Гомсельмаша» и 
«Ростсельмаша».

• «Ростсельмаш» выпускает 24 типа 
сельхозтехники, в 2015 году выручка 
ООО «Комбайновый завод 

”
Ростсель-

маш“» (основной актив группы в Рос-
сии) составила 25,1 млрд руб., чистая 
прибыль — 1,1 млрд руб. «Гомсельмаш» 
выпускает 16 типов сельхозмашин.
По данным ЕЭК, в 2016 году рынок 

зерноуборочных комбайнов в России 
вырос на 24,6%, до 6,3 тыс. штук. Рос-
сийские марки увеличили долю рын-
ка с 63,6% до 71,4%, из них ОАО «Рос-
тсельмаш» — 70,3%. В РФ в основном 
продаются белорусские комбайны, 
собранные здесь из комплектов 
(19,1% рынка), прямой импорт из Бе-
лоруссии в 2016 году снизился с 411 
до 97 штук (1,5% рынка). По данным ас-
социации «Росагромаш» («Росспец-
маш»), выпуск сельхозтехники в РФ в 

первом квартале вырос на 39%, до 
27,3 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 17 апреля).

Совладелец «Ростсельмаша» и гла-
ва «Росспецмаша» Константин Бабкин 
говорит, что в России и Белоруссии ра-
ботают разные меры господдержки и 
методы регулирования рынков. По 
его словам, российские комбайны не 
допускаются в Белоруссию уже более 
десяти лет, а Минск использует меры 
субсидирования или продвижения 
своей продукции в РФ (субсидирова-
ние ставок по кредитам, отсрочки 
платежа получателям техники и др.). 
Должны быть унифицированные 
правила поддержки, считает госпо-
дин Бабкин. По его словам, взаимо-

действие обсуждалось с правительст-
вом Белоруссии, пока решения нет. В 
«Гомсельмаше» на запрос 

”
Ъ“ не отве-

тили. РФ также субсидирует отрасль: 
покупателям компенсируют 25–30% 
от стоимости техники. В 2016 году суб-
сидии составили 11,2 млрд руб., в 
2017-м — 13,7 млрд руб., что, по расче-
там «Росспецмаша», позволит продать 
более 21 тыс. единиц техники на 
90 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 31 января).

В департаменте промполитики 
ЕЭК 

”
Ъ“ сообщили, что в курсе про-

блем взаимного доступа сельхозтех-
ники на рынки Белоруссии и РФ. Гос-
субсидии РФ снижают конкуренто-
способность белорусской сельхоз-
техники, подчеркивают в ЕЭК, а рос-
сийские производители зачастую 
проигрывают конкуренцию в Бело-
руссии на открытых конкурсах. В 
2015 году Совет ЕЭК по развитию со-

трудничества стран союза в сфере 
сельхозтехники рекомендовал 
устранять эти барьеры. На снижение 
риска развития дублирующих про-
изводств нацелен механизм прове-
дения предварительных консульта-
ций, в ЕЭК также отмечают, что ша-
гом развития кооперации стало фор-
мирование списка комплектующих 
для сельхозтехники, производство 
аналогов которых необходимо орга-
низовать (электронные компонен-
ты, двигатели, трансмиссии).

Партнер практики «Промышлен-
ность» консалтинговой группы «НЭО 
Центр» Александр Ракша говорит, что 
на зарубежных рынках белорусская 

техника неконкурентоспособна по 
техническим и эксплуатационным ха-
рактеристикам. Он добавляет, что при 
кооперации производителей стоит 
обратить внимание, где возникает си-
нергия: у «Ростсельмаша» лучше раз-
виты компетенции в продажах и мар-
кетинге, есть успешный опыт реали-
зации зарубежных проектов, лучше 
материально-техническая база, нали-
чие собственных разработок (R&D). 
Что в ответ может предложить «Гом-
сельмаш» — большой вопрос, говорит 
господин Ракша. Теоретически при 
объединении активов можно было бы 
построить национального чемпиона в 
масштабах ЕАЭС, но такое объедине-
ние должно быть полным, точечной 
кооперацией такую задачу не решить.

Анастасия Веденеева,  
Яна Циноева,  
Дмитрий Козлов

Дружба комбайнами
Минск хочет кооперации «Ростсельмаша» и «Гомсельмаша»

Михаил Бурмистров добавляет, 
что субсидии важны как для покупа-
телей вагонов, которые сталкивают-
ся с дефицитом из-за агрессивного 
роста погрузки угля (в первые дни 
мая рост на 10%) и ситуацию с полува-
гонами необходимо «решать факти-
чески в авральном режиме», так и 
для вагоностроителей. У последних 
ценовое давление со стороны по-
ставщиков металла и колес столь ве-
лико, что почти сводит на нет рента-
бельность в рамках крупных кон-
трактов. В апреле ИПЕМ сообщал, 
что рост цен на металлопрокат с 2016 
года составил 32%, на комплектую-
щие — 33%, на лом — 33%, на литье — 
8%. Цены на цельнокатаные колеса 
только за три месяца 2017 года увели-

чились на 19–21%, тогда как цены на 
сами вагоны едва выросли на эту ве-
личину за три года. Субсидии пока-
зывают свою результативность, гово-
рят в Объединенной вагонной ком-
пании: на фоне роста экспортного 
грузопотока и ограниченной желез-
нодорожной инфраструктуры ваго-
ны с повышенной грузоподъемно-
стью по итогам 2016 года позволили 
на 10% нарастить вывоз угля.

Еще в начале года Минтранс про-
гнозировал прирост погрузки в 2017 
году на 2,7% к уровню 2016 года, гово-
рят в министерстве. По расчетам ми-
нистерства, при росте погрузки на 
2,7% и среднем обороте полувагона 
13,6 суток ожидается дефицит в 
26,1 тыс. полувагонов. Если же оборот 
полувагона увеличится до 13,1 суток, 
то дефицит составит 8,7 тыс. шт. По 

данным Совета операторов железно-
дорожного транспорта, в 2017 году 
ставка оперирования инновацион-
ными вагонами может вырасти до 
1,4 тыс. руб. в сутки. Чтобы оператор 
мог инвестировать в покупку и выпла-
чивать лизинговый платеж, ставка 
должна быть не меньше 1,439 тыс. руб. 
в сутки. Но с учетом субсидий будет до-
статочно и 1,35 тыс. руб., чтобы у опе-
ратора появилась возможность ку-
пить инновационный полувагон, по-
ясняют в министерстве. Вероятность 
возникновения дефицита полуваго-
нов, считают там, достаточно высока, 
поэтому Минтранс поддерживает 
программу, которая «с одной стороны, 
позволит смягчить возможные коле-
бания ставки оперирования, с другой 
— сократить дефицит полувагонов».

Наталья Скорлыгина

Вагоны подогнали в бюджет

Но с точки зрения перспектив пе-
реговоров о транзитном контракте 
между «Газпромом» и «Нафтогазом» 
после 2019 года важно понять, могут 
ли новые обходные газопроводы 
обеспечить гибкость поставок, срав-
нимую с украинской ГТС.

Исходя из данных «Нафтогаза», пи-
ковый суточный объем транзита по 
украинской ГТС в 2016 году составил 
306 млн кубометров. «Газпром» соби-
рается построить для обхода Украины 
Nord Stream 2 (пиковая мощность бу-
дет на уровне первого Nord Stream — 
167,4 млн кубометров) и две нитки 
«Турецкого потока». Пиковая мощ-
ность последнего газопровода неиз-
вестна, но, исходя из общей проект-
ной в 32 млрд кубометров, может со-
ставить 87,6 млн кубометров. Кроме 

того, «Газпром» должен получить до-
ступ к полной мощности Nord Stream 
после разблокировки Opal (дополни-
тельно около 35 млн кубометров к 
уровню 2016 года).

Если «Газпром» введет все эти про-
екты к началу 2020 года, их пиковая 
суточная мощность составит 290 млн 
кубометров, то есть полностью заме-
нить украинскую ГТС они не смогут. 
Однако у «Газпрома» есть мощности 
по хранению газа в Европе, их макси-
мальная суточная производитель-
ность в начале сезона отбора состав-
ляет около 60 млн кубометров, что 
позволит компании покрывать пи-
ки, если поставки в Европу сущест-
венно не вырастут. Наконец, «Газ-
пром», по словам Алексея Миллера, 
планирует частично сохранить тран-
зит через Украину (10–15 млрд кубо-
метров). По мнению Марии Беловой 

из Vygon Consulting, чтобы обеспе-
чить гибкость, «Газпром» может арен-
довать дополнительные мощности 
по хранению газа в Европе, которые 
сейчас используются не полностью, 
либо закачку увеличат сами европей-
цы. «

”
Газпром“ долго убеждал евро-

пейцев в необходимости платить за 
гибкость, возможно, теперь им это 
предстоит»,— отмечает она. По мне-
нию эксперта, использование ГТС Ук-
раины для покрытия пиков при тех 
небольших объемах транзита, кото-
рые хочет оставить в ней «Газпром», 
будет сложно технически и сомни-
тельно экономически. Для покрытия 
операционных затрат огромной сис-
темы тариф должен быть очень высо-
ким, либо придется сохранить толь-
ко сравнительно небольшой тран-
зитный коридор.

Юрий Барсуков

Украина ловит «Газпром» на пике

Структуры «Акрона» получили 
разрешение от ФАС на выкуп 
100% акций оператора своего 
калийного проекта — Верхне
камской калийной компании 
(ВКК). В 2012 году компания про
дала 38% акций ВКК трем бан
кам, рассчитывая на финанси
рование, но партнеры не смо
гли наладить сотрудничество. 
Сейчас около 40% акций ВКК 
принадлежат ВЭБу и «Сбербанк 
инвестициям», которые выста
вили их на продажу. Но экспер
ты считают, что при низком 
 калийном рынке реальных 
 претендентов на неконтроль
ный пакет, за исключением 
«Акрона», не найти.

ФАС разрешила трем структурам 
«Акрона» консолидировать 100% ак-
ций входящего в группу ЗАО «Верх-
некамская калийная компания» 
(владеет лицензией на Талицкий 
участок Верхнекамского месторо-
ждения калийно-магниевых солей в 
Пермском крае). Одобрение получи-
ли «Дорогобуж» (сейчас не владеет 
акциями ВКК), ПАО «Акрон» (9% ВКК) 
и «Акронит» (51%). В целом «Акрону» 
сейчас принадлежит 60% ВКК, еще 
20% минус одна акция — у ВЭБа, 
19,99% — у «Сбербанк инвестиций».

Получение разрешения ФАС свя-
зано с предстоящим аукционом по 

продаже ВЭБом своего пакета, пояс-
нили 

”
Ъ“ в «Акроне». Банк выставил 

его на торги в начале апреля по 
стартовой цене 10,6 млрд руб. (оцен-
ка EY). Подведение итогов было на-
значено на 22 мая, затем перенесе-
но на 14 июня. «Акрон» имеет преи-
мущественное право выкупа доли у 
ВЭБа. Но, как пояснил вчера 

”
Ъ“ 

председатель совета директоров 
«Акрона» Александр Попов, будет 
ли компания его реализовывать, за-
висит от итоговой цены. «На всякий 
случай мы решили пройти все фор-
мальные процедуры»,— говорит он. 
Помимо этого, как говорят источни-
ки 

”
Ъ“ на рынке, свой пакет в ВКК 

на продажу выставил и «Сбербанк 
инвестиции». В банке это не ком-
ментируют.

Как пояснили 
”
Ъ“ в ФАС, осталь-

ные участники аукциона не обяза-
ны получать разрешение службы, 
если приобретают менее 25% акций 
ВКК. Но если покупатель претенду-
ет на пакеты и ВЭБа, и Сбербанка, 
то он обязан обратиться с ходатай-
ством в ФАС. Сейчас, отмечают в ре-
гуляторе, туда поступали заявки 
только от структур «Акрона». Источ-
ники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, 

отмечают, что пакет, выставленный 
на аукцион, интересует довольно 
большое число претендентов, не 
уточняя, о ком именно идет речь. В 

ВЭБе до подведения итогов ситуа-
цию не комментируют.

ВЭБ вошел в проект разработки 
Талицкого участка стоимостью $1,5–
1,7 млрд в 2012 году с Райффайзен-
банком и ЕАБР, в целом банки купи-
ли 38% ВКК за 12,8 млрд руб. Предпо-
лагалось, что они помогут с финан-
сированием проекта, реализация ко-
торого из-за отсутствия средств и не-
благоприятной конъюнктуры посте-
пенно сдвинулась с 2018 на 2023 год 
(полная мощность проекта с 2025 го-
да — 2 млн тонн калия). Но банки не 
были готовы разделять риски и ак-
тивно вкладывать в проект, предла-
гая «Акрону» общие условия финан-
сирования, что не устраивало компа-
нию. В связи с этим в 2014 году 
«Акрон» купил долю Райффайзен-
банка и перепродал 19,99% акций 
ВКК «Сбербанк инвестициям». В 2018 
году инвестор может предложить 
«Акрону» выкупить этот пакет в обя-
зательном порядке, но, как уточнил 
господин Попов, пока неясно, будет 
ли он это делать. Андрей Лобазов из 
«Атона» считает, что на фоне туман-
ных перспектив калийного рынка 
вряд ли можно ждать ажиотажа во-
круг доли в этом проекте. Он добав-
ляет, что производителям удобре-
ний миноритарный пакет вряд ли 
будет интересен.

Ольга Мордюшенко

«Акрон» готовится к выкупу калия
Компании разрешили консолидировать ВКК
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В преддверии высокого летнего сезона 
российские авиакомпании резко увели-
чили темпы роста пассажиропотока. 
В апреле основные участники рынка 
увеличили перевозки на 24,1%, до 
7,3 млн человек, следует из оператив-
ных данных Росавиации. Процент заня-
тости кресел увеличился на 3 п. п., до 
81,2%, пассажирооборот — на 26,9%, 
до 18,2 млрд пассажиро-километров. 
Рост перевозок показали все пять круп-
нейших российских авиакомпаний. 
 «Аэрофлот» в апреле перевез 2,6 млн 
человек (плюс 15,3%), «Россия» (вхо-
дит в группу «Аэрофлот») — 774,02 тыс. 
 пассажиров (54,7%), «Сибирь» (группа 
S7) — 701,6 тыс. (5,4%), «ЮТэйр» — 
547,5 тыс. (21%), «Уральские авиа-
линии» — 535,6 тыс. (плюс 25,9%). 
В  оперативных данных за апрель не рас-
крывается статистика перевозок на вну-
тренних и международных линиях.

Сильный удар по спросу на авиаби-
леты в 2015–2016 годах нанесли спад 
покупательской способности населе-
ния, прекращение полетов «Трансаэро» 
в октябре 2015 года, а также действо-
вавший с декабря 2015 года по август 
2016-го запрет полетов в Турцию и вве-

денный в конце 2015 года запрет 
на рейсы в Египет. Но уже по данным 
первого квартала этого года стало за-
метно восстановление российского ави-
арынка. По данным Росавиации, с янва-
ря по март перевозки пассажиров 
выросли на 19,4%, до 19,7 млн человек. 
Международные направления показали 
рост на 30%, до 7,489 млн человек, на 
внутренних линиях перевозки увеличи-
лись на 13,6%, до 12,2 млн человек. 

Пассажирооборот всех российских ави-
акомпаний за квартал вырос на 26,9%, 
до 18,23 млрд пассажиро-километров, 
процент занятости кресел — на 3,4%, 
до 81,2%. Росавиация впервые сообща-
ла об ускорении темпов роста авиарын-
ка в начале февраля. Тогда глава ве-
домства Александр Нерадько говорил, 
что показатели уже никак не связаны 
с отсутствием на рынке «Трансаэро».

Елизавета Кузнецова

ПАССАЖИРОПОТОК АВИАКОМПАНИЙ РФ (МЛН ЧЕЛОВЕК)   ИСТОЧНИК: РОСАВИАЦИЯ.

2015

Прекращение полетов «Трансаэро»
26 октября

Прекращение полетов в Турцию 
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Международные перевозки

2016 2017
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декабрь
Прекращение полетов в Египет
6 ноября

Возобновление чартерного 
авиасообщения с Турцией
28 августа 
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РОССИЯ ВСТАЛА В ОЧЕРЕДЬ НА ВЫЛЕТ

13,7 миллиарда рублей
выделит российский бюджет в 2017 году 
на субсидии для агропрома под покупку 
новой сельхозтехники
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Самая масштабная за последние 
три года реконструкция улиц 
Москвы в этом году приведет 
к потерям для рестораторов, 
 которые не смогут открывать 
летние веранды. Их заведения 
могут лишиться 20–70% выруч-
ки. Компенсировать эти затра-
ты возможно будет в последую-
щие годы за счет ожидаемого 
роста трафика.

Начавшееся по программе «Моя 
улица» благоустройство улиц и об-
щественных пространств Москвы 
заметно снизит оборот многих ре-
сторанов. Так, по оценке аналитика 
отдела исследований CBRE Магоме-
да Ахкуева, выручка кафе и рестора-
нов, расположенных на реконстру-
ируемых улицах, летом может 
упасть на 30–40%. В основном это 
случится из-за невозможности раз-
мещать летние веранды, отмечает 
руководитель департамента стрит-
ритейла Colliers International Екате-
рина Подлесных. «Летом трафик за-
ведений общепита сокращается на 
20–30% из-за сезона отпусков, лет-
ние веранды — единственное, за 
счет чего удается удерживать посе-
тителей»,— поясняет она.

• Благоустройство городской сре-
ды в Москве ведется каждое лето 
с 2015 года. В первый год городские 
власти реконструировали 47 объек-
тов, во второй — 59, в планах 
на текущий — 87. В этом году 
 программа реконструкции улиц, 

в частности, затрагивает участ-
ки Садового и Бульварного кольца, 
Волхонку, Сретенку, Петровку, 
Краснопресненскую набережную 
и 1-ю Тверскую-Ямскую улицу.
По оценкам «Опоры России», в 

этом году летние веранды в Москве 
не смогут открыть около ста заведе-
ний, расположенных в центре горо-
да. «Это лето не слишком удачное 
для проведения реконструкции — 
будут проходить игры Кубка конфе-
дераций, в Москву приедет много 

туристов. Отсутствие летних ве-
ранд и перекрытые центральные 
улицы негативно скажутся на вос-
приятии города»,— рассуждает 
представитель «Опоры».

Гендиректор сети кофеен «Дабл-
би» Анна Цфасман рассказывает, что 
в заведениях, расположенных на ре-
конструируемых улицах, на время 
работ по благоустройству оборот па-
дает на 20–25%, что сводит их работу 
к минимальной доходности. «Для ко-
феен эта проблема стоит не так 
остро, как для ресторанов: у нас фак-
тически нет летних веранд, только 
небольшие лавочки у входа, и мы 
больше ориентируемся на пешехо-
дов, в то время как для ресторанов 

важны возможность припарковать-
ся и столики на улице»,— говорит 
она. По словам госпожи Цфасман, 
иногда компании удается догово-
риться с собственниками помеще-
ний о предоставлении арендных 
скидок на время проведения работ: 
«В каких-то случаях нам удается ски-
нуть до 50%, в каких-то — нам не 
идут навстречу».

Основатель сети «Простые вещи» 
Ирина Ходзинская рассказывает, что 
во время реконструкции Большой 

Никитской улицы оборот располо-
женного на ней ресторана сети упал 
на 70%. «Сначала мы просто физиче-
ски не могли разместить на улице 
летнюю веранду, а потом гости не за-
хотели там находиться из-за продол-
жавшегося вокруг ремонта»,— вспо-
минает она. Падение оборота, по ее 
словам, продолжалось примерно 
полтора месяца.

Не все участники рынка считают, 
что благоустройство нанесет бизне-
су большой урон. Президент Федера-
ции рестораторов и отельеров Игорь 
Бухаров называет проблему над-
уманной: «Очевидно, что на время 
проведения работ посещаемость за-
ведения упадет, но уже на следую-

щий год там, где на улице стояло 
пять столиков, заведение сможет по-
ставить 20, и число клиентов значи-
тельно вырастет». Того же мнения 
придерживается и совладелец сети 
Black Star Burger Юрий Левитас. «Сто-
ит потерпеть один год, чтобы в буду-
щем трафик вырос»,— уверен он. По-
зитивные ожидания господ Бухаро-
ва и Левитаса во многом базируются 
на опыте прошлых лет. Так, в 2016 го-
ду ритейлеры действительно отме-
чали резкий рост трафика после про-
ведения реконструкции улиц (см. 

”
Ъ“ от 15 июля 2016 года). Господин 

Ахкуев при этом вспоминает, что в 
прошлом году на фоне ремонтных 
работ ставки аренды на Тверской 
улице в среднем снизились на 20–
25%, а уровень вакантности вырос до 
10%: многие арендаторы перемести-
лись тогда в торговые центры в пои-
сках стабильного трафика.

Главный аналитик Промсвязьбан-
ка Игорь Нуждин считает, что гло-
бального влияния на московских ре-
стораторов реконструкция улиц в 
этом году не окажет. Он прогнозиру-
ет, что по итогам 2017 года в денеж-
ном выражении объем рынка может 
вырасти на 8–12% к уровню прошло-
го года (160,9 млрд руб.). «Возможно, 
отдельные рестораны пострадают, 
но их трафик перейдет в заведения 
на те улицы, где этого ремонта нет 
или он уже проведен»,— поясняет 
господин Нуждин.

Александра Мерцалова

Оборотная сторона  
«Моей улицы»
На время московской реконструкции у ресторанов может упасть выручка 

Как стало известно 
”
Ъ“, нидер-

ландская Hendrix Genetics соби-
рается построить в России ком-
плекс по выпуску 6,5 млн инку-
бационных яиц индейки в год. 
После запуска площадка, стои-
мость которой оценивается в 
€20–30 млн, может занять 13% 
российского рынка. Желание 
Hendrix локализовать производ-
ство участники рынка связыва-
ют с ограничениями на ввоз ин-
кубационного яйца из Европы.

О том, что Hendrix Genetics пла-
нирует запустить в России комплекс 
по производству 6,5 млн инкубаци-
онных яиц индейки и 60–70 тыс. го-
лов молодняка в год, 

”
Ъ“ рассказал 

источник, знакомый с деталями 
проекта. Объем инвестиций, сроки 
запуска и регион, в котором будет 
построено предприятие, он не на-
звал. О намерении Hendrix локали-
зовать производство яйца в России 
слышал также один из представите-
лей отрасли. В Hendrix вчера не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Президент Agrifood Strategies Аль-
берт Давлеев оценивает весь годовой 
объем российского рынка инкубаци-
онных яиц индейки и однодневных 
индюшат в 50 млн штук. Таким обра-
зом, российская площадка Hendrix, 
выйдя на проектную мощность, мо-
жет получить 13% рынка. Директор 
«Тамбовской индейки» (совместный 
проект группы «Черкизово» и испан-
ской Grupo Fuertes) Андрей Ковалев 
считает названную мощность ком-
плекса Hendrix оптимальной для дей-
ствующих российских индейковод-
ческих предприятий. Стоимость реа-
лизации проекта господин Давлеев 
оценивает в €20–30 млн. По оценке 
одного из участников рынка, пло-
щадка может обеспечить продукцией 
фабрику мощностью 50 тыс. тонн мя-
са индейки в год.

• Hendrix Genetics — один из круп-
нейших в мире производителей 
 племенной продукции для свиновод-
ства и индейководства, работает 
в 24 странах мира. Занимается 
также аквакультурой. Основной 
владелец — семья Хендрикс. Финансо-
вые показатели не раскрываются.
Инкубационные яйца индейки в 

России сегодня производит только 
ГК «Евродон» Вадима Ванеева. В 2016 
году она выпустила 9,1 млн яиц, из 
них около 3 млн было продано сто-
ронним производителям, говорили 
ранее в компании. Запуск производ-
ства в 2010 году обошелся «Евродо-
ну» в 5 млрд руб., на расширение 
проекта сегодня требуется еще око-
ло 10 млрд руб., передал через пред-
ставителя господин Ванеев. По его 
словам, на окончательную стои-
мость проекта влияют удаленность 
от птицеводческих предприятий, 
инфраструктура и условия финанси-
рования. Крупнейший российский 
производитель индейки ГК «Дамате» 
Наума Бабаева также рассматривает 
возможность создания собственного 
родительского стада, но подробно-
сти проекта там пока не раскрывают.

Проблем со сбытом у российской 
площадки Hendrix быть не должно, 
полагает Альберт Давлеев. «Сегодня в 
условиях почти полного закрытия по-
ставок из Европы из-за гриппа птиц 
российские производители вынужде-
ны постоянно менять поставщиков, в 

том числе и увеличивать закупки в Ка-
наде. Такое логистическое плечо уве-
личивает не только стоимость, но и 
сроки поставки, а также усложняет 
процесс контроля качества»,— рассу-
ждает он. Россельхознадзор начал за-
прещать поставки инкубационного 
яйца из Европы с декабря 2016 года. 
Под ограничения попала продукция 
из ряда регионов Польши, Германии, 
Италии, Греции, Чехии, Словакии, 
Швеции, Венгрии и Болгарии.

По подсчетам Agrifood Strategies, 
сегодня средняя цена инкубационно-
го яйца в России — около €1,5. Россий-
ский продукт теоретически может 
стоить на треть дешевле, отмечает го-
сподин Давлеев. «Дамате» сегодня за-
купает инкубационное яйцо у Hen-
drix Genetics и американской Aviagen. 
Потребность в продукте на 2017 год в 
группе оценивают более чем в 8 млн 
яиц. Потребность «Тамбовской индей-
ки» — 6 млн яиц в год, сейчас компа-
ния покупает продукт у структуры 
Hendrix, сказал господин Ковалев. По 
мнению господина Ванеева, в России 
племенная продукция будет востре-
бована не только крупными птицефа-
бриками, но и небольшими фермера-
ми, что подстегнет их интерес к про-
изводству индейки. По данным груп-
пы «Черкизово», сегодня в России по-
требляется около 1,5 кг в год индейки 
на человека. Для сравнения: потре-
бление свинины достигает 26 кг на че-
ловека в год, мяса курицы — 32,8 кг, 
подсчитал глава Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей Юшин.

Вадим Ванеев полагает, что в свя-
зи с ограничениями на ввоз в Рос-
сию инкубационного яйца локали-
зовать производство в стране захо-
чет и Aviagen — ближайший конку-
рент Hendrix. В марте власти Пензен-
ской области сообщали, что Aviagen 
изучает возможность реализации в 
регионе проекта по созданию роди-
тельского стада индейки. В планах 
компании — комплекс мощностью 
около 5 млн инкубационных яиц в 
год примерной стоимостью $15 млн, 
рассказал один из собеседников 

”
Ъ“ 

в отрасли. Получить комментарий в 
Aviagen вчера не удалось.

Анатолий Костырев

Hendrix высидит 
индейку в России
Компания построит производство 
инкубационных яиц

Более половины пайщиков не-
завершенного проекта СУ-155 на 
месте завода «Калибр» выбрали 
квартиры в комплексах Capital 
Group вместо денежной ком-
пенсации или возможности до-
ждаться окончания проблем-
ной стройки. Из четырех пред-
ложенных проектов Capital 
Group самым востребованным 
оказался наиболее дорогой — 
«Триколор». За квартиры в нем 
придется доплачивать по ры-
ночной цене.

Capital Group предложила пай-
щикам проекта ЖК Sky City компа-
нии СУ-155 (улица Бочкова, 11а, тер-
ритория завода «Калибр») выбрать 
квартиры в четырех своих объектах 
— ЖК «Триколор», «Мир Митино», 
«Позитив» и «Штат-18». Это один из 
трех вариантов работы с пострадав-
шими покупателями, обязательства 

перед которыми взяла на себя 
Capital Group вместе с покупкой в 
марте этого года участка, на котором 
СУ-155 планировала стройку. Уча-
сток стоил новому собственнику 
1,2 млрд руб. Два других варианта 
взаимодействия с пайщиками по-
зволяют дождаться окончания про-
екта на улице Бочкова или принять 
денежную компенсацию понесен-
ных расходов.

Большинство — 58% — покупате-
лей в Sky City выбрали квартиры 
Capital Group, 20% решили ждать 
окончания строительства на Бочко-
ва, еще 22% не определились. Это 
сказано в сообщении Москомстрой-
инвеста по итогам совещания, про-
шедшего 10 мая с участием Capital 
Group, банка «Российский капитал» 
(курирует достройку объектов СУ-
155) и инициативной группы пай-
щиков. Пока пайщики предостави-

ли в Capital Group комплекты доку-
ментов на 92 квартиры (всего было 
продано около 165 квартир). Девело-
перу предстоит изучить платежные 
документы, на основании которых 
оформлялись инвестиции в строи-
тельство. Представитель «Российско-
го капитала» на совещании сооб-
щил, что соглашение, в рамках кото-
рого будут передаваться сведения, 
подтверждающие оплату пайщиков, 
планируется подписать до 15 мая. 

В пресс-службе Capital Group 
”
Ъ“ 

сказали, что сейчас компания фор-
мирует общий реестр выбранных 
пайщиками квартир, на основании 
которого пройдет зачет средств, вло-

женных в объект СУ-155, в стоимость 
выбранных ими квартир. «Квартиры 
предоставляются в соответствии со 
стоимостью пая. Разница между сум-
мой пая и стоимостью квартиры до-
плачивается исходя из рыночной 
стоимости квадратного метра в вы-
бранном объекте»,— уточнил пред-
ставитель девелопера. Он добавил, 
что наибольшим спросом из всех 
предложенных объектов пользуется 
ЖК «Триколор». Управляющий парт-
нер «Метриум групп» Мария Литир-
нецкая отмечает, что этот комплекс 
самая близкая альтернатива проек-
ту, который планировался к реализа-
ции на улице Бочкова. «Это дом биз-
нес-класса, квадратный метр в нем 
дороже, чем в проекте СУ-155»,— ска-
зала она, добавив, что другие проек-
ты, предложенные пайщикам, рас-
положены за МКАД, они дешевле и 
обладают другими качественными 
характеристиками. 

«Триколор» — единственный ком-
плекс, за квартиру в котором пайщи-
кам СУ-155 придется доплачивать. 
Один из покупателей говорит, что 
средняя стоимость квадратного метра 
в Sky City была 185 тыс. руб. По дан-
ным «Метриум групп», в «Триколоре» 
диапазон цен составляет 213–235 тыс. 
за кв. м, в «Штате 18» — 172–181 тыс. 
руб., в «Мире Митино» — 130–136 тыс. 
руб., в «Позитиве» 97–114 тыс. руб.

Екатерина Геращенко

Пайщики СУ-155 взяли квартирами
Они предпочли их денежной компенсации за недостроенное жилье

Есть люди, которые хотят 
купить квартиру на 30% 
дешевле рынка и больше 

ни о чем не думают
— Константин Тимофеев,
глава Москомстройинвеста,  

в интервью ”Ъ“ в декабре 2016 года

Ц И Т А Т А

Ограничение импорта 
 инкубационного яйца 
 индейки заставляет ино-
странцев локализовать 
производство в России 
 ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

160,9 миллиарда рублей
составил оборот рынка  
общественного питания в Москве

Крупнейшие производители 
мяса индейки в России в 2016 году

Производитель Бренд Объем  
  производства  
  (тыс. тонн  
  в убойном весе)
ГК «Дамате» «Индилайт» 60,8

ГК «Евродон» «Индолина» 59,9

Башкирский «Индюшкин» 23,5 
птицеводческий 
комплекс 
имени Мажита Гафури

«Краснобор» «Краснобор» 22

Морозовская «Инди» 6,4 
птицефабрика 

«Агро-Плюс» «Агро-Плюс» 4,4

Птицефабрика «Винитуки» 4,3 
«Задонская»

Егорьевская «Индис» 3,9 
птицефабрика

«Аскор» «Индючонок» 3,9

«Восточная-Агро» «Восточная-Агро» 3,2

Всего:  227,2
Источник: Agrifood Strategies.

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Т О ,  Ч Т О  Х О Р О Ш О  Д Л Я  Ц Е Н Т Р А  Г О Р О Д А ,  М О Ж Е Т  Н Е  Р А Б О Т А Т Ь  В  Н О В О Г И Р Е Е В О »

Замдекана Высшей школы урбан и
стики НИУ ВШЭ Виталий Стадников 
в интервью ”Ъ“ рассказал о том, 
в чем, на его взгляд, плюсы и минусы 
реконструкции Москвы.

— Уже несколько лет московские 
власти активно занимаются рекон
струкцией центральных улиц. В чем 
главный результат этой программы?
— Стало очевидно, что по-настоящему 
качественные изменения происходят именно 
на улицах, а не на магистралях. Трафик 
Климентовского переулка, Малой Дмитровки, 
Покровки заметно вырос после рекон-
струкции, изменился качественный состав 
арендаторов этих улиц. Там, где раньше 
работали галантерейные магазины, сейчас 
открываются рекреационные сервисы, где 
люди могут проводить время, тратить деньги. 
Например, кафе и рестораны до реконструк-
ции занимали около 30% помещений, а сей-
час мы говорим уже о двух третях. Заслуга 
преобразования в том, что оно происходит 
комплексно. Возникает взаимосвязанная си-
стема рекреационных улиц, по которым люди 
могут свободно передвигаться. Раньше досуг 
в центре выглядел совсем по-другому: люди 

приезжали на машине в какое-то конкретное 
место, посещали его, ехали обратно.
— С магистральными улицами этот 
механизм не работает?
— Нет, там совсем другая ситуация. Яркий 
пример — Тверская. После проведения рекон-
струкции мы не увидели никаких изменений в 
ее наполнении. Наоборот, многие ритейлеры 
приняли решение уйти оттуда из-за запрета 
парковки. Это магистральная улица с сильным 
автомобильным трафиком, люди там не 
гуляют. Я прогнозирую, что по такому же пути 
сейчас пойдет Садовое кольцо.

— Что нужно сделать, чтобы этого 
не случилось?
— Дробить автомобильный трафик, тогда сре-
да будет формироваться сама. Нельзя иметь 
в центре города восьмиполосные магистрали.
— Реконструкция улиц имеет смысл 
только в центре? Можно с ее помо
щью создать благоприятную среду, 
например, в Новогиреево?
— Востребованность тех или иных сервисов 
сильно зависит от социального состава 
района. Нет никакого смысла открывать 
дорогие магазины и кафе в районах, где 
просто нет платежеспособного спроса. 
Раньше в спальных районах функцию со-
циальных сервисов выполняли снесенные 
ларьки, они же формировали среду. Демон-
тировать их повсеместно, на мой взгляд, 
было ошибкой: то, что хорошо для центра 
города, может не работать в Новогиреево. 
Магазины на первых этажах жилых домов 
в них тоже практически не развиваются: 
эти районы были спроектированы так, что 
фасады не выходят на улицы, а люди не 
считают целесообразным пройти лишние 
50 м от дороги.
— Но людям же все равно нужно поку
пать товары. Куда они ходят?

— Сервисы должны возникнуть вновь, но в 
другом формате. Скорее всего, это будут не 
первые этажи жилых домов, а какие-то новые 
постройки, возможно, более капитальные. Но 
сейчас сделать это невозможно. Поддержива-
ется только строительство больших торговых 
объектов, которые душат мелкий ритейл, раз-
мещающийся на первых этажах жилых домов.
— В чем проблема больших торговых 
центров?
— Для потребителей ни в чем, но они со-
здают проблемы для улиц, по которым люди 
перестают ходить, переориентируясь на 
точечные визиты в моллы. Это ухудшает со-
циальную среду: местным жителям перестает 
быть интересно проводить время на улицах.
— Есть какието успешные западные 
проекты по переустройству таких 
районов?
— Да, есть успешный опыт реконструкции 
коммуны Клиши-су-Буа во Франции. Это район 
массовой застройки послевоенного времени, 
среда которого долгое время была достаточно 
депрессивной. Сейчас он переформатируется 
в среднеэтажную среду, где вдоль улиц распо-
лагаются сервисные объекты.

Интервью взяла  
Александра Мерцалова
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«Яндекс.Деньги» запускают сер-
вис приема платежей в интер-
нет-магазины через электрон-
ные рассылки — кнопку оплаты 
можно будет внедрять прямо 
в письма. На рынке уже есть по-
добные сервисы: считается, что 
такой инструмент может быть 
полезен для продажи товаров 
с небольшим средним чеком. 
Но из-за роста мобильного тра-
фика электронные рассылки 
в принципе используются все 
меньше, констатируют участ-
ники рынка.

«Яндекс.Деньги» сегодня запусти-
ли возможность оплаты товаров че-
рез email. Чтобы рассчитаться за по-
купку, не нужно будет переходить на 
сайт продавца: платежная кнопка бу-
дет прямо в письме, например, о све-
жих поступлениях товаров, скидках 
или предстоящих мероприятиях, 
рассказали 

”
Ъ“ в компании. Платеж-

ная кнопка поможет увеличить кон-
версию в продажи тем, кто активно 
развивает email-маркетинг, ожидает 
руководитель развития дистрибу-
ции «Яндекс.Кассы» (платежное ре-
шение «Яндекс.Денег») Оксана Ко-
робкина. «Чем меньше действий тре-
буется от пользователя, тем выше ве-
роятность покупки»,— поясняет она. 
По оценкам «Яндекс.Денег», добавле-
ние платежной кнопки в письмо по-
зволит увеличить конверсию от 
email-рассылки до 25%. «Яндекс.
Деньги» будут зарабатывать на ко-
миссии от платежа, размер которой 
будет зависеть от вида бизнеса, обо-
рота и других факторов.

Email с кнопкой оплаты клиен-
там «Яндекс.Кассы» предложат рас-
сылать через международную он-
лайн-платформу SendPulse. Сервис 
специализируется на массовых 
email-, СМС- и push-рассылках. Каж-
дый месяц через SendPulse компа-
нии по всему миру отправляют око-
ло 300 млн писем. В сервисе зареги-
стрировано больше 515 тыс. аккаун-
тов, из них 182 тыс.— в России.

Подобный сервис ранее в этом го-
ду уже запустила WebMoney, расска-
зали 

”
Ъ“ в этой компании. По словам 

ее представителя, платежную ссылку 

можно отправить сообщением в со-
цсетях, мессенджере или по email, а 
оплата возможна WebMoney, банков-
ской картой или биткоинами. «Это 
лишь выставление счета. Разница в 
том, что кнопка рассылки у нас уже 
интегрирована в конструктор пись-
ма. И в случае с платежной ссылкой и 
выставлением счета ссылка под каж-
дого индивидуальна, ее нельзя вклю-
чить в массовую рассылку»,— настаи-
вает представитель «Яндекс.Денег».

Опыт показывает, что доля безна-
личных платежей в онлайн-канале 
не превышает 10%, рассуждает дирек-
тор по электронной коммерции 
Inventive Retail Group Евгений Усен-
ко. По его наблюдениям, клиенты, 
совершая дорогостоящую покупку, 
хотят увидеть товар до расставания с 
деньгами. Поэтому решение будет ра-
ботать для мелких покупок и если то-

вар не потребует дополнительного 
изучения, считает он. «Мы готовы по-
пробовать его в работе на сегменте со 
средним чеком до 5 тыс. руб.»,— доба-
вил господин Усенко. «Безналичный 
способ оплаты стимулирует выкупа-
емость товаров. Мы рассмотрели бы 
возможность тестирования сервиса, 
но только для оплаты товаров, не тре-
бующих выбора размеров — таких, 
как брендовые сумки и аксессуа-
ры»,— сообщили 

”
Ъ“ в KupiVIP.

Ozon задумка «Яндекс.Денег» ка-
жется «интересной», если речь идет о 
рассылках, где содержится один то-
вар. «Если говорить про рассылки, 
где сразу несколько товаров и нет 
возможности в полной мере расска-
зать обо всех подробно, то покупате-
лю важнее сначала перейти на сайт, 
посмотреть описание, отзывы, фото, 
видео»,— констатирует представи-
тель компании Мария Назамутдино-
ва. При этом Ozon, по ее словам, де-
лает все меньше email-рассылок. 
«Идет перераспределение трафика, 

особенно в пользу мобильного кана-
ла»,— пояснила она. Это косвенно 
подтверждает и статистика самих 
«Яндекс.Денег». По данным компа-
нии, оборот от услуги платежей че-
рез чаты в партнерстве с сервисом 
JivoSite по итогам четырех месяцев 
2017 года уже превысил оборот всего 
2016 года в полтора раза.

Роман Рожков, 
Владислав Новый

Электронные деньги  
отправят по почте
Товары из интернет-магазинов можно будет оплатить через email В киносети «Каро» борются с пи-

ратством, оборудуя залы технологи-
ями для борьбы с незаконной запи-
сью и с помощью охраны в кинотеа-
трах. При этом, по словам госпожи 
Зиняковой, пираты в России «стали 
еще моложе»: часто экранные копии 
записывают дети до 16 лет, которые 
не подпадают под действие Уголов-
ного кодекса, или, напротив, «сов-
сем пожилые люди». При этом из-за 
несовершенства законодательства 
собрать доказательную базу и при-
влечь к ответственности пирата 
очень сложно, поэтому прецедентов 
с наказанием мало, сетует она. В «Ка-
ро» надеются, что на ситуацию по-
влияет закон о блокировке зеркал 
пиратских сайтов, который нахо-
дится на рассмотрении в Госдуме. 
Но наиболее эффективной мерой 
стало бы наказание конечного по-
требителя пиратского контента, на-
стаивают в киносети.

«Мы сами и наши коллеги в 2016 
и 2017 годах обратили внимание на 
серьезный рост количества экран-
ных копий, сливаемых в сеть бук-
вально на первый-второй день кино-
проката»,— говорит гендиректор Ас-
социации интернет-видео Алексей 
Бырдин. Ситуацию осложняет и то, 
что при современном уровне съе-
мочного оборудования такие копии 
имеют «сравнительно неплохое ка-
чество». «Здесь играют роль и рост 
организации пиратского бизнеса, и 
недостаточные меры защиты со сто-
роны кинотеатров»,— считает госпо-
дин Бырдин.

При этом, например, дистрибу-
тор «Каро Премьер» (представляет в 
России Warner) не зафиксировал в 
2016 году роста числа «экранок». Их 

было две-три за год, как обычно, го-
ворит гендиректор «Каро Премьер» 
Алексей Рязанцев.

В 2017 году борьбу с пиратскими 
сайтами, распространяющими ко-
пии российских фильмов, также 
усилил Роскомнадзор. Так, в январе 
ведомство потребовало от 148 сай-
тов удалить нелегальные копии 
фильма «Притяжение». Из них 31 ре-
сурс блокировался из-за невыпол-
нения этого требования, указывали 
в ведомстве. В сообщении Роском-
надзора говорилось, что «в основ-
ном в сети распространяются экран-
ные копии фильма низкого качест-
ва». За введение штрафов для поль-
зователей пиратского контента осе-
нью 2016 года выступал Минкульт 
РФ, но его предложения раскрити-
ковали в Минкомсвязи и Госдуме.

Елизавета Макарова

Пираты  
расширили экран

Онлайн-платежи все уве-
реннее входят в рацион 
российского пользователя  
ФОТО ИРЭН МАЙОРОВОЙ

Венчурные инвестиции в стар-
тапы Кремниевой долины 
в 2016 году снизились на 28%, 
до $24,9 млрд, свидетельствуют 
расчеты PwC и CB Insights Money-
Tree. О причинах падения рын-
ка 

”
Ъ“ рассказал сооснователь 

и управляющий партнер изра-
ильского фонда Pitango Venture 
Capital, контролирующего акти-
вы более чем на $1,8 млрд, сын 
экс-президента Израиля Шимо-
на Переса Хеми Перес.

— Снижение инвестиций в стар
тапы — это аномалия или новый 
порядок?
— Думаю, это коррекция. Сущест-
венный объем средств, полученный 
стартапами, ушел в рост, в проекты 
на стадии развития. Компании полу-
чили серьезное финансирование по 
высоким оценкам и столкнулись с 
тем, что выход на биржу становится 
очень сложной задачей. Поэтому же-
лающих инвестировать в компании 
на поздних стадиях роста по нео-
правданным оценкам стало меньше. 
Думаю, что это временно. Да, иногда 
бывает несовпадение между спро-
сом и реальными возможностями, 
которое вызывает то, что мы видим в 
Кремниевой долине.
— Какова динамика взаимодей
ствия между Россией и Израилем 
в венчурной индустрии?
— Как вы знаете, миллион человек 
из России приехал жить в Израиль в 
1990-х. И многие из них были высо-
кообразованными инженерами, ма-
тематиками, физиками. Они сущест-
венно поддержали рост израиль-
ской технологической экосистемы 
за эти годы. Я думал, что часть этих 
людей станет предпринимателями и 
построит продукты и сервисы для 

российского рынка. К сожалению, 
мы имеем очень и очень мало при-
меров такого рода. Основной фокус 
по всему миру и особенно в Израиле 
— на рынках США и Китая. Сейчас 
российский рынок менее интересен 
для многих компаний. Я надеюсь, в 
будущем ситуация изменится. В Рос-
сии есть немного интересных обла-
стей, которые несут возможности. 
Например, рынок перевозок. В Мо-
скве огромное количество людей, 
которым нужно добраться из дома 
на работу. Компании, такие как Gett 
(основана в Израиле.— 

”
Ъ“), создали 

решение для Москвы, другие игроки 
выходят на этот рынок. Но помимо 
этого я не вижу достаточного количе-
ства возможностей на этот момент.
— На мировой рынок активно вы
ходят российские компании, ра
ботающие в области информбез
опасности, пытаясь продвигать 
себя как специалистов по россий
ским хакерам. Вы считаете это 
удачной тактикой?
— Если вы строите компанию с 
идеей «Мы знаем, как взломать, поэ-
тому мы можем защитить от хакер-
ской атаки», то в этом больше смы-
сла, чем если бы вы сказали: «Мы 

россияне, поэтому мы вас защитим 
от россиян». Кибербезопасность не 
имеет флагов, национальностей, она 
виртуальная. Я бы скорее сфокусиро-
вался на возможности защитить 
компании, чем на понимании того, 
как происходят атаки. Ключевая за-
явка на то, чтобы продвинуть ваши 
возможности,— это ваша клиентура, 
а не то, что вы россиянин.
— Насколько активен российский 
капитал на израильском рынке?
— Есть много глобальных инвесто-
ров, которые также вкладывают в Из-
раиль. Многие из них считаются 
бывшими россиянами или связан-
ными с Россией, как Лен Блаватник, 
Роман Абрамович, Юрий Мильнер и 
другие. Это весьма искушенные, 
очень хорошие инвесторы. Они 
вкладывают в компании на поздних 
стадиях, во многих случаях в лучшие 
интернет-компании, и делают это 
очень хорошо. По части инвестиций 
в израильские технологии мы дейст-
вительно видим большое участие 
так называемых бывших россий-
ских инвесторов и всех российских 
инвесторов. Они ищут технологиче-
ские инновации.
— В портфеле Pitango есть амери
канский геолокационный сервис 
Foursquare, который рассматри
вается на рынке как один из кан
дидатов на IPO следом за Snapchat. 
Вы видите такую возможность?
— Все компании, в которые мы ин-
вестировали через Growth Fund, по-
тенциально могут стать публичны-
ми. Будет ли Foursquare проводить 
публичное размещение, я не знаю, 
разумеется, это вопрос на перспек-
тиву. Это не то, что может случиться 
в самом ближайшем будущем.

Интервью взял  
Владислав Новый

«Сейчас российский рынок 
менее интересен»
Управляющий директор Pitango Venture Capital 
Хеми Перес о венчурных инвестициях

Если более жесткий 
вариант антипиратского 

законодательства, 
принятый во всем 

цивилизованном мире, 
не будет у нас принят 

и не будет исполняться, 
можно будет поставить 
крест на существовании 

автора
— Владимир Мединский,

министр культуры РФ (цитата по RNS)
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Матчем ЦСКА—«Арсенал»  
стартует 28-й тур чемпионата России

«Вашингтон Кэпиталс» подтвердил ре-
путацию то ли самого невезучего, то ли 
самого не приспособленного к кубко-
вому формату клуба НХЛ. Его очеред-
ной поход за призом лучшей команде 
лиги закончился очередным пораже- 
нием на дальних подступах к нему.  
«Вашингтон» многое сделал для того, 
чтобы переломить ход главной серии 
второго раунда play-off против «Питс-
бург Пингвинс». Выиграв два подряд 
матча, он сравнял в ней счет, но в седь-
мой игре все равно уступил действую-
щему обладателю Кубка Стэнли — 0:2.

акой будет основная тема эксперт-
ных материалов на североамериканских 
хоккейных ресурсах после седьмого мат-
ча двух фаворитов Кубка Стэнли, догадать-
ся было не так уж сложно. Она, конечно, на-
прашивалась. Тема эта — карма «Вашингто-
на», который после этого поражения укре-
пил репутацию самого странного среди всех 
клубов, выступающих в НХЛ.

Его свежая история действительно вы-
глядит невероятно трагичной. Говоря о ней, 
принято употреблять термин «эра Алексан-
дра Овечкина» — вполне, надо сказать, кор-
ректный, потому что, пожалуй, именно по-
сле того как в «Кэпиталс» в 2005 году появил-
ся российский форвард невероятного по яр-
кости таланта, возникла надежда на то, что 
никогда не завоевывавшая Кубок Стэнли ко-
манда наконец сумеет до него добраться. Ей 
было, что называется, вокруг кого строиться.

С момента дебюта Овечкина в Северной 
Америке минула дюжина сезонов. За это 
время сам россиянин собрал кучу индиви-
дуальных призов, прочно утвердился в ста-
тусе лучшего снайпера мирового хоккея, а 
его клуб, как и предполагалось, обрастал му-
скулами, чуть ли не постоянно совершенст-

вовал состав и прочно утвердился в статусе 
гранда НХЛ. Все прогнозы сбылись — кроме 
одного. Список выступлений «Вашингтона» 
«эры Овечкина» — это список проигрышей 
на тех стадиях, которые почетны лишь для 
внезапно выбившихся в середняки аутсай-
деров. То, что результаты регулярного пер-
венства в конкурентных лигах скверно кор-
релируются с результатами play-off,— факт 

известный. Но случай с «Вашингтоном» — 
совсем уж особенный. Часто занимая высо-
кие места в регулярке, имея глубокий вро-
де бы состав и опаснейшего лидера, он ни-
когда не забирался за пределы второго раун-
да. Его били и другие фавориты, и те, кто не 
смотрелся ровней «Кэпиталс». Его били и же-
стоко, без шансов, и обиднейшим образом. 
Внутри этих 12 злосчастных сезонов — сразу 
четыре серии, в которых «Вашингтон» вел с 
перевесом в две победы, но громадного пре-
имущества не сберег. И если уж объяснять 
значение термина «некубковость», то «Кэпи-
талс» — пример идеальный.

Сход нынешнего сезона — может быть, 
наиболее обидный. «Вашингтон» второй год 
подряд начал play-off, имея в багаже первое 
место в регулярке и высочайшие, даже выше, 
чем прошлой весной, котировки букмекеров. 
И второй год подряд, пройдя раунд, вылетел, 
наткнувшись на «Питсбург Пингвинс». При 
этом сейчас поводов думать, что вашингтон-
цы его проскочат, было хоть отбавляй. Они за-
ключались и в ставшем совсем уж плотным 
подборе игроков, в котором, сколько ни ста-
райся, даже относительных изъянов не об-
наружишь, и в бедах конкурентов, постоян-
но терявших из-за травм либо надолго, либо 
на матч-другой хоккеистов, в том числе веду-
щих (на больничном из-за сотрясения мозга 
побывал ведь и Сидни Кросби). Они заключа-
лись и в сценарии, по которому развивались 
события. «Вашингтон» уступал безнадежно — 
1:3, но потом, когда его уже хоронили, выдал 
два отличных матча, а в шестом, восстанавли-
вая равенство, разгромил «Питсбург» на вые-
зде — 5:0. Его успехи наводили на мысль о пе-
реломе, о том, что уж сейчас-то печальный ва-
шингтонский тренд прервется — тем более 
что седьмая игра состоится дома.

Но тренд выжил. Эту седьмую игру «Ва-
шингтон» провел не то чтобы абсолютно 
безобразно, но уж точно не так, как прово-
дят седьмые игры команды кубковые. Оли-
цетворением кубковости был как раз «Пит-
сбург» — упертый, дисциплинированный, с 
не допускающей дурацких сбоев обороной 
и голкипером Марк-Андре Флери, реализу-
ющий редкие возможности. Двух голов, за-
битых Брайаном Растом и Патриком Хорн-

квистом, ему хватило, потому что «Вашин-
гтон», пару дней назад такой острый и убе-
дительный, когда это было особенно нужно, 
запредельную остроту вдруг утратил, перей-
дя в дежурный, что ли, режим. И в его рядах 
не нашлось никого, кто мог бы своим пер-
сональным подвигом партнеров взбодрить, 
зажечь. А постоянно фокусировавшиеся на 
Александре Овечкине телекамеры фиксиро-
вали в основном не его триумфы, а его осеч-
ки — наподобие убойного броска во втором 
периоде, отраженного Флери.

Так что дальше опять двинулся «Питс-
бург» с его российским хоккейным гени-
ем Евгением Малкиным, возглавляющим 
бомбардирскую гонку play-off. Впереди его 
ждет полуфинальная серия против «Оттава 
Сенаторс» (в другом полуфинале «Анахайм 
Дакс» встретится с «Нэшвилл Предаторс»). 
Что ждет впереди «Вашингтон» — большой 
вопрос. Ресурс TSN вчера, комментируя его 
провал, привел перечень из восьми хокке-
истов «Кэпиталс», которые летом по оконча-
нии сезона превращаются в свободных аген-
тов (в нем и два соотечественника Овечки-
на — форвард Евгений Кузнецов и защитник 
Дмитрий Орлов). Намек прозрачнее стекла: 
чересчур многие считают, что, для того что-
бы избавиться от кармы, «Вашингтону» уже 
мало точечных решений — требуются пере-
мены кардинальные.

Алексей Доспехов

КУБОК СТЭНЛИ

Лбом об Стэнли
«Вашингтон» опять проиграл в play-off

Бомбардиры play-off 
чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Евгений Малкин («Питсбург») 12 5 13 18

2. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 13 6 10 16

3. Райан Гецлаф («Анахайм») 11 8 7 15

4. Джейк Гюнцель («Питсбург») 12 9 5 14

5. Сидни Кросби («Питсбург») 11 4 10 14…

13. Евгений Кузнецов («Вашингтон»)  13 5 5 10…

23. Александр Овечкин («Вашингтон») 13 5 3 8

Play-off чемпионата НХЛ
1/4 финала. Серии до четырех побед
«Вашингтон»—«Питсбург» 0:2. Счет в серии 3:4.

«Анахайм»—«Эдмонтон» 2:1. Счет в серии 4:3.

В 1/2 финала (серии до четырех побед) встречаются: 
«Питсбург»—«Оттава», «Анахайм»—«Нэшвилл».

«Питсбург» Евгения Малкина  
(слева), как и год назад, не пустил 
«Вашингтон» Александра Овечкина 
(в центре) в полуфинал Кубка 
Стэнли   ФОТО AP

К

В четверг хоккеисты сборной 
России провели четвертый матч 
на предварительном этапе чем-
пионата мира и одержали оче-
редную победу. Вслед за Шве-
цией, Италией и Германией они 
взяли верх над Данией — 3:0. 
Следующий матч на турнире ко-
манда Олега Знарка проведет 
в субботу против Словакии.

еред встречей с Данией 
у сборной России было два дня от-
дыха, тогда как соперник успел вы-
играть свой первый матч на чемпи-
онате мира и уйти с последнего ме-
ста в группе А. Скандинавы одоле-
ли по буллитам словаков — 4:3, при-
том что вели после двух периодов 
3:0. Впрочем, в преддверии противо-
стояния с российской ледовой дру-
жиной они особых иллюзий не пи-
тали. Главный тренер датчан швед-
ский специалист Ян Карлссон отме-
тил, что его подопечных ждет матч с 
«лучшей командой турнира на дан-
ный момент». А голкипер Себастьян 
Дам сказал: «Мне кажется, в чет-
верг мы попадем в настоящий ад». 
На прошлом мировом первенстве 
в Москве датские хоккеисты были 
разгромлены россиянами со счетом 
10:1. Сам Дам, кстати, тогда находил-
ся в запасе, и все эти шайбы напро-
пускал Симон Нильсен, его нынеш-
ний сменщик. Да и вообще на пре-
дыдущих чемпионатах Дания неиз-

менно уступала России: девять пора-
жений с общим счетом 53:13.

Не давало сопернику поводов для 
оптимизма и текущее состояние ко-
манды Олега Знарка, которая уже 
устроила «ад» итальянцам (10:1) и 
тех же немцев повозила прилично 
(6:3). Датчанам пришлось сдержи-

вать сборную, обладающую, соглас-
но статистике, самым эффективным 
нападением и большинством. Про-
цент реализации численного преи-
мущества у россиян действительно 
был фантастический — 69,23. Прав-
да, их атакующий потенциал снизи-

ло отсутствие Сергея Мозякина, по-
лучившего повреждение в игре с Гер-
манией. Хотя подозрения на сотрясе-
ние мозга не подтвердились, врачи 
рекомендовали нападающему взять 
двухдневную паузу. В четверг капи-
тан команды приступил к легким 
тренировкам.

В день матча с Данией тренер-
ский штаб обещал определиться и с 
окончательной заявкой на турнир. 
В предыгровом занятии принима-
ли участие Валерий Ничушкин и Ро-
ман Любимов, однако в итоге ни то-
го ни другого в состав не включили. 

Знарок и его помощники решили ис-
пользовать 7 защитников и 11 фор-
вардов. Что же касается дозаявки, 
то на чемпионат мира приедут два 
представителя Национальной хок-
кейной лиги — защитник Дмитрий 
Орлов и нападающий Евгений Куз-
нецов из «Вашингтон Кэпиталс», ко-

торый завершил выступление в Куб-
ке Стэнли. При этом их звездный од-
ноклубник Александр Овечкин веж-
ливо отказался от приглашения из-
за травмы. По его признанию, play-
off он заканчивал на обезболиваю-
щих уколах.

Между тем датчане выставили на 
матч своего третьего по ранжиру вра-
таря Георга Соренсена, и он проявил 
себя наилучшим образом. С другой 
стороны, сборная России явно пе-
реотдыхала и выбилась из игрового 
ритма, поэтому первый период ско-
рее напоминал разминку и закон-
чился вничью 0:0. Во второй двадца-
тиминутке тоже долго не удавалось 
распечатать датские ворота. 21-лет-
ний Соренсен действовал не по го-
дам уверенно. Россияне даже не смо-
гли реализовать большинство. Про-
тивник на этом фоне совсем осмелел 
и начал все чаще атаковать, заставив 
потрудиться голкипера Андрея Васи-
левского. Однако в концовке перио-
да команду Олега Знарка прорвало, 
и за минуту с небольшим она забила 
три гола. Первую шайбу забросил за-
щитник Богдан Киселевич, через 18 
секунд отличился Сергей Плотни-

ков, а вскоре цель поразил Никита Гу-
сев. Естественно, исход встречи был 
предрешен. В третьем отрезке мат-
ча вновь наступила засуха. Соренсен 
опять временами творил чудеса, да и 
российские голеадоры не слишком 
усердствовали.

Одержав четвертую победу под-
ряд, сборная России набрала 11 оч-
ков. Теперь в субботу она встретит-
ся со Словакией. На групповом эта-
пе ей также осталось сыграть с Лат-
вией (15 апреля) и США (16 апреля).

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Дания капитулировала за минуту
Сборная России одержала четвертую победу подряд

Сборную России на чемпионате мира усилят защитник 
Дмитрий Орлов и нападающий Евгений Кузнецов  
из «Вашингтон Кэпиталс». Их звездный одноклубник Александр 
Овечкин вежливо отказался от приглашения из-за травмы

Группа A. Четвертый тур. Словакия—Германия 
2:3 (буллиты). Россия—Дания 3:0.
Положение команд 
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Россия 4 3 0 1 0 0 0 21:5 11
2. США 4 3 0 0 0 0 1 15:7 9
3. Латвия 3 3 0 0 0 0 0 8:2 9
4. Германия 4 1 0 1 0 0 2 10:16 5
5. Швеция 3 1 0 0 1 0 1 11:8 4
6. Словакия 4 0 1 0 2 0 1 9:12 4
7. Дания 4 0 0 1 0 0 3 6:16 2
8. Италия 4 0 0 0 0 1 3 4:18 1
Матч Швеция—Латвия завершился после подписа-
ния номера в печать.

Группа B. Четвертый тур. Финляндия—Словения 
5:2. Чехия—Норвегия 1:0 (овертайм).
Положение команд 
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Канада 3 3 0 0 0 0 0 17:3 9
2. Швейцария 4 2 0 1 1 0 0 14:8 9
3. Чехия 4 1 1 1 0 0 1 12:8 7
4. Финляндия 4 2 0 0 1 0 1 12:13 7
5. Норвегия 4 2 0 0 0 1 1 8:7 7
6. Франция 3 1 0 1 0 0 1 11:7 5
7. Словения 4 0 0 0 1 0 3 9:22 1
8. Белоруссия 4 0 0 0 0 0 4 3:18 0
Матч Канада—Франция завершился после подписа-
ния номера в печать.

Чемпионат мира в Париже и Кельне

П

Форвард сборной России 
Никита Гусев (слева)  
забрасывает третью шайбу 
в ворота датчан 
ФОТО РИА НОВОСТИ
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

Клуб — умелые руки
«Зенит» в девятый раз завоевал золото
Казанский «Зенит» в четвертый раз под-
ряд и в девятый в общей сложности за-
воевал титул чемпиона России по во-
лейболу. Безупречный сезон зенитовцы 
завершили разгромом в трех сетах в ре-
шающем матче «Финала шести» его хо-
зяина — московского «Динамо».

черашняя победа «Зенита» при-
несла этой команде, имеющей в активе кучу 
достижений, титул российского волейболь-
ного рекордсмена. До этого он делил первое 
место по количеству завоеванных золотых 
медалей с другим отечественным супер-
клубом — «Белогорьем»: их у двух грандов 
было по восемь. Теперь вырвался вперед. 
Вдвойне впечатляющим этот рекорд делает 
тот факт, что добрался до него «Зенит» уди-
вительно быстро. В число российских топ-
клубов он вошел только в середине прош-

лого десятилетия, чемпионат впервые вы-
играл, еще называясь «Динамо-Таттранс-
газ», лишь в 2007 году. Тогда, кстати, три-
умф казанцев воспринимался как доволь-
но неординарное событие — явными фаво-

ритами, обреченными на успех, они не счи-
тались. Сейчас, когда добыча наград постав-
лена «Зенитом» на поток, все иначе. Напро-
тив, грандиозной сенсацией стало бы, ска-
жем, его серебро.

Кое-что неординарное в очередном зени-
товском триумфе, каким бы привычным он 
ни смотрелся, все же обнаруживается. Речь 
о том, как именно «Зенит» промаршировал 
к этому титулу.

И в предыдущие сезоны его превосходст-
во над всеми конкурентами, притом что не-
которые из них входят в шорт-лист лучших 
клубов мира, было очевидным. Однако по 
ходу сезона «Зенит» иногда позволял себе 
— нет, не срывы, но маленькие срывчики. 
Вообще, трудно представить, чтобы они об-
ходили стороной клуб, который борется за 
призы одновременно в нескольких сорев-
нованиях.

Но вот в сезоне нынешнем «Зенит» уму-
дрился их избежать. В регулярном чемпио-
нате он выиграл все 26 матчей. Параллель-
но «Зенит» так же уверенно, не потерпев ни 
одного поражения, прорвался к третьему 
подряд званию победителя Лиги чемпио-
нов. И, пожалуй, единственный раз сомне-
ния в том, что он сегодня абсолютно неуяз-
вим, возникли на старте венчавшего нацио-
нальное первенство «Финала шести». В нем 
«Зениту» противостоял новосибирский «Ло-
комотив», который умудрился отобрать у ка-
занцев две первые партии. Сомнения вскоре 
развеялись. «Зенит» разгорелся, разозлился, 
превратил 0:2 в 3:2 в свою пользу, а затем раз-
бил всухую — в трех сетах — «Газпром-Юг-
ру» и в полуфинале — «Белогорье». Причем 
белгородскому клубу, принципиальному оп-
поненту «Зенита», который многим казался 
способным хоть немножко потерзать его, ни 
в одной из партий не удалось добраться до 
отметки 20 очков. Разгром был, можно ска-
зать, тотальным.

Доставшееся «Зениту» в решающем матче 
«Динамо», игравшее в домашнем зале, ока-
залось орешком не сильно крепче белгород-

ского. Разобравшееся в полуфинале с «Локо-
мотивом» в трех партиях, то есть в принципе 
уверенно, оно и в матче с казанцами пыта-
лось упираться изо всех сил и иногда дожи-
далось приятных отрезков. А во второй пар-
тии динамовцы некоторое время даже удер-
живали пусть небольшой, но отрыв в счете.

Впрочем, впечатление, что у «Динамо» 
есть ресурсы для того, чтобы устроить «Зени-
ту» по-настоящему непростую жизнь, было в 
действительности иллюзией, не имеющей 
ничего общего с реальностью. В нужный мо-
мент казанские лидеры — Максим Михай-
лов, Мэттью Андерсон, Вильфред Леон — 
включались по полной программе, в нуж-
ный момент летела убойная казанская по-
дача — и работал убойный казанский блок, 
в нужный момент правильные слова произ-
носил матерый казанский тренер Владимир 
Алекно — и приятные для «Динамо» отрезки 
менялись на такие, которые вряд ли его иг-
рокам захочется воспоминать. Нет, «Зенит» 
ему, безусловно, был не по зубам.

А Владимир Алекно после золотого матча 
говорил о том, что когда-нибудь обязатель-
но придет время, когда побеждать будет ка-
кая-то другая команда. Но есть подозрения, 
что сам он не верит в то, что такое время при-
дет скоро.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Забивающий против отбивающего
«Реал» сыграет в финале с «Ювентусом»

Соперником туринского «Ювен-
туса» в решающем матче турни-
ра, который пройдет 3 июня на 
стадионе Millennium в Кардиф-
фе, как и предполагалось, будет 
мадридский «Реал». Действую-
щий победитель Лиги чемпио-
нов в ответной полуфинальной 
встрече хотя и уступил в гостях 
землякам из «Атлетико» — 1:2, 
но тем не менее выиграл по сум-
ме двух матчей — 4:2. Интригой 
предстоящего финала будет ду-
эль лучшего бомбардира за всю 
историю главного еврокубка — 
32-летнего Криштиану Роналду 
из «Реала» и одного из самых вы-
дающихся вратарей современ-
ности — 39-летнего Джанлуиджи 
Буффона из «Ювентуса».

пасения по поводу того, что 
ответный матч «Реала» с «Атлетико» 
после домашней победы королев-
ского клуба со счетом 3:0 превра-
тится в пустую формальность, ока-
зались ошибочными. Во всяком слу-
чае, к первой его половине это утвер-
ждение относится совершенно точ-
но. Те 45 минут стали таймом над-
ежды для Диего Симеоне — главно-
го тренера хозяев, который перед иг-
рой сумел зарядить своих подопеч-
ных такой энергией, что они выш-
ли на встречу с земляками как на по-
следний бой.

Кстати, в некотором смысле он 
на самом деле был последним, ведь 
стадиону Vicente Calderon, откры-
тому в 1966 году, более не суждено 
принимать матчи еврокубков — 
по окончании нынешнего сезона 
«Атлетико» переедет на новую аре-
ну La Peineta, способную принять 
73 тыс. болельщиков. Нынешний 
же домашний 54-тысячник второго 
по популярности мадридского клу-
ба будет снесен, а на его месте пла-
нируется разбить парк.

«Атлетико» начал игру с «Реалом» 
по-хозяйски и уже на 16-й мину-
те вел со счетом 2:0. Сначала после 
подачи углового отличился Ньигес 
Сауль, а затем Антуан Гризман, не 
слишком удачно исполнив пеналь-
ти за нарушение на Фернандо Тор-
ресе, тем не менее удвоил преиму-
щество своей команды. Гости, прав-
да, перехватили инициативу, но 
«Атлетико» до поры до времени до-
вольно грамотно оборонялся.

Однако на 42-й минуте для него 
случилось непоправимое. Иско, ко-
торый позже был признан лучшим 
игроком матча, сыграл на добива-
ние после удара Тони Крооса и раз-

мочил счет. Полноценным соавто-
ром этого гола следует считать и Ка-
рима Бензема, умудрившегося пе-
ред лицевой линией двумя финта-
ми хитроумно обыграть сразу трех 
защитников высочайшего уров-
ня — Диего Година, Стефана Сави-
ча и Хосе Хименеса. По словам ка-
питана «Атлетико» Габи, Бензема в 
этом эпизоде показал «волшебный 
футбол».

Криштиану Роналду, который 
удобно для француза выбросил мяч 
из-за боковой, тоже оказался при-
частным к этой атаке, хотя в целом 
для португальца матч получился да-
леко не выдающимся. «Атлетико» 
же после перерыва не использовал 
еще пару моментов, но по большо-
му счету значения это уже не имело, 
поскольку было ясно: забить три го-
ла, которые требовались хозяевам 
для выхода в финал, им, скорее все-
го, не удастся.

По словам Диего Симеоне, пер-
вые полчаса его команда прове-
ла практически идеально, однако 
поддерживать столь высокий темп 
на протяжении всего матча ей ока-
залось не под силу. Главный тренер 
«Реала» Зинедин Зидан, в свою оче-
редь, отметил, что проблемы, воз-
никшие в первом тайме, для него 
не стали откровением. «Я знал, что 
в начале игры нам придется тяже-
ло,— сказал он.— Что касается фи-
нального матча с 

”
Ювентусом“, то 

он станет для меня особенным, по-
скольку я по-прежнему храню этот 
клуб в своем сердце».

Напомним, что в «Реал» француз 
перешел именно из туринской ко-
манды, за которую выступал с 1996 
по 2001 год. Кстати, в финале Лиги 
чемпионов сезона-1997/98 Зидан иг-
рал против своего будущего клуба, 
но забить не сумел, и «Ювентус» по-
терпел поражение — 0:1.

Нынешний финал пройдет 3 ию-
ня на стадионе Millennium в Кардиф-
фе — родном городе залечи вающего 
травму полузащитника «Реала» Гаре-

та Бейла. Однако главной афишей 
предстоящего матча будет противо-
стояние двух выдающихся мастеров 
— 32-летнего Криштиану Роналду, 
самого результативного бомбарди-
ра за всю историю Лиги чемпионов, 
и 39-летнего голкипера «Ювентуса» 
Джанлуиджи Буффона.

Оба в нынешнем розыгрыше Ли-
ги чемпионов могут похвастать-
ся выдающимися статистическими 
показателями. Криштиану Ронал-

ду в этом турнире преодолел рубеж 
100 голов (сейчас на его счету 103 мя-
ча). Буффон же отметился второй по 
продолжительности за всю историю 
Лиги чемпионов сухой серией, кото-
рая продолжалась 689 минут и обо-
рвалась во вторник в ответной встре-
че с «Монако». Кстати, в коллекции 
вратаря-ветерана не хватает лишь 
одного клубного трофея — главного 
еврокубка.

Евгений Федяков

Разгромив «Динамо», «Зенит»  
в рекордный девятый раз  
выиграл золото чемпионата  
России ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

В полуфинальном  
противостоянии  
Лиги чемпионов-2014/15 
Криштиану Роналду забил 
Джанлуиджи Буффону  
два гола. Однако они  
не помогли «Реалу»  
пройти «Ювентус» ФОТО AP

В

РЕГЛАМЕНТ

Спортсменов из стран ЕАЭС  
не будут считать легионерами
Евразийская экономическая комиссия (ЕЭК) попроси-
ла страны Евразийского экономического союза (ЕАЭС) 
в течение десяти дней сообщить о принятых мерах по 
устранению ограничений в отношении спортсменов-
легионеров из ЕАЭС, сообщается в пресс-релизе ЕЭК.

Спортсмены из стран ЕАЭС, куда кроме России вхо-
дят Армения, Белоруссия, Казахстан и Киргизия, в на-
стоящее время считаются легионерами в составе клу-
бов Российской футбольной премьер-лиги, Футболь-
ной национальной лиги, Континентальной хоккей-
ной лиги, баскетбольной Единой лиги ВТБ и дру-
гих. ЕЭК призвала ЕАЭС соблюдать договор, по которо-
му спортсмены из России, Белоруссии и других стран 
союза не должны быть легионерами во внутренних 
турнирах.

«Государства-члены, заключив договор о ЕАЭС, взяли 
на себя обязательства не вводить и не применять огра-
ничения, установленные их законодательствами в це-
лях защиты национального рынка труда, в отношении 
трудовой деятельности, осуществляемой гражданами 
государств—членов ЕАЭС. Коллегия ЕЭК приняла взве-
шенное решение о необходимости снятия барьеров для 
спортсменов из наших стран»,— заявила член колле-
гии (министр) по внутренним рынкам, информатиза-
ции, информационно-коммуникационным технологи-
ям ЕЭК Карине Минасян.

ЕЭК просит правительства стран ЕАЭС проинфор-
мировать о мерах по устранению ограничений, уста-
новленных как на законодательном уровне, так и 
на уровне спортивных организаций, в отношении 
профессиональных спортсменов-легионеров из стран 
ЕАЭС. «Р-Спорт»

О

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA категории  
Premier Mandatory в Мадриде.  
Призовой фонд — $5,4 млн
1/4 финала. Симона Халеп (Румыния, 3)—Ко-
ко Вандевей (США) 6:1, 6:1. Кристина Младенович 
(Франция, 17)—Сорана Чирстя (Румыния) 6:4, 6:4. 
Анастасия Севастова (Латвия)—Кики Бертенс (Ни-
дерланды) 6:3, 6:3.

Турнир ATP категории  
Masters 1000 в Мадриде.  
Призовой фонд — €6,4 млн

Третий круг. Борна Чорич (Хорватия)—Энди Мар-
рей (Великобритания, 1) 6:3, 6:3. Александр Зверев 
(Германия)—Томаш Бердых (Чехия, 11) 6:4, 6:4. Но-
вак Джокович (Сербия, 2)—Фелисиано Лопес (Ис-
пания) 6:4, 7:5. Давид Гоффен (Бельгия, 9)—Милош 
Раонич (Канада, 5) 6:4, 6:2. Кеи Нисикори (Япония, 
6)—Давид Феррер (Испания) 6:4, 6:3. Доминик Тим 
(Австрия, 8)—Григор Димитров (Болгария, 12) 4:6, 
6:4, 7:6 (11:9).

1/2 финала.  
Ответный матч
«Атлетико» (Испания)—«Реал» (Испания) 2:1 
(Сауль, 12; Гризман, 16 (пен.) — Иско, 42).  
Первый матч 0:3.

Финал «Ювентус» (Италия)—«Реал» пройдет 3 июня 
в Кардиффе (Уэльс).

«Финал шести» в Москве
Финал. «Зенит» (Казань)—«Динамо» (Москва) 3:0 (25:20, 
25:17, 25:16).

Матч за 3-е место. «Локомотив» (Новосибирск)—
«Белогорье» (Белгород) 3:0 (31:29, 25:22, 25:10).
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В Венеции завтра в 57-й раз откроется 
для публики Международная художе-
ственная выставка (Mostra Internazio-
nale d’Arte), старейшая биеннале в ми-
ре. Основной проект под названием 
Viva Arte Viva, сделанный францужен-
кой Кристин Масель, главным курато-
ром Центра Помпиду, включает работы 
120 художников — из них 103 впервые 
появляются на главной выставке Ве-
нецианской биеннале. Рассказывает 
 Анна Толстова.

аученное с детства «Не спи, не спи, 
художник» не дает расслабиться: мы ждем от 
искусства ответов на вопросы о смысле жиз-
ни и судьбах мира. Но первое, что видит зри-
тель на выставке Кристин Масель,— это как 
раз спящий художник: классик югославского 
концептуализма Младен Стилинович (1947–
2016) мирно спит — перформанс 1978 года, 
запечатленный в серии фотографий, назы-
вается «Художник за работой». Нет, конечно, 
Стилинович спит не просто так, а, во-первых, 
в знак протеста против культурной политики 
Тито (этакий тунеядец вместо ударника твор-
ческого труда). Во-вторых, во имя своей вос-
точноевропейской художнической идентич-
ности: в конце концов, о пользе лени писал 
еще Малевич. В-третьих, он спит против на-
сильственного вовлечения художника в по-
литику — сегодня, в эпоху тотальной полити-
ческой ангажированности кураторов и кри-
тиков, это даже более актуально.

Легкомысленно-поэтическое название 
Viva Arte Viva («Да здравствует живое искус-
ство»), казалось бы, не предвещало ничего 
серьезного: Кристин Масель не делала гром-
ких социополитикофилософических заявле-
ний. Она не обещала реабилитировать аут-
сайдеров, так что огромные абстрактно-экс-
прессивные рисунки американца Дэна Мил-
лера очаровывают изумительным колори-
том и живописной свободой, и только потом 
можно прочесть, что художник страдает тя-
желейшей формой аутизма, эпилептически-
ми припадками и практически не говорит. 
Она не выдвигала лозунгов постколониаль-
ной теории и феминизма, так что сначала вы 
будете поражены странной пластикой скуль-
птур-инсталляций Сенги Ненгуди из запол-
ненных песком и растянутых капроновых 
колготок и лишь позднее узнаете, что делав-
шая их еще в 1970-е афроамериканская фе-
министка долго пребывала в тени белых соо-
течественниц. Искусство, говорила куратор, 
свидетельствует о самом драгоценном в че-
ловеке, о том, что, собственно, и делает нас 
людьми, а посему предоставим ему жить сво-
ей жизнью.

У главной выставки биеннале вообще 
— какой скандал! — нет единой темы, зато 
она, словно эпическая поэма, разделена на 
девять глав-павильонов (два — в Джардини, 
семь — в Арсенале). В отличие от националь-
ных павильонов, они универсальны до ба-
нальности («Павильон радостей и страхов», 
«Павильон красок», «Павильон времени и 

бесконечности»), а некоторые — вроде «Па-
вильона шаманов» и «Павильона дионисий-
ства» — как будто специально придуманы, 
чтобы позлить прогрессивную критику. Но, 
несмотря на весь этот демонстративный по-
этический произвол, экспозиция Кристин 
Масель выстроена четко и ясно, как учил Бу-
ало, скреплена рифмами и ритмически без-
упречна. Что же такое живое искусство, кото-
рому желает здравия биеннале, зритель смо-
жет догадаться сам.

Живому искусству свойственно жить, то 
есть существовать во времени. Поэтому вы-
ставка полна перформативности — явной, 
как в работе бразильца Эрнесто Нето, выстро-
ившего посреди Арсенала гигантский муль-
тимедийный шалаш, где можно поговорить 
с индейцами Амазонии о проблемах корен-
ных народов, и скрытой, как в эффектных 
инсталляциях немца Франца Эрхарда Валь-
тера. Выставка звучит — буквально, как в аку-
стической инсталляции француза алжирско-
го происхождения Кадера Аттиа, посвящен-
ной роли звука в культуре Ближнего Востока, 
и фигурально, как в собранной из разноцвет-
ных магнитофонных кассет арабской «израз-
цовой» мозаике Махи Маллух, первой жен-
щины в Саудовской Аравии, которой было 

позволено выставлять свои работы публич-
но. Перформансы Таус Махачевой и лестнич-
но-лабиринтная инсталляция Ирины Кори-
ной, двух российских участниц биеннале, 
вполне отвечают этому принципу.

Но, может быть, главное достоинство ку-
раторского подхода Кристин Масель состоит 
в том, что она возвращает к жизни забытых, 
засушенных в примечаниях к большой исто-
рии искусства художников. Сегодня все вос-
хищаются зелеными реками модного ислан-
дца Олафура Элиассона, но кто помнит об ар-
гентинце Николасе Гарсии Урибуру (1937–
2016), который еще в 1968-м — на достопа-
мятной протестной биеннале — окрасил во-
ды Большого канала ядовитой зеленью? Кто 
скажет, чем занимался француз Раймон Энс 

после распада «новых реалистов»? Оказыва-
ется, он стал пионером институциональной 
критики — здесь ему посвящен целый зал. А 
филиппинец Дэвид Медалла — тот, что был 
куратором легендарной лондонской галереи 
«Сигнал»? Кажется, он тоже был художни-
ком? И Кристин Масель извлекает из небы-
тия его грандиозную интерактивную работу 
«Стежки во времени» — недаром поэтическо-
му Медалле покровительствовал сам Гастон 
Башляр. Словом, Viva Arte Viva оставляет ху-
дожнику некоторую надежду на жизнь после 
смерти. Как в помещенной в самом конце вы-
ставки видеоинсталляции бывшего москви-
ча, а ныне люблянца Вадима Фишкина — с 
беззвучно хлопающей дверью, за которой от-
крывается пятно ослепительно яркого света.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Художник спит, жизнь продолжается
Открывается LVII Венецианская биеннале

Выставленное в Арсенале живое 
искусство — например, работа 
аргентинки Клаудии Фонтес 
«Проблема лошади» — часто 
кажется странным сновидением   
ФОТО AFP

З

В садах Джардини открыли но-
вую экспозицию российского 
павильона в Венеции. Куратор 
Семен Михайловский пригла-
сил для участия Гришу Бруски-
на, Recycle Group и Сашу Пиро-
гову. Все вместе они должны 
ответить девизу биеннале Viva 
Arte Viva. За тем, как чувству-
ет себя живое искусство, в рос-
сийском павильоне наблюдал 
 Алексей Тарханов.

 В  павильоне России после не-
скольких персональных выставок 
московских концептуалистов — сбор-
ная команда художников. Почетный 
верхний этаж отдан инсталляции Гри-
ши Брускина «Смена декораций», на 
первом расположились художники 
из Recycle Group, в пристройке — ви-
деоинсталляция Саши Пироговой. 
Три художественные концепции, три 
возраста, три времени года.

В инсталляции Гриши Брускина 
— холод и зима. Снежный цвет гип-
са, черный цвет стен. Первая компо-
зиция — огромный двуглавый орел, 
стоящий над колышущимся полем 
из людских фигурок. Это монумен-
тальный, имперский, торжествую-
щий орел. Но требующий ремонта. 
В районе его живота находятся вен-
тили и затворки, делающие гордую 
шею подобием развилки труб. Ощу-
щение пугающего и жалкого в одно 
и то же время подчеркнуто тенью, от-
брошенной в угол. По тени — орел, 
по телу — курица.

Свет и рисуемые им тени — важ-
ные элементы в работе Брускина. 

Тени то подчеркивают объемы и 
смыслы вещей, то искажают их на 
стенах до неузнаваемости. Особен-
но во втором зале, где скульптуры 
расставлены вдоль четырех стен. 

Это целый словарь, в котором узна-
ются сразу все цивилизации, оста-
вившие себя в камне.

Скульптуры иногда показаны 
при полном теплом свете, иногда 
скрыты тьмой, иногда перечеркну-
ты линиями и тенями видеопроек-
ции на стенах: те же мотивы бреду-
щей толпы и леса голов, торжеству-
ющий орел, летающий ангел, всего 
не упомнишь.

И наконец, в последнем из верх-
них залов размещена очень подроб-
ная, даже перечислительная инстал-
ляция, составленная из сотен скуль-
птур. Здесь тоже толпы, то собран-
ные в шествия, то запертые в клет-
ку. Военные с оружием наблюдают 
и стерегут. Тотемы с ушами и глаза-
ми смотрят и слушают. И целая серия 
террористов, узнаваемых по поясам 
с взрывчаткой: тут пустоголовые ро-

боты, тут дети, женщины, мужчины, 
какие-то мифологические существа, 
все они тащат вокруг живота свою 
миссию то в величавом спокойст-
вии, то в припадке некрасивого ужа-
са. А над всем этим реют спутники и 
дроны, готовые следить и карать.

Отличное изображение мира, ко-
торое можно изменить, переставив 
солдатиков, которое можно проре-
дить, которое можно даже, почему 
нет, распродать по кускам. Тут вспо-
минаешь прежний «Фундаменталь-
ный лексикон» Гриши Брускина, со-
ставленный из постылых, но род-
ных пионеров, пограничников и ста-
хановцев. В новом словаре слишком 
много новых слов, чтобы прочесть 
его с такой же ясностью. Фундамен-
тальный лексикон заменен фунда-
менталистским.

Говоря о «Смене декораций», ху-
дожник напомнил нам, что мы жи-
вем в совершенно ином мире уг-
роз и страхов. Тем не менее та воз-
вышенная анахроничность, с кото-
рой Гриша Брускин говорит об этом 
мире, полна надежды. Мы смотрим 
на этот мир как будто со стороны, из 
будущего, которое, таким образом, 
все-таки существует. Значит, этот 
мир не страшнее двуглавого орла 
на подпорках, с которого начинает-
ся рассказ.

Не совсем понятно, нужно ли мо-
нументальной инсталляции Бруски-
на продолжение, однако оно есть в 
виде работы Recycle Group. Художни-
ки Андрей Блохин и Георгий Кузне-
цов вполне могли бы захватить все 
пространство, как они сделали это 
на прошлой художественной биен-
нале, выстроив в одной из венециан-

ских церквей прозрачные рельефы. 
На место главной святыни был тогда 
установлен фейсбуковский столп f.

Их новая работа — «Блокирован-
ный контент» — это люди, вмер-
зшие в виртуальную реальность. Ку-
ратор российского павильона Се-
мен Михайловский говорит о девя-
том круге Дантова ада, где в ледяном 
озере маются иуды; веселые Recycle 
говорят скорее о беднягах, заблоки-
рованных фейсбуком, потерявших 
дар выражения и слова. Спасти их 
ничего не стоит. Надо лишь скачать 
новое приложение (такая опция на 
выставке есть), и на экранах карман-
ных гаджетов вы увидите погребен-
ные в полный рост и даже в виде те-
пловой диаграммы тела. Адский хо-
лод им нипочем, бан пройдет, лед 
растает. Весна.

И наконец, лето. Третий зал от-
дан молодой художнице Саше Пи-
роговой, показывающей проекцию 
очень медленного молчаливого то 
ли танца, то ли движения семи че-
ловек при ласковом свете. Хорошая, 
грамотная работа, которой отведена 
в драматургии павильона роль ка-
тарсиса. Все кончится хорошо, чело-
вечество растает от нежности и сой-
дется в танцевальном круге, кото-
рый выпустит зрителя на теплые ал-
леи Джардини.

Мы верим куратору, но все же ма-
ло доказательств того, что эти три 
экспозиции следовало обязатель-
но составить вместе. Вместо единой 
канвы мне больше виден спор — 
поколений и способов говорить об 
искусстве. Но, может быть, это и есть 
Viva Arte Viva? Искусство меняется, 
живо и да, здравствует.

Искусство, подвергнутое температурной обработке
Российский павильон на Венецианской биеннале

Над видеопроекциями,  
которыми украшена 
инсталляция Гриши 
Брускина, царит абрис  
геральдического орла 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА
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